
ЭКСКЛЮЗИВ Банк России предупредил 
о новой схеме телефонных мошенников

Оперативные 
съемщики

Роман Маркелов

Т
елефонные мошенни-
ки не устают приду-
мывать новые сцена-
рии общения с потен-
циальными жертвами 
взамен устаревших. 
Очередную схему те-
лефонного мошенни-
чества, ставшую по-

пулярной у злоумышленников, 
выявил Банк России. Так, жер-
тву убеждают оформить кредит, 
а затем переводят эти деньги на 
свой счет. Схема мошенничест-
ва предусматривает два этапа, 
рассказали «Российской газе-
те» в пресс-службе ЦБ. 

На первом этапе гражданину 
звонит якобы сотрудник бюро 
кредитных историй и утвержда-
ет, что на него или его близких 
родственников мошенники пы-
таются оформить кредит. Во 
время разговора звонящий уз-
нает, услугами каких банков 
пользуется жертва, а чтобы вой-
ти в доверие интересуется, не 
терял ли гражданин документы, 

удостоверяющие личность, и не 
передавал ли кому-либо паспор-
тные данные.

Через короткое время на вто-
ром этапе гражданину снова 
звонят и уже могут представ-
ляться якобы сотрудником 
службы безопасности банка, 
правоохранительных органов 
или Банка России. Звонящий 
подтверждает, что на имя гра-
жданина или его близких родст-
венников неизвестные лица 
оформляют кредит. Чтобы пре-
дотвратить незаконное офор-
мление кредита, гражданину не-
обходимо как можно скорее 
оформить кредит онлайн или в 

офисе банка, причем ровно на ту 
же сумму, на которую оформля-
ют мошенники по его паспор-
тным данным. Для убедительно-
сти злоумышленники просят 
гражданина действовать побы-
стрее и ни в коем случае никому 
не рассказывать про оформле-
ние кредита и его целях, так как 
проводится секретная операция 
по вычислению жулика из числа 
сотрудников банка. Злоумыш-
ленники убеждают жертву, что 
его действия позволят раскрыть 
преступника, а кредитная исто-
рия останется чистой.

Схема завершается тем, что 
гражданина просят перечи-

слить кредитные деньги на 
«спецсчет», который укажет 
звонящий. В большинстве слу-
чаев жертва под влиянием мо-
шенников переводит деньги на 
счета злоумышленников, внося 
их через банкомат или платеж-
ный терминал. В результате 
злоумышленники в течение 
3—5 дней могут убедить жертву 
оформить несколько кредитов 
в разных банках, обналичить 
деньги и через банкомат вне-
сти их на счета злоумышленни-
ков. 

Последние для обхода прове-
рок со стороны банков (анти-
фрод-систем) просят жертв 
единовременно за одну опера-
цию вносить на «специальные 
счета» не более 15 тысяч ру-
блей. Однако общая сумма 
ущерба может варьироваться 
от нескольких сотен тысяч до 
нескольких миллио-
нов рублей, рассказы-
вают в ЦБ.

Телефонное мошенничество 
все еще один из главных способов 
кражи денег с банковского счета.

А К Ц Е Н Т

Злоумышленники теперь начинают 
с того, что представляются 
будущей жертве сотрудником 
бюро кредитных историй

Австралийский доллар 55,3355
Азербайджанский манат 44,9916
Армянский драм** 15,8954
Белорусский рубль 29,7609
Болгарский лев 44,4062
Бразильский реал 14,0547

Венгерский форинт** 24,3834
Вон Республики Корея*** 64,2897
Гонконгский доллар* 98,1508
Датская крона 11,6711
Доллар США 76,4408
Евро 86,8215

Индийская рупия* 10,2740
Казахстанский тенге** 17,5323
Канадский доллар 61,2065
Киргизский сом** 90,1160
Китайский юань 12,0520
Молдавский лей* 42,2675

Новый туркменский манат 21,8715
Норвежская крона* 87,2214
Польский злотый 19,2125
Румынский лей 17,5645
СДР  107,1876
Сингапурский доллар 56,7742

Таджикский сомони* 67,6767
Турецкая лира* 56,6413
Узбекский сум**** 70,6656
Украинская гривна* 27,0324
Фунт стерлингов  104,2041
Чешская крона* 35,8238

Шведская крона* 83,9160
Швейцарский франк 83,6241
Южноафриканский рэнд* 50,1343
Японская иена** 66,8510

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.01.22

Академик Петр Глыбочко: 
Искусственный 
интеллект 
без врача — 
пустое занятие

509 человек — общий состав 
олимпийской 
делегации России 
на зимние Игры-2022 
в Пекине
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ПРОДУКТЫ Власти могут изменить закон
о торговле для сдерживания роста цен

Держат в бонусе
Татьяна Карабут

М
инпромторг и минсельхоз вплотную 
взялись за торговлю, предлагая сле-
дить за наценками, срезать бонусы и 

переходить на прямые договора с произво-
дителями. Так власти пытаются сдержать 
рост цен на продукты. Часть экспертов счи-
тает, что такой вариант может не принести 
результата: это борьба со следствиями, но не 
причинами роста цен. Картошка дорожает 
не потому, что торговые сети такие жадные, а 
потому что ее выращивают все меньше.  

Первый заместитель министра сельского 
хозяйства Оксана Лут на совещании в мин-
промторге предложила внести «точечные 
корректировки» в закон о торговле, если 
проблемы во взаимоотношениях производи-
телей, поставщиков и торговли «никак не бу-
дут решаться». Об этом «РГ» рассказал 
статс-секретарь, замминистра промышлен-
ности и торговли Виктор Евтухов.

Взаимоотношения поставщиков и сетей 

обострились на фоне роста цен на продо-
вольствие. По данным Росстата, за 2021 год 
цены на мясо и птицу выросли более чем на 
17%, а на овощи «борщевого набора» — в 
разы. Учитывая пристальное внимание вла-
стей к вопросу, участники товаропроводя-
щей цепочки не хотят быть крайними перед 
ними: поставщики винят в «необоснованно» 
высоких ценах торговлю, та в ответ «герои-
чески» сдерживает цены на продукты на пол-
ке чуть ли не в ущерб своей прибыли. 

Как уточнили «РГ» участники совещания, 
речь шла о возможном расширении списка 
продуктов, за которые предлагается запре-
тить сетям взимать бонусы, а также перехо-
де сетей от тендеров на прямые контракты.

Однако, по словам зампреда правления 
ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрия Леоно-
ва, все поставки в торговые сети и так ведут-
ся по прямым договорам. Тендеры во многих 
товарных категориях являются 
лишь формой выбора поставщика 
для заключения договора поставки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Лев Данилкин: 
Уроки «Государства и революции» 
лучше осмыслить, чем запретить

Надо ли хоронить 
Ленина?
Игорь Вирабов

С
егодня, 21 января, 98 лет как не стало 
Владимира Ульянова. О Ленине теперь 
немодно вспоминать. Хотя поток тури-

стов в Горки Ленинские, где провел послед-
ние трагические годы вождь мирового проле-
тариата, не уменьшается — наоборот, растет.

Казалось бы: икону сняли тридцать лет 
назад. Из «кремлевского мечтателя» Ленин 
превратился в «тельца», злодея и примитив-
ного авантюриста. Надо ли пытаться в наши 

дни осмыслить в реалиях нового времени фе-
номен человека, идеи которого вздыбили 
весь ХХ век, если гораздо проще превратить 
его в комикс и карикатуру, а то и вычеркнуть 
из мировой истории? 

Лев Данилкин, автор книги «Ленин. Пан-
тократор солнечных пылинок» — «неканони-
ческой» биографии вождя Октябрьской ре-
волюции, первого председателя Совнаркома, 
строителя иного, невиданного пре-
жде мира, — уверен: вычеркнуть как 
раз — не получится.
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4
АВТО Кассационный суд разрешил водителям 
не пропускать пешеходов, которым они не мешают

Зебра без тормозов
Владислав Куликов

К
ассационный военный суд 
защитил водителя, кото-
рый не пропустил челове-

ка на пешеходном переходе, по-
тому что не мешал ему. Это ре-
шение должно задать положи-
тельный для автомобилистов 
тон судебной практике. Мы 
вправе не сбавлять газ, когда 
пути автомобиля и человека не 
пересекаются.

В случае, который дошел до 
кассационного суда, водитель 
из Екатеринбурга уже почти 
проехал «зебру», когда на ней 
появился пешеход. Однако ГАИ 
сочла, что автомобилист из-
лишне спешил.

«Из имеющейся в материа-
лах дела видеозаписи усматри-
валось, что проезжая часть до-
роги, по которой двигался С., 
состоит из четырех полос (по 2 в 
каждую сторону), — рассказыва-

ют в Кассационном военном 
суде. — Транспортное средство 
под его управлением уже прое-
хало пешеходный переход в тот 
момент, когда пешеход произ-
вел лишь несколько шагов по 
полосе, предназначенной для 
встречного движения, и находи-
лось от него на значительном 
расстоянии. Траектории их дви-
жения не пересекались. При 
этом проезд С. перехода не вы-
нудил пешехода изменить на-
правление или скорость движе-
ния». Таким образом, штрафо-
вать водителя не за что, решил 

суд третьей инстанции. Все ре-
шения нижестоящих инстанций 
были отменены, дело водителя 
закрыто в связи с отсутствием 
состава административного 
правонарушения.

«По делам об администра-
тивных правонарушениях, 
предусмотренных статьей 12.18 
КоАП РФ, надлежит выяснять, 
имелась ли у водителя тран-
спортного средства в конкрет-
ном случае обязанность пропу-
стить пешехода», — 
подчеркнул Кассаци-
онный военный суд.

8

Стереть изображения нетрудно, но вычеркнуть из истории фигуру и уроки Ленина не выйдет.

Худрук Театра Вахтангова 
Римас Туминас 
после «Войны и мира» 
готов к итальянской 
премьере «Привидений»

СОБЫТИЕ

9

А К Ц Е Н Т

Каждый раз суды должны специально 
выяснять, была ли у водителя 
обязанность пропустить пешехода
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ЖИЛЬЕ В феврале на портале госуслуг 
заработает оформление выплаты
на ипотеку для многодетных

Неделя на помощь
Нина Егоршева

С 
февраля многодетным семьям станет 
доступно оформление выплаты на по-
гашение ипотеки через портал госу-

слуг. Об этом сообщил директор консульта-
ционного центра «ДОМ.РФ» Михаил Кова-
лев.

«Порядка 50% граждан осведомлены
о программе помощи многодетным семьям в 
погашении ипотеки, в народе эту меру назы-
вают вторым маткапиталом. В феврале вме-
сте с минцифры мы планируем данную услу-
гу вывести на единый портал государствен-
ных услуг, и граждане смогут подавать заяв-
ления на участие в этой программе и полу-
чать данную услугу через портал госуслуг», 
— сообщил Ковалев (цитата по ТАСС).

Государство помогает полностью или ча-
стично погасить ипотеку семьям, где третий 
ребенок и последующие дети родились после 

1 января 2019 года. При этом возраст стар-
ших детей не имеет значения. Сумма выпла-
ты составляет 450 тысяч рублей.

Эти деньги можно использовать для пога-
шения кредита на покупку жилья или его 
строительство, а также на приобретение зе-
мельного участка для индивидуального  жи-
лищного строительства. Ранее для получения 
господдержки гражданам приходилось лич-
но обращаться с заявлением и комплектом 
документов в банк. А он уже пересылал за-
прос в «ДОМ.РФ», который в свою очередь 
уже выделял средства на погашение кредита. 
В среднем на это уходило около двух недель.

По новым правилам можно будет из лич-
ного кабинета на портале госуслуг направить 
электронное заявление и необходимые доку-
менты в оцифрованном виде напрямую в фи-
нансовый институт развития в жилищной 
сфере «ДОМ.РФ». Через семь дней деньги по-
ступят в банк, который оформил ипотеку.  
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ДУМА Принят закон 
об индексации пенсий 
на 8,6 процента

Поправка 
на цены

Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы единогласно приняли закон об ин-
дексации пенсий неработающим пенсионерам выше 
инфляции. Они вырастут на 8,6 процента с 1 января 
нынешнего года.

Ранее соответствующее решение поручил подгото-
вить президент России Владимир Путин. Напомним, 
что, когда шла работа над бюджетом, инфляция про-
гнозировалась на уровне четырех процентов — тогда 
пенсии решено было проиндексировать на 5,9 процен-
та. Однако позже стало очевидно, что инфляция будет 
выше, на что и указал глава государства.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин обратил внима-
ние, что норма «будет иметь обратную силу и зарабо-
тает с 1 января 2022 года». Таким образом, получив-
шим пенсии в декабре — январе выплаты доиндексиру-
ют. За январь граждане получат доплату в виде разни-
цы между повышением на 8,6 и 5,9 процента.

«Это решение 
призвано защитить 
наших граждан в 
условиях выросшей 
инфляции: компен-
сировать пенсионе-
рам возникшие до-
полнительные рас-
ходы в связи с ро-
стом цен», — заявил 
Вячеслав Володин. 
Как подчеркнул 
первый вице-спи-
кер Госдумы Алек-
сандр Жуков, после 
индексации средний размер страховой пенсии по ста-
рости в этом году составит 18 984 рубля. Финансиро-
вание в размере более 170 млрд рублей будет заложено 
поправками в бюджет Пенсионного фонда в ближай-
шее время, уточнил замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Андрей Исаев.

Все пять думских фракций поддержали поправку об 
индексации пенсий. «Повышение пенсий на уровень 
выше инфляции, которое поручил провести президент, 
поможет поддержать наших граждан в условиях не-
простой экономической ситуации», — уверена вице-
спикер от «ЕР» Ирина Яровая. 

«Мы давно настаивали и считаем, что надо индекси-
ровать по реальной инфляции», — заявил руководитель 
КПРФ Геннадий Зюганов. Размер индексации недоста-
точен, считают, впрочем, коммунисты. «Повышать 
надо было минимум более чем на 15%», — отметил де-
путат Алексей Куринный, выступая от фракции.

«Индексация более чем на уровень инфляции — это 
то, что нужно. Но не могу не сказать, что мы все ждем, 
когда руки дойдут и до работающих пенсионеров», 
— сказал лидер фракции «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов.

А в ЛДПР считают, что целесообразно было прини-
мать решение заранее. «Это надо было сделать еще в 
декабре или в ноябре, когда шел бюджетный процесс, 
— отметил замруководителя фракции, глава профиль-
ного комитета Ярослав Нилов. — Мы тогда подчеркива-
ли, что заложенные индексы ниже уровня прогнозной 
инфляции». Совет Федерации собирается рассмотреть 
проект 26 января, сообщается на сайте палаты.  

ПАРЛАМЕНТ Штрафы 
для коммунальщиков 
за некачественные услуги 
вырастут

Не гасите свет

Татьяна Замахина

Ресурсоснабжающие организации, плохо исполняю-
щие свои обязанности, накажут штрафами в размере 
до 200 тыс. рублей. Такой законопроект депутатов от 
«Единой России» Госдума приняла в первом чтении.

Штрафные санкции будут грозить за непредостав-
ление или некачественное предоставление коммуналь-
ных услуг. Авторы привели данные минстроя, согласно 
которым, к примеру, в 2018 году было выявлено более 
22 тыс. нарушений в сфере ЖКХ. Иногда поставку воды, 
тепла или газа приостанавливали, чтобы выбить долги 
у жильцов дома или его управляющей компании.

Председатель 
Госдумы Вячеслав 
Володин напомнил 
журналистам, что 
ранее был установ-
лен запрет на при-
влечение коллекто-
ров к возврату дол-
гов по ЖКХ. «Одна-
ко ресурсоснабжающие компании нашли другой спо-
соб — они ограничивают предоставление гражданам 
коммунальных услуг, — пояснил он. — Отключают те-
пло, горячую воду или свет». При этом зачастую дол-
жниками являются управляющая компания либо не-
сколько жильцов. «А страдают все жители дома, вклю-
чая тех, кто платит по счетам», — отметил Володин.

Нарушителей не страшат штрафы, которые не ме-
нялись с 2007 года (до 10 тыс. для юрлиц и до 1 тыс. — 
для должностных), считает спикер. «Им проще и де-
шевле нарушать, чем предоставлять вовремя качест-
венные услуги», — добавил он.

Теперь ситуация изменится. За первое наруше-
ние организацию смогут оштрафовать на 30—50 тыс. 
рублей, а должностных лиц — на 5—10 тыс. рублей. 
При повторном нарушении компания получит штраф 
в 50—200 тыс. рублей, а должностные лица — 15—30 тыс. 
рублей.

Фракция ЛДПР предлагает ввести и уголовное нака-
зание, заявил глава комитета по соцполитике Ярослав 
Нилов. По его словам, это будет актуально для самых 
вопиющих случаев, чтобы «бить по рукам должных 
лиц, которые позволяют себе издеваться над нашими 
гражданами, экономя свои средства». В «Справедли-
вой России — За правду» тоже предлагают усилить на-
казание и довести штрафы до миллионов рублей, рас-
сказал о поправке ко второму чтению лидер фракции 
Сергей Миронов.  

ДИСКУССИЯ 

В Совфеде 
обсудили 
реформу МСУ

НА ОДНОМ 
УРОВНЕ
Дмитрий Гончарук

При изменении системы мест-
ного самоуправления (МСУ) 
снизится нагрузка на бюджеты 
поселений, но важно сохранить 
и доступность местной власти 
для граждан. Об этом вчера го-
ворили участники «круглого 
стола» в Совете Федерации, на 
котором обсудили проект зако-
на «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправ-
ления в единой системе публич-
ной власти».

Законопроект, который 
предусматривает одноуровне-
вую организацию местного са-
моуправления, в декабре вне-
сли в Госдуму сенатор Андрей 
Клишас и депутат Госдумы Па-
вел Крашенинников. Из восьми 
видов муниципальных образо-
ваний предлагается сохранить 
три: городской округ, муници-
пальный округ и внутригород-
скую территорию города феде-
рального значения. «Основной 
нашей задачей при рассмотре-
нии проекта, при экспертной 
оценке является то, чтобы были 
учтены все нюансы, которые 
отразятся на жизни людей», — 
сказал губернатор Пензенской 
области Олег Мельниченко, ко-
торый выступил модератором 
дискуссии.

Сейчас на уровне поселений 
крайне мало ресурсов для вы-
полнения своих полномочий, 
из-за чего достаточно сложно, а 
порой и невозможно, эффектив-
но решать задачи в интересах 
граждан, констатировал пред-
седатель Комитета СФ по феде-
ративному устройству Андрей 
Шевченко. Он уточнил, что все 
нормативные акты в сфере ор-
ганизации МСУ должны учиты-
вать социально-экономические 

и природно-климатические осо-
бенности территорий, местные 
традиции. «Нужно подумать над 
тем, чтобы создание террито-
риальных органов местной ад-
министрации было обязатель-
ным», — предложил Шевченко. 
По его мнению, это гарантирует 
доступность местной власти, ее 
эффективное взаимодействие с 
жителями, повысит уровень от-
ветственности руководителей 
местных администраций. Сена-
тор обратил внимание, что пе-
реход к одноуровневой органи-
зации МСУ займет пять лет, по-
этому реформа пройдет на ме-
стах в спокойном режиме.

При обсуждении законо-
проекта в его изначальной ре-
дакции обнаружилось немало 
недостатков, отметил предсе-
датель думского Комитета по 
региональной политике и мест-
ному самоуправлению Алексей 
Диденко. «Ко второму чтению, 
без изменения концептуальных 
основ, объем документа сокра-
тился с 50 страниц до 17», — до-
бавил он. Спорными момента-
ми оказались статус городских 
и сельских населенных пунктов, 
который до сих пор определяют 
региональные законодатели, а 
также разграничение компетен-
ции между уровнями публич-
ной власти. «Обязательно нуж-
но сохранить субъектность на-
селенных пунктов, закрепив это 
на уровне не ниже федерального 
закона. Иначе мы не преодоле-
ем несостыковку администра-
тивного устройства и террито-
риальных основ местного само-
управления», — резюмировал 
депутат.

Председатель Комитета Со-
вфеда по Регламенту и орга-
низации парламентской дея-
тельности Вячеслав Тимченко 
убежден, что инициативу надо 
рассматривать не как документ 
для чиновников, а для граждан. 
«Несмотря на то, что в ней дей-
ствительно есть недостатки, 
она исходит из практики, сло-
жившейся на местах. И одноу-
ровневая модель МСУ — как раз 
то решение, которое продикто-
вано самой жизнью», — заявил 
он. Также Тимченко предложил 
закрепить норму, что любые во-
просы, которые касаются МСУ, 
надо принимать только че-
рез базовый закон «Об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ». 
Кроме того, следует сделать ак-
цент на присутствие в каждом 
населенном пункте представи-
телей территориального управ-
ления или администрации, ко-
торые смогут решать вопросы 
непосредственно в интересах 
жителей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с мэром Москвы 
новую волну коронавируса

Вызов принят

Айсель Герейханова 

П
резидент Влади-
мир Путин и мэр 
М о с к в ы  С е р г е й 
Собянин обсудили 
ситуацию с «оми-
кроном» в Москве 
и влияние панде-
мии на экономи-
ку столицы. Встре-

ча прошла в очном формате в 
Кремле. 

Президент заявил, что нахо-
дится в постоянном контакте 
с мэром Москвы, и предложил 
обсудить ситуацию в столице в 
целом. «Как вы ее оцениваете? 
Какие видите ближайшие зада-
чи?» — обратился он к Собяни-
ну. Мэр Москвы заявил, что пес-
симистичные прогнозы не под-
твердились и экономика сто-
лицы смогла адаптироваться 
и справляется с вызовами пан-
демии.

«Практически по всем по-
казателям мы ушли в плюс не 
только к тяжелому 2020 году, 
но и к базовому 2019 году. При-
чем по ряду показателей очень 
даже прилично», — сказал он. 
Собянин добавил, что инвести-
ции выросли на 12 процентов, 

строительство на 23 процента, 
промышленное производство 
на 28 процентов. «Совершенно 
очевидно, что это не просто ка-
кие-то колебания, а реальный 
рост экономики города», — от-
метил он. 

В большом плюсе сейчас и 
розничная торговля. «Экспер-
ты говорят, что отчасти потому, 
что многие россияне не поеха-
ли в Европу и отоваривались и 
обслуживались в наших торго-
вых центрах и магазинах, и до-
статочно большой объем де-
нежной массы, которую они 
традиционно вывозили в евро-
пейские страны, остался у нас», 
— пояснил мэр Москвы. 

Еще одна положительная 
тенденция наметилась в гости-
ничном бизнесе. «Уже в 2021 
году мы видим, что он практи-
чески на уровне 2019 года стал 
работать, потому что внутрен-
ний туризм оживился, из дру-

гих регионов стали больше при-
езжать, это как-то компенсиро-
вало ситуацию», — сказал Со-
бянин.

О ситуации с «омикроном» 
и распространением в Мо-
скве новой волны коронави-
руса мэр города доложил пре-
зиденту в ходе закрытой части 
встречи. «Собянин рассказал 
о том, как функционирует го-
родская система здравоохра-
нения и какие меры принима-
ются для возможных пиковых 
нагрузок», — сообщил пресс-
секретарь президента Дмит-
рий Песков.

Еще одна тема разговора — 
итоги переписи и большой при-
рост населения Москвы. По 
предварительным данным, за 
10 лет количество москвичей 
увеличилось на полтора милли-
она человек и приблизилось к 
13 миллионам, сообщил Собя-
нин. Он пояснил, что прирост 

около полумиллиона человек 
дала Новая Москва. 

«Мы не стремились к тому, 
чтобы собрать здесь население, 
но вот уже на протяжении мно-
гих десятилетий Москва при-
растает примерно на миллион 
человек за 10 лет», — отметил 
Собянин. По его словам, такая 
тенденция касается всех боль-
ших городов. Для Москвы же та-
кое количество жителей созда-
ет новые вызовы, подчеркнул 
мэр города. Это необходимость 
строительства новых детских 
садов, школ, больниц, поликли-
ник, развитие транспорта. 

Собянин поблагодарил пре-
зидента за одобрение инфра-
структурного кредита: за счет 
него покупаются новые ваго-
ны метро и новые поезда для 
пригородного сообщения, для 
МЦД. Собянин сообщил, что 
сейчас активно строятся МЦД-
3, МЦД-4. «Мы надеемся, что 
в 2023—2024 годах эти проек-
ты запустятся», — отметил он. 
Мэр Москвы также напомнил 
о запуске в прошлом году 10 
станций метро. «Это вообще 
для Москвы уникальная исто-
рия. Никогда такого объема 
одновременно не запускалось. 

Мы надеемся, что в 2022 году 
это кольцо замкнется, и в кон-
це 2023 года — в 2024 году будет 
уже функционировать самое 
большое кольцо метро в мире», 
— подчеркнул он.

Президент и мэр Москвы так-
же обсудили подготовку к Экс-
по-2030. Собянин сообщил, что 
столица готова к проведению 
выставки. Россия еще ни разу не 
выигрывала заявок, но Москва 
будет бороться. «У нас есть опыт 
работы и по подготовке к Олим-
пиаде, и к чемпионату мира, ко-
торый прошел в том числе и в 
Москве. Отзывы самые хоро-
шие. Инфраструктура Москвы 
готова», — рассказал глава го-
рода. Он добавил, что террито-
рия под выставку выбрана близ-
ко к Внуково. «Во Внуково при-
ходит у нас метрополитен, так 
что у нас будет еще и городское 
метро, и МЦД, и Киевка», — поя-
снил Собянин. Он отметил, что 
такой выбор позволит создать 
еще и дополнительный мощный 
кластер рабочих мест для разви-
тия всей территории.  

Сергей Собянин доложил президенту 
о том, какие меры принимаются 
для подготовки к возможным 
пиковым нагрузкам.

А К Ц Е Н Т

Экономика Москвы адаптировалась 
к работе в условиях пандемии

— Узнайте на сайте: Какие изменения ждут российских 
пенсионеров в 2022 году 
rg.ru/art/2249051

— Управляющая компания или ТСЖ: что выгоднее 
собственникам многоквартирных домов 
rg.ru/art/2244663

После индексации 
средний размер 
страховой пенсии 
по старости в этом 
году составит 
18 984 рубля

Закон защитит 
права потребите-
лей в сфере ЖКХ

Одноуровневая 
модель МСУ — это 
решение, которое 
продиктовано 
самой жизнью

МИНОБОРОНЫ Вооруженные силы РФ в 2021 году 
получили свыше 5 тысяч новых вооружений

Гиперзвуку 
COVID не помеха

Иван Петров

В
ооруженные силы в 2021 
году получили более 5 ты-
сяч новых и модернизиро-

ванных единиц вооружения, во-
енной и специальной техники. 
В их числе системы ПВО С-400, 
С-350, ракетные комплексы 
«Бастион», более 100 самолетов 
и вертолетов. Об этом в четверг 
на Едином дне приемки военной 
продукции сообщил министр 
обороны России Сергей Шойгу. 

«900 боевых бронирован-
ных машин, 3 современные под-
водные лодки, включая атом-
ный подводный крейсер «Князь 
Олег», вооруженный баллисти-
ческими ракетами «Булава», 
4 надводных корабля, 10 бое-
вых катеров, 17 судов и катеров 
обеспечения», — перечислил 
глава военного ведомства.  По 
словам министра, от промыш-
ленности получена 151 едини-
ца новой и модернизированной 
авиационной техники, в том чи-
сле 77 самолетов, 29 вертоле-
тов, 45 комплексов с беспилот-

ными летательными аппарата-
ми. «4 модернизированных ра-
кетоносца Ту-95МС, 3 берего-
вых ракетных комплекса «Ба-
стион», зенитные ракетно-пу-
шечные комплексы «Панцирь-
С», зенитные ракетные системы 
С-400 «Триумф» и С-350 «Ви-
тязь»», — добавил Шойгу. 

Министр также напомнил, 
что в прошлом году было за-
вершено перевооружение пер-
вого полка на ракетный ком-
плекс «Авангард» с межконти-
нентальными баллистически-
ми ракетами, оснащенными ги-
перзвуковыми планирующими 
крылатыми блоками. Сформи-
рован отдельный авиационный 
полк, вооруженный самолетами 
МиГ-31И с гиперзвуковой раке-
той «Кинжал».

В итоге оснащенность армии 
и флота современным воору-
жением повысилась до 71,2%, 
а стратегических ядерных сил 
— до 89,1%. Исправность воен-
ной техники поддерживается на 
уровне 95%.

Военачальник рассказал, что 

новая боевая техника, поступа-
ющая в войска, «интенсивно 
эксплуатируется и хорошо за-
рекомендовала себя в ходе раз-
личных проверок боеготовно-
сти, учений, тренировок, воен-
но-прикладных соревнований».

Не обошлось и без упомина-
ния COVID-19. «Несмотря на 
ограничения, связанные с ко-
ронавирусной инфекцией, ор-
ганизована надлежащая работа 
предприятий промышленности 
и органов военного управле-
ния, обеспечены ритмичность 
производства и заданные темпы 
выполнения гособоронзаказа», 
— констатировал Шойгу.

«В результате планы по по-
ставке новых образцов воору-
жения, военной и специаль-
ной техники в 2021 году вы-
полнены на 99,4%, а ремонта 
— на 99,7%», — доложил Сергею 
Шойгу замминистра обороны 
Алексей Криворучко.  

По словам министра обороны РФ 
Сергея Шойгу, пандемии не удалось 
сорвать планы по поставкам воору-
жений.
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РЫНОК Несырьевой 
неэнергетический экспорт 
вырос на треть

Не нефтью единой

Михаил Загайнов

В 2021 году Россия увеличила 
несырьевой неэнергетический 
экспорт (ННЭ) на 36% по срав-
нению с 2020 годом. Ожидается, 
что по итогам года общая сумма 
превысит 191 млрд долларов, 
что станет историческим рекор-
дом, сообщила Вероника Ни-
кишина, глава Российского эк-
спортного центра (РЭЦ, входит 
в группу ВЭБ.РФ).

В январе—ноябре 2021 года 
ННЭ составил 170,5 млрд долла-
ров. «Рост отмечен практически 
во всех товарных сегментах, но 
наиболее масштабным он полу-
чился по черным и цветным ме-
таллам, удобрениям, продукции 
деревообработки, химическим 
веществам, пластмассам, энер-
гооборудованию. Пандемия со-
здала новые возможности для 
отечественных производите-
лей», — отметила она. 

По данным аналитического 
центра РЭЦ, в 2021 году экспорт 
химпрома увеличился на 54%, 
металлургии — на 52%, леспрома 
— на 43%, машиностроения — на 
31%, продовольствия — на 23%. 
Основными импортерами ста-
ли Китай — 15,6 млрд долларов, 

Казахстан — 14,4 млрд, Беларусь  
— 11,4 млрд, Турция — 10,9 млрд, 
США — 7,9 млрд.

По данным Федеральной та-
моженной службы, наибольшую 
долю в ННЭ занимают металлы 
и изделия из них — 10,6%. Самый 
большой рост показал экспорт 
плоского проката из железа и 
нелегированной стали (14,2%), 
черных металлов (11,7%) и чу-
гуна (8,5%). При этом поставки 
меди и медных сплавов снизи-
лись на 32,9%. В продуктах наи-
больший рост показали молоко 
и сливки (23,2%), сыры и творог 
(18,8%), мясо (15,4%). При этом 
снизились поставки рыбы (ми-
нус 15,4%), масла подсолнечно-
го (14,8%), ячменя (13,5%), пше-
ницы и меслина (10,8%).

По словам начальника отде-
ла аналитических исследований 
Института комплексных страте-
гических исследований Сергея 
Заверского, по итогам трех квар-
талов 2021 года доля энерге-
тического сырьевого экспорта 
(нефть, нефтепродукты и газ) 
составила 48,7%.  Ниже его доля 
была только в 2020 году — 45,3%. 
До этого в течение пяти лет зна-
чение показателя составляло 
54—59%.  
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ДАТА Сегодня исполняется два года кабинету министров Михаила Мишустина

Две задачи одного правительства
Борис Макаренко,
президент Центра 
политических технологий

У
ж сколько раз повторено 
за те два года, что работа-
ет правительство Михаи-

ла Мишустина, что приходило 
оно под решение одной задачи 
— ускорение развития, но почти 
сразу было вынуждено заняться 
задачей совершенно другой: ре-
агированием и на медицинские 
угрозы, и на социально-эконо-
мические последствия корона-
вирусной опасности. Думается, 
что двухлетний стаж работы по-
зволяет понять, как правитель-
ство справилось с этим про-
тиворечием: оно не выбирало 
приоритетов между антикризи-
сными мерами и стимулирова-
нием развития, а старалось увя-
зать их — либо в рамках одного 
набора действий, либо продви-
гаясь параллельно по обоим на-
правлениям.

Такой подход — единственно 
правильный. Начнем с того из-
мерения, которое кажется ме-
нее очевидным: с того, что сде-
лано для долгосрочного раз-
вития. Казалось бы, в период 
кризиса, спада производства и 
доходов — «не до жиру, быть бы 
живу». Но стратегически пра-
вильно — создавая «спасатель-
ную сетку» и для граждан, и для 
субъектов экономической де-
ятельности, одновременно вы-
страивать новую модель эконо-
мического развития, чтобы, пе-
режив кризис, работать в более 
привлекательной и удобной для 
предпринимательства среде.

Решение о «Регуляторной 
гильотине» — масштабном пе-
ресмотре нормативных актов, 
регулирующих предпринима-

тельскую деятельность — при-
нималось поручением прези-
дента еще за год до пандемии в 
феврале 2019 года, но основная 
работа велась в самый ее разгар 
— в 2020-м. Было отменено бо-
лее 12 тысяч безнадежно уста-
ревших норм (три четверти из 
них — еще советского периода). 
На смену им год назад пришло… 
всего 447 новых актов.

Уж сколько у нас говорили о 
«кошмарении бизнеса». «Про-
веряющих органов так много, 
что если каждый из них хоть 
один раз придет — всё, можно 
любую фирму закрывать». Это 
цитата из Послания Владимира 
Путина Федеральному Собра-
нию еще от 2014 года. И вот — ле-
том 2021 года — вступил в силу 
федеральный закон, установив-
ший новые подходы к контролю 
над бизнесом. Только за первые 
пять месяцев его действия коли-
чество проверок бизнеса сокра-
тилось в сравнении с аналогич-
ным периодом предшествующе-
го года на 60 процентов.

Стратегическая инициати-
ва правительства по трансфор-
мации делового климата позво-
лила упростить многие деловые 
процедуры, в частности сокра-
тить сроки и стоимость строи-
тельства промышленных объ-
ектов, их подключения к сетям 
электро-, газо-, тепло- и водо-
снабжения.

Все это важно, потому что 
удалось сохранить деловую ак-
тивность — во многом благодаря 
поддержке бизнеса. 2021 год за-
вершался оптимистичными по-
казателями: рост ВВП составил 
4,4—4,5 процента (а прогноз ми-
нэкономразвития на 2022 год — 
3 процента) при рекордно низ-
ких показателях безработицы 

(4,3 процента по методологии 
Международной организации 
труда). Что позволило добиться 
таких показателей? Комплекс 
мер, широкий и адресный. Не-
справедливы были упреки, что 
правительство помогает только 
«грандам».  Главным благопри-
обретателем программы «ФОТ 
2.0» и последовавшая за ней 
«ФОТ 3.0», позволявшим сохра-

нять занятость в наиболее по-
страдавших от ковидных огра-
ничений отраслях, стал имен-
но малый и средний бизнес. Но 
этим его поддержка не ограни-
чилась. Льготное финансирова-
ние, микрозаймы, льготная ли-
зинговая поддержка, поддер-
жка экспорта малого и средне-
го предпринимательства — да-
леко не полный перечень таких 
мер. Благодаря им число компа-
ний МСП к концу 2021 года со-
ставило 5,8 миллиона, прибли-
зившись к докризисным пока-
зателям. Их экспорт составил 
44,5 миллиарда долларов (вер-
нулись к докризисному уров-
ню). Важно, что многие из таких 
компаний работают в агропро-
мышленной сфере — а среди них 

и фермерские хозяйства, и по-
требительские сельхозкоопе-
ративы. Нет нужды объяснять, 
насколько болезненно гражда-
не воспринимают рост цен на 
продукты питания. С их подоро-
жанием на мировых рынках — а 
без импорта здесь обойтись не-
возможно — вряд ли можно что-
то сделать, но вот улучшение ус-
ловий деятельности отечествен-

ного сельского хозяйства (оно в 
2021 году показало неплохой 
рост) — один из способов улуч-
шить предложение и ассорти-
мент на рынке продовольствия, 
что позволило бы сдержать рост 
цен на него.

Главный вклад в выросшие 
за 2021 год инвестиции в основ-
ной капитал имели не только 
обрабатывающие производст-
ва и сфера IT, но и строительная 
индустрия. Это было бы невоз-
можно без запуска нескольких 
льготных ипотечных программ, 
в том числе для всех покупок 
недвижимости на первичном 
рынке, что обеспечивает спрос 
на только что построенное жи-
лье. Это реальное приближе-
ние к одной из национальных 

целей, поставленных президен-
том, — ввод не менее 120 милли-
онов квадратных метров жилья 
в год. Это — в 2021 году — улуч-
шение жилищных условий для 
2 миллионов 900 тысяч россий-
ских семей.

Вот вам и связка мер поддер-
жки экономики и деловой ак-
тивности с тем, с чего сегодня 
принято начинать — с социаль-
ного эффекта действий влас-
ти. Мы сознательно изменили 
очередность нашего анализа, 
потому что сильной социаль-
ная политика может быть лишь 
при «дышащей» и производи-
тельно работающей экономи-
ке. Итак, приближена заветная 
мечта о достойном жилье для 
миллионов семей, в том числе 
тех, у которых за последние че-
тыре года родился второй или 
последующий ребенок (про-
грамма «Семейная ипотека»). 
Задействованы многие другие 
меры социальной поддержки. 
Семьи с детьми не только полу-
чали единовременные выпла-
ты — повышены регулярные по-
собия для нуждающихся семей. 
Система поддержки стала более 
адресной.

Благодаря разворачивающе-
муся в полную мощность «со-
циальному казначейству» ста-
нет проще информировать гра-
ждан и назначать причитающи-
еся им федеральные меры соци-
альной поддержки. Установле-
ны субсидии для оплаты жилья 
и коммунальных услуг — ими в 
ушедшем году воспользовались 
2,4 миллиона семей. Растет чи-
сло участников введенной еще в 
2019 году программы «социаль-
ного контракта». Она помогает 
трудоспособным гражданам, 
находящимся в трудной жиз-

ненной ситуации, начать зара-
батывать деньги: через поиск 
новой работы, занятие пред-
принимательством или личным 
подсобным хозяйством. В ней 
уже приняло участие почти 700 
тыс. человек.

Большая часть этих мер под-
держки отличает адресный ха-
рактер, дефицит которого дав-
но считался серьезным недо-
статком нашей социальной по-
литики. И в этой связи не могу 
не упомянуть еще одну про-
грамму, запущенную прави-
тельством в 2021 году. Адресная 
аудитория у нее немалая: 13 
миллионов старшеклассников 
и студентов. Речь о программе 
«Пушкинская карта» — целевая 
и ежемесячная субсидия наше-
му молодому поколению на по-
сещение театров, музеев и дру-
гих культурных мероприятий. 
В общей сложности эту карту 
принимает 2485 организаций 
культуры. Она действует всего 
одно полугодие учебного года, 
но уже завоевала немалую по-
пулярность у своих участников.

В завершение позвольте по-
вторить то, с чего начал: совме-
щение «программы преодоле-
ния коронавирусных трудно-
стей» и «программы развития» 
— стратегический и, наверное, 
единственно возможный под-
ход, применяемый правитель-
ством. И этот курс надо дер-
жать. Судьба точно приготовит 
нам и новые волны заражений, 
а для достижения амбициозных 
«национальных целей» разви-
тия потребуется еще очень мно-
го усилий. Но то, чего прави-
тельство смогло добиться за два 
года своей работы, дает вполне 
серьезные основания для опти-
мизма.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: России важно обеспечить 
технологическую независимость в авиастроении

На своем крыле
Владимир Кузьмин, Воронеж

З
а следующие девять 
лет не менее 30 про-
центов парка круп-
нейших авиаперевоз-
чиков страны должны 
состоять из современ-
ных отечественных са-
молетов. Это одна из 
задач, которую, под-

черкнул премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, предстоит ре-
шить правительству для раз-
вития гражданского авиастро-
ения. Глобальная цель — сохра-
нить статус России как мировой 
авиационной державы.

Вчера в Воронеже Михаил 
Мишустин провел совещание о 
развитии гражданского само-
летостроения. Это уже вторая 
за последние полтора месяца 
встреча, посвященная отече-
ственной авиации. В декабре 
прошлого года премьер в Пер-
ми обсуждал с профильными 
ведомствами и предприятиями 
авиационное двигателестро-
ение. Тогда же он поручил ми-
нистерству промышленности 
и торговли подготовить на бли-
жайшее десятилетие «дорож-
ную карту» поставок новых 
российских самолетов МС-21 с 
отечественным двигателем ПД-
14 и разработать программу по-
слепродажного обслуживания 
этих силовых агрегатов.

В этот раз Михаил Мишус-
тин намеревался предметно по-
говорить о текущем состоянии 
и перспективах отечественно-
го самолетостроения. Перечи-
сление ключевых задач он на-
чал с импортозамещения. Все 
еще свежа в памяти ситуация, в 
которой оказался проект сред-
немагистрального самолета 
МС-21 после введения торго-
вого эмбарго на поставки нам 
иностранных композитных ма-
териалов, используемых в про-
изводстве крыла. Тогда отечест-
венные разработчики в корот-
кие сроки смогли сделать свои 
композиты.

— Важно обеспечить полную 
технологическую независи-
мость от использования импор-
тной продукции, от иностран-
ных материалов, комплектую-
щих, пока не имеющих отечест-
венных аналогов, — заявил пред-
седатель правительства. — Реше-
ние этой задачи позволит нам 
снять возможные риски для раз-
вития этой важной для страны 
отрасли, исключить задержки 
при выводе на рынок воздуш-
ных судов нового поколения и 
также не допустить в дальней-
шем производственных сбоев 
из-за недобросовестной конку-
ренции со стороны некоторых 
иностранных компаний.

Для поддержки наших пред-
приятий самолетостроения 
правительство утвердило про-
грамму государственного за-

каза на воздушные суда оте-
чественного производства до 
2030 года. Она предусматри-
вает поставку 583 современ-
ных самолетов, в том числе для 
региональных перевозок. «На 
их строительство в трехлетнем 
бюджете заложено свыше 45,5 
миллиарда рублей», — напом-
нил Михаил Мишустин. Свою 
долю внесут авиаперевозчики, 
причем они смогут воспользо-
ваться средствами Фонда на-
ционального благосостояния. 
Из него в течение трех лет под 
эти цели правительство гото-
во дать до 270 миллиардов ру-
блей. «Ресурсы будут выде-
ляться по льготной ставке 1,5 
процента годовых на срок до 
20 лет», — рассказал глава каб-
мина об условиях «длинных 
денег».

— Наша цель — увеличить 
долю отечественных самолетов 
в парке крупнейших авиапере-
возчиков страны как минимум 

до 30 процентов за следующие 
девять лет, — заявил премьер.

В условиях нестабильно-
го рынка госзаказ, отметил он, 
обеспечит ритмичную загрузку 
предприятий на уровне 50 про-
центов, поможет значительно 
снизить расходы производства 
за счет роста объемов серийно-
го производства. «Мы рассчи-
тываем, что темпы строительст-
ва гражданских воздушных су-
дов через пять лет превысят 100 
единиц техники в год», — указал 
Мишустин.

Чтобы самолеты России 
были надежными и конкурен-
тоспособными, в рамках го-
спрограммы развития авиа-
ционной промышленности в 
трехлетнем федеральном бюд-
жете предусмотрено более 122 
миллиардов рублей. Отдельно 
на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские ра-
боты запланировано около 112 
миллиардов.

Работы по созданию новых 
перспективных образцов ави-
атехники кабинет министров 
ускоряет через механизм опе-
режающего финансирования 
гражданского сектора самоле-
тостроения. В декабре больше 
60 миллиардов рублей напра-
вили в программу МС-21 и со-
здание системы его сервисного 
обслуживания, свыше 44 мил-
лиардов — на разработку пер-

спективного двигателя сверхтя-
желой тяги ПД-35. В ближайшее 
время, пообещал премьер-ми-
нистр, около двух миллиардов 
рублей дополнительно получат 
еще два проекта: регионально-
го Ил-114-300 и широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального 
лайнера.

— Очень важно сохранить 
статус России как мировой 
авиационной державы, — под-

черкнул Михаил Мишустин 
значимость задач, стоящих в 
гражданском самолетострое-
нии. — Современные самоле-
ты нужны, чтобы обеспечить 
транспортную связанность 
всех регионов нашей большой 
страны.  

Премьер-министр оценил салон 
МС-21: просторно и удобно как 
для пассажиров, 
так и для бортпроводников.

Михаил Мишустин во время посещения ПАО «Воронежское акционерное самолетостроительное общество».

А К Ц Е Н Т

Совмещение «программы преодоления 
коронавирусных трудностей» 
и «программы развития» — 
единственно возможный подход, 
применяемый правительством. 
И этот курс надо держать

А К Ц Е Н Т

На развитие авиапрома в ближайшие 
три года направят 122 млрд рублей

ДОХОД С ПИРАМИДЫ
Центральный Банк России внес в список нелегаль-
ных финансовых организаций компанию, развесив-
шую по всему Уралу билборды с рекламой финансо-
вой пирамиды МММ. «Компания, которая действует 
под названием «Возрожденная МММ. Финансовая 
распределенная сеть имени Сергея Мавроди», вне-
сена  в список нелегальных финансовых организа-
ций. Этот интернет-проект имеет признаки финан-
совой пирамиды, и информация о ней направлена 
в правоохранительные органы», — сообщила пред-
ставитель Уральского ГУ Банка России Елена Дру-
жинина.

Рекламные щиты, обещающие «самые приятные 
МММесячные» и утверждающие, что «Мавроди жив», 
появились в Свердловской области и Республике 
Коми. «Возрожденная МММ» предлагает вложиться 
в новую валюту «мавро». Организаторы обещают до-
ходность в 400 процентов годовых. Основателем пи-
рамиды является некий блогер. На своей странице 
он подробно рас-
сказывает о приду-
манной им систе-
ме и утверждает, 
что «Возрожден-
ная МММ» — это не 
пирамида, а всего 
лишь касса взаи-
мопомощи: «Люди 
безвозмездно по-
могают друг дру-
гу!» У «Возрожден-
ной МММ» есть 
свой телеграм-ка-
нал, где участники 
общаются между 
собой. Историк и 
сектовед Александр Чаусов считает, что финансовые 
пирамиды обладают всеми признаками коммерче-
ской секты:  «Если вы напишете что-нибудь о коммер-
ческой компании или общественной организации, 
это обсудят где-нибудь в профильном сообществе, а к 
вам в комментарии если кто и придет, так только пи-
арщик. В случае с МММ придут сразу же и будут не 
просто объяснять вам, в чем правда, но еще и призы-
вать «попробовать» —  мол, убедитесь сами, что это не 
обман». 

Привлекать создателей финансовых пирамид к 
уголовной ответственности трудно, а подчас и не-
возможно. Формальных признаков мошенничества 
пирамида как будто бы не содержит. Все ее участни-
ки делятся на десятки, сотни, тысячи. Каждый десят-
ник руководит этой десяткой и дает указания людям 
проплачивать друг другу выигрыши. Если в десятке 
не хватает денег, он обращается к сотнику, сотник 
обращается к другим десяткам.  «Система абсолют-
но неуязвима, непотопляема, неуничтожима, даже 
если со мной что-то сделают власти, — говорил, зате-
вая очередную аферу, Сергей Мавроди. — Здесь мне 
что-то вменить невозможно. Люди сами между со-
бой производят все выплаты, я тут вообще не имею 
ни прибыли, ничего. Платят все добровольно. У че-
ловека даже деньги не трогают. Его просят пропла-
тить. Хочет — проплачивает, не хочет — его просто вы-
гоняют из системы без права участвовать снова. Все 
честно рассказано. Хотите — участвуйте, не хотите — 
не надо».

Все, действительно, добровольно. А если что, афе-
ристы прикроются Гражданским кодексом: та его 
часть, где речь о кредитах и займах, по мнению эк-
спертов, написана так невнятно, что любые последо-
ватели Мавроди могут сделать вид, что ведут закон-
ную деятельность. Если нити управления пирами-
дой не будут сходиться к ее строителю, то по закону 
вменить ему нечего. Провести полицейскую про-
верку? Для этого нужны заявления пострадавших. 
Привлечь строителя пирамиды за нарушение зако-
на о рекламе? Это единственное, что можно сделать. 
Именно так в свое время поступили власти Красно-
ярска, Череповца, Екатеринбурга  и других городов, 
где по представлению региональных отделений ФАС 
за рекламу финансовой пирамиды на местных ре-
кламщиков были наложены штрафы. 

 В середине 90-х 
официально по-
страдавшими от де-
ятельности МММ 
были признаны 10 
тысяч 366 человек, 
по неофициальным 
же данным их на-
считывалось почти 
15 миллионов. 

Социальный 
адресат «пирами-
дальных» проек-
тов — он сегодня все 
тот же, что в нача-
ле 90-х составлял 
клиентуру МММ: 
бедные слои насе-
ления. Так назы-
ваемые «простые люди» (телезрители узнавали их в 
персонажах рекламных роликов, где Леня Голубков 
постепенно обрастал родственниками и друзьями). 
А вот кому бесполезно было бы навязывать акции 
МММ с их якобы запредельной  доходностью, так это 
средний класс, имеющий реальные представления и 
о финансовых бумагах, и о процентах по ним, и вооб-
ще  о том, как  функционирует рыночная экономика, 
что в ней может случаться, а чего  никогда не бывает. 
Увы, многих граждан крах финансовых пирамид (в 
том числе и самой МММ в 1997 году) ничему не нау-
чил. Часть населения по-прежнему восприимчива к 
сказочным посулам и  уверениям, будто можно раз-
богатеть, не прилагая труда.  Доля людей, чей уровень 
жизни исключает готовность откликаться на зов фи-
нансовых аферистов, чрезвычайно мала. Меньше об-
щеевропейского стандарта величиной в две трети на-
селения. В те самые две трети, у которых обещание 
400-процентной доходности по ценным бумагам вы-
зывает только одно желание — немедленно обратить-
ся в полицию. 

Золотые горы за полцены обещают мошенники лю-
бой страны. Но слово «халява» не поддается переводу 
на иностранные языки. И столь массовой веры в чудо 
дармовщины тоже нет нигде в мире.  

Валентину Соловьеву, владелицу фирмы «Власти-
лина»,  помните?  Даже когда ее арестовали, во «Вла-
стилину» стояли две очереди: одна — чтобы получить 
деньги, а другая — чтобы вложить. 

В чем финансовые пирамиды имеют завидное 
сходство с египетскими, так это в том, что время над 
ними не властно. Нет, отдельные сооружения пери-
одически рушатся, тому немало примеров, но идея, 
скрепляющая эту конструкцию, бессмертна.  

Привлекать 
создателей 
финансовых пира-
мид к уголовной 
ответственности 
трудно, а подчас 
и невозможно

Часть населения 
по-прежнему 
восприимчива 
к сказочным посу-
лам и уверениям, 
что можно 
разбогатеть, 
не прилагая труда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Держат
в бонусе

Но  зачастую после завершения тендера сеть 
меняет его условия. По большинству вопросов 
поставщики и торговля сформировали реше-

ния и включили их в Кодекс добросовестных практик. 
Но ключевая проблема заключается в несоблюдении 
этих норм торговыми сетями, утверждает Леонов. А 
раз сети не хотят привести договоры поставки в соот-
ветствие с нормами саморегулирования, значит, нуж-
ны изменения в закон, считает эксперт.

Виктор Евтухов, напротив, считает, что спорные си-
туации между производителями и ретейлом, — не си-
стемная проблема, а разовая история. Претензии раз-
решаются быстро и мирным путем. Поэтому вносить 
изменения в закон о торговле необходимости нет. До-
статочно работы Комиссии по конфликтным ситуаци-
ям в рамках Кодек-
са добросовестных 
практик.

Торговые сети — 
отнюдь не «белые и 
пушистые». Напри-
мер, в законе о тор-
говле запрещено 
взимать бонусы за 
перечень социально 
значимых продук-
тов. Формально закон соблюдается, но сети «найдут 
возможности взять свое иными способами», говорит 
генеральный директор агентства INFOLine Иван Фе-
дяков. Другое дело, что власти, предлагая изменения 
в закон о торговле, борются не с причинами, а со след-
ствием. «Примерно тот же эффект будет, если лечить 
коронавирус терафлю, который просто снимает сим-
птомы», — сравнивает эксперт. Ценообразование ба-
зируется на соотношении спроса и предложения. Если 
картофеля в России выращивается который год мень-
ше при прежнем спросе, из-за снижения предложе-
ния цена неизбежно будет расти (без учета инфляции). 
Кроме того, власти одной рукой пытаются пристру-
нить торговые сети, а другой — снижают конкуренцию. 
Так, в торговых точках менее 50 кв. метров запреще-
но продавать алкоголь, а это маржинальный товар, за 
счет которого жила малая торговля. С 2021 года вместо 
единого налога на вмененный доход введена патентная 
система, но она не подходит для торговли маркируе-
мых товаров. В итоге малая торговля уходит с рынка, 
крупные торговые сети еще укрупняются и «выкручи-
вают» руки поставщикам. Например, в Санкт-Петер-
бурге на 10 крупных сетей сейчас приходится уже 80% 
продуктовой розницы, говорит Федяков.  

Оперативные съемщики
Телефонное мошенни-
чество по-прежнему 
остается основным ка-

налом действий злоумышлен-
ников.

За три квартала 2021 года 
(более свежей статистики нет) 
ЦБ направил для блокировки 
больше 42 тысячи телефонных 
номеров, используемых в про-
тивоправных целях, из которых 
24,4 тысячи — только непосред-
ственно за один третий квартал.

Для сравнения, в 2020 году 
Банк России выявил и отправил 
на блокировку 26,4 тысячи те-
лефонных номеров, с которых 
злоумышленники обзванива-
ли клиентов банков. Это почти 
в два раза (на 86%) больше, чем 
в 2019 году. Только за третий 
квартал 2021 года мошенники 
совершили банковских опера-
ций без согласия клиента (не 
только выудив необходимые 
данные по телефону, но и в том 
числе через банкоматы или фи-
шинговые сайты) более чем на 3 
млрд рублей.

Мошенники могут звонить с 
подменных номеров и активно 
используют методы психологи-
ческого воздействия, играя на 
сильных человеческих эмоци-
ях и чувствах (страх, жадность, 
сочувствие). Их сценарии об-
щения с будущими жертвами 

содержат убедительные ответы 
на стандартные вопросы и сом-
нения.

«Поэтому если вам звонят 
неизвестные и представляют-
ся, например, «сотрудником» 
финансовой организации, пра-
воохранительных органов или 
представителем какого-то госу-
дарственного органа, немедлен-
но прервите разговор, под ка-

ким бы предлогом они ни звони-
ли», — советуют в ЦБ. Также зло-
умышленники часто представ-
ляются и сотрудниками самого 
Центробанка, однако предста-
вители Банка России никогда не 
звонят гражданам. 

Если появились сомнения 
насчет сохранности денег на 
счете, то в Банке России реко-
мендуют гражданам самостоя-
тельно позвонить в свой банк по 
телефону, указанному на обрат-
ной стороне карты или на офи-
циальном сайте банка. Если нет 
возможности позвонить в банк, 
можно обратиться в онлайн-чат 
кредитной организации.

Самостоятельно позвонить в 
банк можно и в том случае, если 
после звонка злоумышленника 
вы переживаете, что неизвест-
ные оформляют на вас кредит 
или проводят какие-либо опе-
рации с вашим счетом.   

АВТОМОБИЛИ 

Более чем в два 
раза снизилось 
число краж 
машин

УГОНЩИКИ 
ВЫБИРАЮТ 
ДЖИПЫ
Владимир Баршев

По итогам прошлого года ко-
личество угонов сократилось 
на 57 процентов по сравнению 
с 2020 годом, посчитали ана-
литики Страхового Дома ВСК. 
Самой угоняемой маркой авто 
стал Hyundai — на ее долю при-
шлось 22 процента краж. Вто-
рое и третье место в антирей-
тинге разделили Kia и Toyota 
(по 19,5 процента).

Среди машин марки 
Hyundai наибольшим «спро-
сом» у автоугонщиков поль-
зовался кроссовер Santa Fe 
(в 2020 году — Creta), а также 
Solaris и Creta. Самыми угоня-
емыми автомобилями Kia ста-
ли Rio, Rio X-Line и Sportage. 
Опасаться автоугонщиков сто-
ит и обладателям Toyota Land 
Cruiser и Toyota Camry.

Самое большое число уго-
нов было зафиксировано в сто-
личном регионе (39 процен-
тов) и Санкт-Петербурге (22 
процента).

Самыми безопасными с 
точки зрения угонов авто-
мобилями в 2021 году стали 
Mazda, Peugeot, а также такие 
отечественные марки, как УАЗ, 
Урал, МАЗ. 

«По итогам 2021 года было 
зафиксировано почти на 60 
процентов меньше угонов. Это 
хорошая динамика, однако 
не стоит забывать, что нельзя 
быть на 100 процентов уверен-
ным в безопасности своего ав-
томобиля. Текущая ситуация 
на авторынке — дефицит новых 
авто и комплектующих для них 
— может повлечь всплеск пре-
ступлений. Ведь чаще всего 
популярные автомобили уго-
няют именно для перепрода-
жи на запчасти. В случае угона 
компенсацию можно получить 
только при наличии полиса ка-
ско», — отметил руководитель 
центра урегулирования пре-
тензий компании Владимир 
Антипов.

Напомним, что ранее «Аль-
фаСтрахование» обнародова-
ла свой рейтинг угонов. Согла-
сно данным этой компании, 
количество угонов снизилось 
на 33 процента. Такая разни-
ца — вполне объяснимое явле-
ние. У разных страховщиков 
разный страховой портфель. 
Рейтинг по моделям у компа-
ний практически совпадает. На 
первом месте также оказался 
Hyundai Santa Fe. В тройку ли-
деров вошел Kia Rio. Но Toyota 
впервые не оказалась даже в 
пятерке лидеров. 

Кстати, по данным этого 
страховщика, столица стала 
лидером по угонам среди реги-
онов. В 2020 году она занима-
ла лишь шестую строчку рей-
тинга. 

Если в прошлом году в трой-
ке лидеров в Москве преобла-
дали модели японской Toyota 
— RAV 4 с частотой угонов 16% 
и Camry (8%), то к концу 2021 
года их место заняли Hyundai 
Santa Fe с частотой 18% и Kia 
Sportage (14%). Тройку лиде-
ров уходящего года замыка-
ет еще одна модель корейской 
марки Kia — Sorento с показа-
телем в 12%. Частота угонов — 
это, по сути, количество таких 
случаев на 100 застрахован-
ных по каско машин. Напри-
мер, из 100 застрахованных 
Hyundai Santa Fe было угна-
но 18.

«В этом году тройка лиде-
ров рейтинга полностью об-
новилась. На смену японской 
Toyota пришли корейские 
Hyundai и Kia, занявшие весь 
«пьедестал». Скорее всего, по-
добная тенденция связана с 
тем, что дорогие автомобили 
после угона, как правило, пе-
репродают в страны ближне-
го зарубежья, а из-за закры-
тия границ сейчас это сделать 
крайне затруднительно», — го-
ворит директор департамента 
страховых выплат компании 
Александр Харагезов.

Наиболее показательным 
будет рейтинг угонов от МВД. 
Ведь в него попадают не только 
застрахованные автомобили. 
Застрахованных по каско авто-
мобилей в стране всего около 7 
процентов.   

А К Ц Е Н Т

Мошенники не стесняются представ-
ляться и сотрудниками Центробанка. 
Но специалисты Банка России 
никогда не звонят гражданам

Что пишут о финансовых мошенниках 
СМИ-партнеры «Российской газеты»

Волга Ньюс:
Жительнице Самары позвонил «сотрудник банка» и сообщил о начисле-

нии дополнительных бонусов на счет. Для получения «комплимента» 

требовалось продиктовать реквизиты и код из смс-сообщения. Женщи-

на выполнила инструкции, после чего с ее счета списали 150 тыс. руб. 

Омск-информ:
В Омске эксперт ПФР перевел мошенникам 740 тыс. руб. Мужчине не 

хватило своих денег, чтобы перевести их аферистам, и он оформил кре-

дит. Он сам не понял, кому перевел деньги. Менеджер финансового 

агентства предложила омичу заработать на биржевых операциях.

Санкт-Петербургские ведомости:
Два соседа обнаружили под дворниками официального вида бумажки с 

уведомлениями о штрафах за неоплаченную парковку в платной зоне. 

Перечитав послания повнимательнее, успокоились: «штраф» предлага-

лось оплатить в течение нескольких дней… через QIWI-кошелек.

PrimaMedia.ru:
Жительница Приморья лишилась 3 млн рублей, думая, что инвестирует 

в криптовалюту. Неизвестные убедили ее, что они могут оказать по-

мощь в инвестировании. Следуя инструкциям злоумышленников, она 

оформила кредит и перевела им деньги.

Resbash.ru:
Житель Ярославской области создал финансовую пирамиду — люди бра-

ли в лизинг дорогие айфоны и отдавали их ему за 10 тыс. руб. Оплату ли-

зинга он якобы брал на себя, а сам реализовывал гаджеты онлайн.

— Цены на продукты в России: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/3131

Дефицит новых 
авто и комплекту-
ющих для них 
может повлечь 
всплеск угонов 
ради запчастей

Зачастую после 
завершения тен-
дера сеть меняет 
его условия
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А КАК У НИХ

Телефонное мошенничество крайне распространено 

в мире — по оценкам экспертов, примерно каждый тре-

тий звонок оказывается спамом. Жителям Нигерии и 

Шри-Ланки звонят с фейковым предложением попро-

бовать новую сотовую услугу или изменить тарифный 

план, в Австралии предлагают оформить визу, в Чили и 

Мексике гражданам надоедают фейковые коллекто-

ры, а в Индонезии имитируют звонок из больницы с 

просьбой отправить деньги на лечение близких.

Остро стоит проблема телефонного мошенничества в 

Германии — злоумышленники выуживают у немцев со-

тни тысяч евро. Наиболее распространенная схема 

мошенничества — получить и записать утвердительный 

ответ от потенциальной жертвы. «Вы слышите меня?», 

«У вас все хорошо?», «Фрау Мюллер, я правильно на-

брал номер?» — на подобные вопросы нельзя отвечать 

«Да», предупреждает полиция. Мошенники выужива-

ют это слово и монтируют при помощи компьютерных 

программ фрагменты последующего разговора так, 

что выходит, будто гражданин сам по телефону согла-

сился, например, купить совершенно ненужную, но 

очень дорогую вещь. 

Нежелательные звонки являются самой распростра-

ненной причиной жалоб потребителей в Федеральную 

торговую комиссию США (ФТК). Только в 2019 году, 

по данным сервиса YouMail, в США было зарегистри-

ровано 58,5 млрд робозвонков, за львиной долей ко-

торых скрываются мошенники. Суммарный ущерб 

оценен в 153 млн долларов. 

Учитывая масштаб проблемы,в декабре 2019 года До-

нальд Трамп подписал специальный закон (TRACED 

Act), согласно которому штраф за преднамеренные 

нарушения в этой области составит до 10 тысяч долла-

ров. Кроме того, чтобы избавиться от нежелательных 

звонков, американцы могут записать себя в специаль-

ный реестр — звонить абонентам из этого списка ком-

паниям запрещено. Также в рамках борьбы с телефон-

ным мошенничеством ФТК разослала ключевым VoIP-

провайдерам письма с требованием блокировать ра-

боту нелегальных сервисов обзвона, нежелающим 

следовать указанию грозят судебные иски.

По данным британской группы защиты прав потреби-

телей Which?, только в прошлом году число престу-

плений, совершенных при помощи телефонных звон-

ков и СМС в Англии, Уэльсе и Северной Ирландии вы-

росло на 83%. Одна из самых распространенных 

схем такова: аферисты отправляют СМС с фейкового 

номера с уведомлением, что для получения посылки 

требуется внести небольшую плату, но когда гражда-

нин переходит по ссылке в сообщении, чтобы прове-

рить, что это за посылка, программа крадет банков-

ские реквизиты. 

Подготовила Евгения Акулова

Комментарий

Юрий Жданов, генерал-лейтенант, президент Российской 
секции Международной полицейской ассоциации (МПА):
— Российская секция МПА, являясь партнером Центра кибербезопа-

сности Сбербанка, видит, что социальная инженерия через телефон-

ные звонки по-прежнему является доминирующей схемой по обману 

доверчивых граждан. За 2021 год в банк поступило более 3,7 млн обра-

щений о попытках телефонного мошенничества. Мы наблюдаем тренд 

на изменение и оптимизацию схем в телефонном мошенничестве под 

любые значимые внешние инфоповоды. Но, несмотря на это, традици-

онные уловки, такие как «служба безопасности» и «смена финансового 

номера», по-прежнему успешно работают.

Из топа схем, появившихся в 2021 году, можем выделить, во-первых, 

схему со звонками от имени правоохранительных органов, причем при 

звонках подставляются действительные номера. И, во-вторых, звонки 

роботов IVR о несанкционированных операциях: мошенники ищут спо-

собы автоматизации процессов сбора персональных данных и сокра-

щения затрат, поскольку клиенты сами «троллят» позвонивших.

Какие нужны меры? Надо внести изменения в нормативное регулиро-

вание деятельности операторов связи и операторов передачи данных. 

Необходимо не допускать использование номерной емкости абонен-

том, которая ему не принадлежит в рамках договора на оказание услуг. 

Обязать оператора, принимающего трафик, проверять легитимность 

использования номера отправителя (проверка А-В номеров). Повысить 

ответственность за нарушение указанных выше мер вплоть до отзыва 

лицензии на оказание услуг и уголовной ответственности за повторные 

нарушения. Повысить стоимость лицензий в области оказания услуг 

связи и передачи данных. Начать проверки по конкретным фактам про-

пуска мошеннических звонков с подменой номера. Обеспечить для 

граждан возможность пожаловаться на звонки через портал Госуслуг.

Подготовил Михаил Фалалеев

ЦИФРА
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ТЫСЯЧИ

телефонных номеров , исполь-

зуемых в противоправных це-

лях, направил для блокировки 

ЦБ за три квартала 2021 года

АВТОПРОМ 
Новые машины на рынок 
все еще не подъехали

Гараж пока пуст

Александр Чупров

Автомобилей в наличии с начала года не прибавилось, 
покупателям по-прежнему приходится делать пред-
заказ, причем зачастую без гарантий фиксированной 
цены и сроков поставки. На некоторые модели очередь 
уже перешла на 2023 год.

Несмотря на непрекращающийся рост цен и запре-
дельные дилерские «накрутки», спрос на автомобили 
по-прежнему превышает предложение. Только за 2021 
год из-за тотального дефицита и накрученных ценни-
ков российский авторынок недосчитался, по оценкам 
агентства «Автостат», около 300 тыс. машин, и в 2022 
году тенденция, судя по всему, сохранится.

Такая ситуация не только в России, компания Toyota 
объявила об очередных простоях на своих заводах в 
Японии и других странах, из-за чего очередь на флаг-
манский Land Cruiser 300 растянулась аж на четыре 
года.

В России проблему с доступностью машин усугу-
били каникулы, когда дилерские центры работали, а 
автозаводы останавливали конвейеры. Недостатка по-
купателей в праздники не наблюдалось, поскольку ав-
томобили 2022 года выпуска по новым прайсам еще не 
поступили, и для многих это была последняя возмож-
ность найти машину по прежней цене.

Как рассказал директор по маркетингу АГ «Ави-
лон» Андрей Каменский, спрос оживился уже с 4 янва-
ря. Традиционно в 
начале года прои-
зошло повышение 
цен на автомобили 
2022 года по при-
чине инфляции и 
смены модельно-
го года, стоимость 
была проиндекси-
рована в среднем на 
3%. При этом прай-
сы автомобилей из 
наличия остались 
прежними. «В те-
чение ближайших 
шести месяцев автомобили могут подорожать еще на 
3—5%. У клиентов есть выбор — приобрести автомо-
биль из наличия/ближайшей поставки или оформить 
заказ. На ряд моделей очередь уже «перешла» на 2023 
год», — говорит он.

Машин в наличии у дилеров стало еще меньше, а 
сроки ожидания новых поставок растут. И хотя авто-
заводы полностью вернулись к работе, подавляющее 
большинство поставляемых машин сразу же уходят 
клиентам.

Как полагает генеральный директор ГК «Аларм-Мо-
торс» Роман Слуцкий, на ближайшее полугодие боль-
шинство брендов останется в дефиците, дилеры не уве-
рены в объемах и ассортименте будущих поставок. По 
оценкам эксперта, первый квартал продемонстриру-
ет падение продаж на 15—20%. Расти в ближайшие 3—6 
месяцев по-прежнему будут в основном ведущие ки-
тайские бренды.

Все участники рынка надеются, что к середине года 
автомобильная индустрия сможет преодолеть нехват-
ку комплектующих и постепенно насытить рынок бо-
лее широким предложением. Если это случится, то за 
второе полугодие российский авторынок сможет вый-
ти из «минуса» и прийти примерно к своим прошло-
годним значениям. «Динамика продаж 2022 года будет 
определяться объемом поставок автомобилей, разно-
образием моделей и комплектаций, бесперебойной 
логистикой. Пока сложно оценить и дать точные про-
гнозы на перспективу, изменения в объемах поставок 
начнут происходить не раньше лета, если отрасль не 
столкнется с новыми трудностями», — говорит Камен-
ский. В Ассоциации европейского бизнеса прогнози-
руют рост продаж новых легковых и легких коммер-
ческих автомобилей в 2022 году на 3,3%, до 1,722 млн 
единиц.  

Алексей Дуэль,
Ольга Игнатова,
Татьяна Карабут

Л
юбое домашнее жи-
вотное должно бу-
дет пройти реги-
страцию и иметь на 
теле метку, которая 
позволит устано-
вить его хозяина.

Обязательную 
м а р к и р о в к у  д о -

машних животных минсельхоз 
планирует прописать в законо-
проекте, который сейчас рас-
сматривается в Госдуме.  Как 
пояснили «Российской газете» 
в ведомстве, такое поручение 
минсельхозу было дано по ре-
зультатам проверки исполне-
ния законодательства и реше-
ний президента по вопросам 
формирования в обществе от-
ветственного отношения к жи-
вотным еще 15 мая 2021 года.

В ведомстве не уточнили, на 
каких именно домашних жи-
вотных предполагается рас-
пространить маркировку. Но 
ранее планировалось марки-
ровать почти всех животных, 
принадлежащих человеку, — 
от кошек и собак до северных 
оленей.

Сейчас законопроект пред-
усматривает маркировку толь-
ко сельскохозяйственных жи-
вотных. Власти неоднократ-
но поясняли, что маркировка 
позволит купировать болезни 
животных. Если доработанный 
законопроект примут, то он 
может вступить  в силу с 1 сен-
тября 2022 года. При этом учет 
животных, подлежащих мар-
кированию, будет  вестись не 
ранее чем с 1 марта 2023 года, 
отметили в минсельхозе.

На животное предполага-
лось оформлять ветеринарный 
паспорт, куда будет заносить-
ся идентификационный номер, 
которым промаркирован пито-
мец. Паспорт в бумажном виде 
должен будет храниться у хозя-
ина, а в электронном он будет 
передан в единую информаци-
онную систему. Сам учет жи-
вотных в информационной си-
стеме предлагалось вести бес-
платно.

Вариантов для маркировки 
животного несколько. Среди 
них — клеймо-татуировка. Та-

кие уже есть у собак, чьи вла-
дельцы состоят в кинологи-
ческих  ассоциациях. Другой 
вариант — бирка на ухо. Такие 
можно увидеть у бездомных 
собак. Но самый надежный 
вариант — инъекционно вве-
денный в холку чип. Микро-
чипы для животных представ-
ляют собой микросхему, ко-
торая находится внутри обо-
лочки и активизируется в мо-
мент сканирования при опре-

деленной частоте. В микрочип 
запрограммирован индиви-
дуальный 15-значный цифро-
вой код, действующий на про-
тяжении всей жизни животно-
го. Сам чип со шприцем стоит 
недорого — 100—150 рублей. 
И сделать укол в холку может 
в принципе каждый владелец 
животного. Но основная зада-
ча — внести данные чипа в об-
щую базу данных промаркиро-
ванных домашних животных, 

которая должна быть создана. 
И тут уже без похода в ветери-
нарную клинику не обойтись. 
Сейчас подобная услуга стоит 
в среднем 1000—1500 рублей.

Проверять чипы будут в вет-
клиниках, при перевозке живот-
ных на самолетах или поездах, а 
также в случае нападения зве-
ря на человека. В общем, во всех 
ситуациях, когда надо предъя-
вить ветеринарные документы. 
Ходить по улицам, проверять 
чипы или еще каким-то обра-
зом контролировать, пройдена 
ли регистрация, никто не будет, 
рассказал «Российской газете» 
первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов.

« Тол ь к о  за  н о в о го д н и е 
праздники, испугавшись фей-
ерверков и хлопушек, в стране 
потерялись несколько десят-
ков тысяч животных, — отме-

тил он. — Вернуть их хозяевам 
можно только, если у животно-
го есть маркировка».

Она же  позволит установить 
и владельцев собак, проявляю-
щих агрессию к людям. Сейчас 
их хозяева зачастую просто от-
казываются признавать своих 
питомцев, покусавших прохо-
жих, добавил Бурматов.

Одновременно проще будет 
найти хозяев выброшенных на 
улице животных и привлечь их 
к ответственности: доказать, 
что кот домашний средней пу-
шистости прежде жил в квар-
тире №101, сейчас просто не-
возможно. Метка же позволит 
точно установить, где живот-
ное обитало раньше, и оштра-
фовать нерадивого бывшего 
владельца. Штраф может соста-
вить несколько десятков тысяч 
рублей.  

ИНИЦИАТИВА Домашних животных предлагается маркировать
наравне с сельскохозяйственными

Чип — и готово

А К Ц Е Н Т

Только за новогодние праздники 
в стране потерялись 
несколько десятков тысяч животных, 
вернуть их хозяевам можно, 
если у животного есть маркировка

Машин в наличии 
у дилеров стало 
еще меньше, 
а сроки ожидания 
новых поставок 
растут

Животные получат ветеринарный 
паспорт с идентификационным 
номером.
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ИНИЦИАТИВА Банк России 
предложил запретить 
почти все операции 
с криптовалютами

Биткоин 
будет бит

Роман Маркелов

Банк России предложил официально запретить пра-
ктически все операции с криптовалютами, оставив, по 
сути, только возможность их покупать и продавать на 
зарубежных платформах и, соответственно, владеть 
ими. Это следует из опубликованного регулятором 
консультативного доклада по криптовалютам.

«Объем сделок российских граждан с криптовалюта-
ми, по некоторым оценкам, достигает 5 млрд долларов 
США в год. Российские граждане являются активными 
пользователями интернет-платформ, осуществляющих 
торговлю криптовалютами. Кроме того, Россия нахо-
дится в числе лидеров по объему мировых майнинговых 
мощностей», — говорится в докладе. 

Распространение криптовалют создает существен-
ные угрозы для благосостояния граждан, стабильности 
финансовой системы и угрозы, связанные с обслужива-
нием криптовалютами нелегальной деятельности, под-
черкивают в ЦБ. Главных рисков четыре.

Первый — высокая волатильность курсов крипто-
валют. Значительная распространенность мошенни-
чества в торговле 
криптовалютами 
создают для гра-
ждан риски утраты 
существенной ча-
сти вложенных де-
нег, а при торговле 
с использованием 
заемных средств — 
риски остаться дол-
жником.

Второй — «крип-
тоизация», как и ва-
лютизация, ограни-
чивает суверенитет 
денежно-кредитной 
политики, в резуль-
тате чего для сдерживания инфляции нужно будет под-
держивать более высокий уровень ключевой ставки. 
Это снизит доступность кредитования для граждан и 
бизнеса, считают в ЦБ.

Третий — распространение криптовалют приводит к 
выводу сбережений граждан за периметр российского 
финансового сектора и, как следствие, сокращению его 
возможностей по финансированию реального сектора 
и снижению потенциального роста экономики. Все это 
уменьшает количество рабочих мест и потенциал роста 
доходов граждан, подчеркивают в ЦБ.

Четвертый — криптовалюты активно используются 
в противоправной деятельности (отмывание доходов, 
наркоторговля, финансирование терроризма). «Их рас-
пространение создает благоприятные условия для кри-
минальных операций, вымогательства и взяточничест-
ва и является вызовом для глобальной системы проти-
водействия отмыванию денег и финансированию тер-
роризма. Обеспечить необходимую прозрачность обра-
щения криптовалют невозможно», — уверены в ЦБ.

Потенциальные риски финансовой стабильности, 
связанные с криптовалютами, выше для стран с фор-
мирующимися рынками, в том числе и для России. Это 
происходит, в частности, из-за традиционно более вы-
сокой склонности к валютизации и недостаточного 
уровня финансовой грамотности, говорится в докладе. 
Развитые страны, в особенности с резервными валюта-
ми, пока могут позволить себе более мягкое отношение 
к криптовалютам, следуя по пути постепенного расши-
рения охвата регулирования, говорится в докладе. Ста-
тус российского рубля, который не является резервной 
валютой, не позволяет применять в России мягкий под-
ход и игнорировать нарастание рисков, говорят в ЦБ.

Несмотря на то что глобального подхода к регулиро-
ванию криптовалют еще нет, в целом оно ужесточает-
ся, указывают в ЦБ. Так, ряд стран уже ввели запрет на 
использование криптовалют (прежде всего Китай) или 
планируют ввести такой запрет (Индия). А некоторые 
страны (Китай, Иран) установили также запрет на май-
нинг. Также некоторые страны разрешают работу крип-
товалютных бирж, но ужесточают к ним требования в 
части противодействия финансированию терроризма и 
отмывания денег. Ведущие регуляторы публикуют пре-
дупреждения для 
потребителей о вы-
соких рисках инве-
стирования в крип-
товалюты, добавля-
ют в ЦБ.

Чтобы снизить 
накал угроз из-за 
распространения 
криптовалют, Банк 
России предлагает 
в докладе внести из-
менения в законода-
тельство.

Первое — уста-
новить ответствен-
ность за нарушение 
законодательного запрета на использование крипто-
валют в качестве средства платежа за товары, работы 
и услуги, продаваемые и покупаемые юридическими и 
физическими лицами — резидентами РФ. По словам гла-
вы департамента финансовой стабильности Банка Рос-
сии Елизаветы Даниловой, речь идет об административ-
ной ответственности, то есть о штрафах.

Второе — ввести запрет на организацию выпуска и 
(или) выпуск, организацию обращения криптовалю-
ты (в том числе криптобиржами, криптообменниками, 
P2P-платформами) на территории России и установить 
ответственность за нарушение этого запрета. «Долж-
ны быть выработаны механизмы выявления операций 
и лиц, их осуществляющих, после введения запрета; вы-
работаны механизмы блокировки операций, направ-
ленных на покупку или продажу криптовалюты за фиат-
ную валюту. Должен быть определен уполномоченный 
орган (органы), на который будут возложены полно-
мочия по реализации мер», — считают в Банке России. 
О том, кто может выступить в роли такого органа, еще 
предстоит подискутировать, отметила Данилова.

Третье  — ввести запрет на вложения финансовых ор-
ганизаций в криптовалюты и связанные с ними финан-
совые инструменты, а также на использование россий-
ских финансовых посредников и российской финан-
совой инфраструктуры для осуществления операций с 
криптовалютами и установить ответственность за на-
рушение данного запрета.

Четвертое — запрет на майнинг криптовалют. Он, 
как указывается в докладе, создает непроизводитель-
ный расход энергии, а это чревато повышенным риском 
энергетических аварий на жилых и социальных объек-
тах. Кроме того, майнинг формирует спрос на инфра-
структуру для проведения операций с криптовалюта-
ми, что усиливает негативные эффекты от распростра-
нения криптовалют и создает стимулы для обхода регу-
лирования, говорится в докладе.  

ПОЗИЦИЯ Об экологическом суверенитете России

Зеленый сигнал
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия»

В
есной 2020 года весь 
мир облетела новость 
— над Северным по-
люсом образовалась 
озоновая дыра. Нео-
бычность заключа-
лась в том, что такие 
явления ранее случа-
лись в районе полюса 

Южного. Через несколько не-
дель международная служба мо-
ниторинга атмосферы сообщи-
ла, что дыра сама затянулась, но 
уже летом стала расти дыра над 
Южным полюсом и выросла до 
25 млн квадратных километров. 
А ведь это в полтора раза больше 
площади нашей страны! Прав-
да, Всемирная метеорологиче-
ская организация доложила, что 
и эта озоновая дыра затянулась 
к 28 декабря 2020 г. Мировое 
сообщество в то время только 
разворачивало фронт борьбы с 
коронавирусом, и к большо-
му резонансу эти примечатель-
ные новости с климатическо-
го фронта не привели. Однако 
и совсем незамеченными такие 
события остаться не могли. 

Сегодня в мире формируется 
обеспокоенность в отношении 
среды существования человека. 
Она спровоцирована загрязне-
нием окружающей среды, утра-
той биоразнообразия и лидером 
повестки — изменением климата. 
Вопрос изменения климата уже 
стал ключевым на большинстве 
дискуссионных площадок, его 
даже называют основой опреде-
ления курса развития человече-
ства в стратегической перспек-
тиве. Даже те страны, у которых 
никогда не было никакого дол-
госрочного планирования, объ-
явили о своей готовности испол-
нить обязательства по достиже-
нию собственной углеродной 
нейтральности в течение бли-
жайших 30—40 лет. Так или ина-
че, этот тренд уже является гло-
бальным и очевидно важен для 
большинства граждан нашей 
страны. 

На заседании клуба «Валдай» 
президент России Владимир 
Владимирович Путин отметил: 
«Мне бы очень не хотелось, что-
бы борьба за сохранение приро-
ды, за сохранение нужных па-
раметров по климату преврати-
лась в какой-то скрытый инстру-
мент конкурентной борьбы на 
мировых рынках. Это плохо! Это 
подорвало бы доверие к тому, 
что мы делаем во имя будущего 
человечества».

Общепринято, что консер-
вативные партии насторожен-
но относятся к различным ажи-
отажным веяниям и сиюминут-
ным предпочтениям общества. 
Это и понятно — серьезные поли-
тические институты сторонятся 
популизма и выстраивают стра-
тегию на два-три десятилетия 
вперед как минимум. Серьез-
ные политики редко с внимани-
ем относятся к новоявленным 
тенденциям до тех пор, пока они 
не пройдут проверку временем. 
Однако в сложившейся инфор-
мационной реальности такая 
практика не всегда себя оправ-
дывает. Темпы нашей жизни на-
столько высоки, а поколения так 
сильно отличаются друг от дру-
га, что все подобные «возмути-
тели спокойствия» живут своей 
жизнью, углубляются, расши-
ряются, изменяются, объединя-
ются и трансформируются. При 
этом их суть никуда не исчезает, 
а закрепляется в сознании лю-
дей самым причудливым, иногда 
искривленным образом. В этом 
смысле деятельность нынешних 
«лидеров мнений» — это мощные 
подсказки политикам о запросах 
людей. Прямо следовать им — не-
дальновидно, не обращать на них 
внимание — непрофессионально. 

Вопреки явной «модности» 
климатических тем, вопросы за-
щиты и охраны природы, борь-
бы с загрязнением естественной 
среды, обеспечения биосферной 
и экологической безопасности, 
сохранения богатства биологи-
ческих миров и все прочее мно-
гообразие экологической по-
вестки никогда не были для нас 
в «Единой России» конъюнктур-
ными или сиюминутными. Пар-
тийный проект «Чистая стра-
на» — один из примеров нашей 
активной роли в природоохран-
ной сфере. Более того, мы всегда 
рассматривали экологическую 
проблематику шире большин-
ства акторов, с позиции заботы о 
справедливом будущем и защи-
те прав поколений, как живущих 
сегодня, так и последующих. 

И не только мы: в Союзном 
государстве Беларуси и России 
более двадцати лет реализует-
ся большая совместная приро-
доохранная программа, постро-
енная вокруг реабилитации зе-
мель Полесья, наиболее сильно 
пострадавших после Чернобы-
ля. Ее комплексное содержание 
финансируют как бюджеты Рос-
сии и Беларуси, так и бюджет Со-
юзного государства. Вокруг ос-
новных рамок программы ис-

полняются отдельные проекты 
по биоразнообразию, промыш-
ленной и социальной экологии, 
созданы и работают совместные 
климатические и метеорологи-
ческие структуры. Проводится 
качественное совместное поли-
тическое сопровождение эко-
логической тематики на самых 
высоких уровнях, оказывается 
необходимая нормотворческая 
поддержка. 

Совершенно очевидно, что 
при такой всесторонней и пред-
метной вовлеченности и погру-
женности общества в проблему 
нарастание значимости совре-
менной экологической повест-
ки с глобальным потеплением, 
углеродным следом и разного 
рода «зелеными сертификата-
ми» не может пройти мимо на-
шего внимания. Давайте попро-
буем в связи с этим разобрать-
ся в реальном наполнении про-
блемы. 

Откровенно говоря, миро-
вую экологическую повестку, 
конечно же, нельзя считать ка-
ким-то новоделом — Всемир-
ному фонду дикой природы 
(WWF) в прошлом году испол-
нилось 60 лет, а Зеленому миру 
(Greenpeace) — 50. Но, несмотря 
на такой срок своей активной 
жизни, экологическая пробле-
матика так и не стала всеобщим 
объединяющим мотивом пове-
дения людей во всем мире. Поче-
му? Самый частый  ответ: эко-
логия — это про «завтра», а жи-
вем мы «здесь и сейчас», поэто-
му проблемы сегодняшнего дня 
доминируют над завтрашними. 
Это, по нашему мнению, невер-
ный посыл. А вот верный ответ 
менее очевиден: слишком мно-
го скрытых смыслов и дейст-
вий маскируются под экологию. 
История про озоновые дыры и 
Монреальский протокол к Вен-
ской конвенции 1985 года при-
несла Д. Крутцену, М. Молине и 
Ф. Роуланду Нобелевскую пре-
мию, компании «Дюпон» — мно-
гомиллиардные ежегодные кон-
тракты, а остальным — фактиче-
ское разрушение конкурентных 
химических производств, в том 
числе и в России. 

Такие факты — не просто 
«привет из прошлого», это про-
должается и сегодня. Как, кро-
ме недобросовестной конку-
ренции, можно расценить бло-
кирующий запрос Австралии 
об экологической безопасно-
сти строительства АЭС в Кали-
нинградской области? Что, кро-
ме попыток политического тор-
га, лежало в основе многолетней 
волокиты с ходом экологиче-
ской экспертизы «Северного по-
тока — 2»? Чем, кроме попыток 
залезть в чужой карман, можно 
объяснить последнее изобрете-
ние еврочиновников о трансгра-
ничном углеродном регулирова-
нии? Таких примеров десятки, и 
большинство из них блокируют, 
замедляют или удорожают раз-
витие нашей экономики, прямо 
влияют на нашу безопасность и 
стабильность, на качество жиз-

ни наших граждан и на залог 
обеспечения прав наших детей 
и внуков. 

Да и не только наших детей 
и внуков, откровенно говоря: 
похожие «палки в колеса» и по 
схожим схемам вставляются ки-
тайской индустрии, индийской, 
экономикам Латинской Амери-
ки и Африки, отдельным стра-
нам Азиатского-Тихоокеанского 
региона и Юго-Восточной Азии. 
Крупные компании из тех, кто 
«не с ними», уже смотрят на не-
обходимость «договариваться» 
с международными экологиче-
скими организациями и псев-
додобровольными климатиче-
скими регуляторами по любым 
своим крупным проектам как 
на естественную, причем пер-
воочередную, задачу. На практи-
ке же дело далеко не всегда об-
ходится лишь экономическими 
«поборами», как в случае с «Се-
верным потоком — 2».

Сегодня всем бизнесменам 
мира интенсивно и жестко на-
вязывается «западная» версия 
комбинации экологии, социаль-
ной политики и вопросов управ-
ления, т.н. ESG-повестка. А ведь 
это в значительной мере прово-
кация, в которой экология слу-
жит лишь локомотивом для про-
движения «демократических» 
правил, стандартов и либераль-
ных «ценностей». И вот это уже 
значительно опаснее! 

С 17 по 19 ноября прош-
лого года прошел Глобальный 
прогрессивный форум — 2021. 
Оставляя в стороне анализ соста-
ва его участников и их истинных 
целей, приведу лишь одну цита-
ту: «Мы, народы Запада — ЕС и 
США, — мы были и остаемся вла-
стелинами мира. Пока мы можем 
устанавливать стандарты, ре-
шать, какими будут стандарты... 
Если мы не сможем диктовать 
стандарты, мы можем потерять 
власть в этом столетии». И ладно 
бы, это откровение исходило от 
условной Греты Тунберг, подоб-
ных которой много среди наших 
западных «партнеров». Нет, это 
цитата Верховного представи-
теля ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Жозе-
па Борреля! И пока из него вы-
ливалась эта правда, на заднем 
фоне согласно кивала головой 
уже слегка подзабытая Мадлен 
Олбрайт, бывший госсекретарь 
и патриарх Демократической 
партии США. Та самая леди, что 
лично выбирала цели при бом-
бежках Югославии. Казалось бы 
— что тут еще добавить... 

И все же кое-что добавить 
хотелось бы. И даже обязатель-
но нужно добавить, т.к. это жиз-
ненно важно: до тех пор, пока 
мы будем следовать любым чу-
жим стандартам, пытаясь встро-
иться и соответствовать, мы бу-
дем жить под угрозой того, что 
какая-то другая дама когда-то в 
будущем будет выбирать цели 
и на нашей территории. Убе-
ждены, что абсолютное боль-
шинство российских граждан 
этого не хочет и не приемлет! 

И мы совсем не ценим стандар-
ты в стиле байденовского сам-
мита демократий  9—10 дека-
бря прошлого года. Это что же 
за стандарт такой скомканный, 
чтобы не позвать Китай, но по-
звать Тайвань?! Слабо верится в 
то, что Китай принял бы амери-
канское приглашение, но столь 
неприкрытое вдавливание «де-
мократии» под девизом «мы 
лучше знаем, как лучше» даже 
Пакистан отпугнуло, хотя совре-
менную Украину и подманило. 

Конечно же, вредоносны да-
леко не все стандарты, иници-
ативы, проекты и регламенты, 
инициированные «коллектив-
ным Западом». Там тоже есть ум-
ные и порядочные люди, стремя-
щиеся сделать мир лучше в меру 
своего собственного понимания 
того, что значит это «лучше». Бо-
лее того, многими проблемами 
современного общества они за-
нимаются дольше нас — хотя бы 
потому, что столкнулись с ними 
раньше нас. Но следовать фор-
мируемой нашими «партнера-
ми» повестке, любой повестке, 
пусть даже вовлекаясь в содер-
жательную дискуссию и на рав-
ных правах (чего нам особо-то 
никто и не предлагает), мы боль-
ше не будем. Эту фазу нашей 
жизни, нашего восстановления 
из руин 90-х мы уже прошли. Да-
лее мы предлагаем и будем смо-
треть на приходящие с Запада 
идеологемы, клише, стандарты 
и дискуссии как на «отчет о том, 
как у них». Смотреть, изучать, 
оценивать и при малейших сом-
нениях в совпадении ценностей 
— отвергать. 

Нам не нужно больше све-
рять наши ценности с западны-
ми, нам не нужно их сближать, 
нам не нужно их даже сравни-
вать. Нам нужно лишь иметь 
выровненное информационное 
поле с нашими «партнерами». А 
жить и действовать так, как хо-
рошо для наших граждан! Никак 
не иначе! 

У нас сегодня сильный лидер, 
отличный оборонный комплекс, 
устойчивая политическая систе-
ма, отстроенная исполнительная 
власть, надежный губернатор-
ский корпус, достаточный фи-
нансовый потенциал, перспек-
тивная индустрия и, самое глав-
ное, могучий, творческий, му-
дрый и небезразличный народ. У 
нас сегодня безусловно сильное 
государство! А именно в сильном 
государстве реформы проводить 
эффективнее всего. В том числе и 
даже в первую очередь — во вну-
трипартийной повестке для об-
устройства и гарантии общест-
венного суверенитета россий-
ского электората. Видим, что со-
циально-общественный запрос 
на это более чем созрел. 

Активное формирование соб-
ственных повесток, своя научно 
обоснованная библиотека поня-
тий, открытая политическая ме-
тодология, гласная и широкая 
общественная вовлеченность, 
честные приоритеты и социаль-
ная справедливость. Это далеко 
не достаточные, но абсолютно 
необходимые условия для удер-
жания нашего общественного 
суверенитета на должном уров-
не в современных условиях ме-
ждународной политической тур-
булентности. Уверен, что совре-
менная экология в этом смысле 
— среди самых важных всеохва-
тывающих сфер жизнедеятель-
ности (с учетом усилий наших 
западных «партнеров»). 

Ведь что такое по существу 

экологическая повестка? Это 
смысловые области нашего бы-
тия, которые преломляются во 
множестве ракурсов: политика, 
финансы, наука, образование, 
администрирование, общест-
венная жизнь и другие сферы де-
ятельности. В сумме мы получа-
ем самый охватный и глубокий 
вектор влияния на абсолют из 
всех прав человека — на его пра-
во на жизнь! Причем не только 
на права взрослых людей, но и на 
права детей, и на права будущих 
поколений. Справедливые реше-
ния в рамках реальной экологи-
ческой повестки — это и есть дей-
ствительная забота об истинных 
правах свободного человека. Ре-
альных, а не выдуманных в инте-
ресах развития общества потре-
бления. 

Через два года мы будем отме-
чать 100-летний юбилей  Всерос-
сийского общества охраны при-
роды (ВООП). Так или иначе, но 
уже несколько поколений рос-
сиян, проходя через огромные 
сложности и невероятные испы-
тания XX и начала нового века, 
сохранили свое бережное отно-
шение к природе и постоянное 
внимание к проблемам эколо-
гии. Было бы честно по отноше-
нию ко всем нам сконцентриро-
вать к этой дате экологический 
фокус внимания, охватив им все 
сферы нашей жизнедеятельно-
сти, включая и общественно-по-
литическую жизнь в стране. 

«Кому много дано — с того 
больше спросится». Высший 
совет партии «Единая Россия» 
совместно с ВООП считает важ-
ным и возможным к 100-летию 
общества создать международ-
ную природоохранную экологи-
ческую платформу широкой об-
щественной приемлемости. Для 
реализации этого предложения 
представляется целесообраз-
ным российским политическим 
и общественным объединени-
ям, федеральным и региональ-
ным органам законодательной и 
исполнительной власти, эколо-
гическим активистам и органи-
зациям совместно с заинтересо-
ванными представителями рос-
сийской науки и бизнеса сосре-
доточить свои усилия на разра-
ботке стратегии развития плат-
формы и наполнении ее кон-
кретным содержанием.

Убежден, что при поддержке 
и реализации инициативы Выс-
шего совета «Единой России» 
формируемые международной 
природоохранной экологиче-
ской платформой ценности бу-
дут справедливыми, ее цели — 
честными и общими, а ее участ-
ники — объективными и неанга-
жированными.

Главными целями всей плат-
формы должны стать обеспече-
ние нового уровня экологиче-
ского суверенитета Российской 
Федерации, поддержка реализа-
ции комплекса мер по обеспече-
нию экологической безопасно-
сти страны и вовлечение широ-
кого круга наших граждан и об-
щественных организаций в ре-
ализацию востребованных эко-
логических и природоохранных 
проектов и инициатив. Кроме 
того, успешные наработки плат-
формы способны стать основой 
взаимодействия с нашими зару-
бежными единомышленниками, 
а сама платформа — новым цен-
тром международной экологи-
ческой кооперации.  

Борис Грызлов: Слишком много 
скрытых смыслов и действий 
маскируются под экологию.

А К Ц Е Н Т

Справедливые решения в рамках 
реальной экологической повестки — 
это и есть действительная забота 
об истинных правах свободного человека

CЛЕДСТВИЕ 

СКР объявил 
об окончании 
дела Михаила  
Абызова

МИНИСТР 
И МИЛЛИАРДЫ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ вче-
ра объявил, что поставил точку 
в расследовании резонансного 
уголовного дела Михаила Абы-
зова. Ведомство Александра Ба-
стрыкина собрало больше че-
тырехсот томов.

Кроме Абызова в деле фигу-
рируют еще 11 человек. Список 
уголовных статей, которые в 
итоге им предъявили, впечатля-
ет: создание преступного сооб-
щества, мошенничество в особо 
крупном размере, легализация 
денежных средств, полученных 
в результате совершения пре-
ступления, коммерческий под-
куп, незаконное участие в пред-
принимательстве.

 Вот версия следствия, ко-
торую озвучила официальный 
представитель  следственного 
ведомства Светлана Петренко. 

В 2012—2018 годах обвиня-
емые, «действуя в составе пре-
ступного сообщества», похи-
тили деньги энергетических 
компаний «СИБЭКО» и «РЭС». 
Всего — 4 миллиарда рублей.   
Еще эти люди, уверяет след-
ствие,  причастны к незакон-
ному предпринимательству. 
Оно у них оказалось настолько 
успешным, что, по подсчетам 
ведомства Александра Бастры-
кина, принесло обвиняемым 
доход больше 32,5 миллиарда  
рублей. В СК рассказывают, что 
пока шло следствие, было аре-
стовано имущество Михаила 
Абызова и других обвиняемых 
на сумму больше  37 миллиар-
дов рублей.  

Широкое распро-
странение крипто-
валют в перспек-
тиве приводит 
даже к уменьше-
нию числа рабо-
чих мест

На майнинг крип-
товалют уходит 
слишком много 
электроэнергии, 
которую можно 
потратить с боль-
шей пользой
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Предъявлена 
статья 
замминистру 
транспорта

ПРОШЛЫЕ 
ГРЕХИ 
Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова

Сутки сохранялась интрига, ка-
кое силовое ведомство задер-
жало заместителя министра 
транспорта Владимира Токаре-
ва. Вчера МВД заявило, что То-
карев проходит по его ведомст-
ву и занимается им Следствен-
ный департамент.

В министерстве сообщи-
ли, что заместителю министра 
транспорта — руководителю 
Федерального агентства же-
лезнодорожного транспорта 
России Владимиру Токареву 
предъявили обвинения в особо 
крупном мошенничестве с ис-
пользованием служебного по-
ложения. 

Речь идет о деле, связанном 
с ООО «СпецТрансСтрой», где 
Токарев в течение двух лет за-
нимал должность первого за-
местителя гендиректора. Фигу-
рантом того же расследования 
является экс-глава компании 
Юрий Рейльян. Его арестова-
ли еще осенью прошлого года 
в Иркутске. Владимир Тока-
рев был задержан сотрудника-
ми ФСБ и отправлен в изоля-
тор временного содержания. В 
его служебном кабинете и дома 
прошли обыски. 

Министерство транспорта 
объявило, что всячески помога-
ет следствию. Хорошевский суд 
Москвы рассмотрит ходатайст-
во следствия об аресте Токаре-
ва. Что известно о деле на этот 
момент? С 2016 по 2018 год 
Токарев, будучи первым заме-
стителем генерального дирек-
тора ООО «СпецТрансСтрой», 
«в целях хищения денежных 
средств данной организации в 
особо крупном размере вовлек 
в противоправную деятель-
ность ряд лиц из числа руковод-
ства ООО «СпецТрансСтрой» 
и ООО «Главстройинвест» и 
иных аффилированных органи-
заций». Но число фигурантов 
дела может увеличиться. След-
ствие уверяет, что «проводится 
работа по установлению всех 
соучастников противоправной 
деятельности».

Напомним, Токареву 44 
года. Он был назначен на дол-
жность замминистра транспор-
та в ноябре 2018 года. С 2016 по 
2018 годы был первым замести-
телем генерального директо-
ра ООО «СпецТрансСтрой», а 
до этого занимал руководящие 
должности в «РусГидро», являл-
ся замминистра строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства, замминистра регио-
нального развития РФ.  
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В МИРЕ

БОГАЧАМ НАЛОГОВ МАЛО

Игорь Дунаевский

Более сотни богатых людей из движения «Миллионе-
ры-патриоты» подписались под открытым письмом, в 
котором призвали правительства своих стран взимать 
с себя больше налогов. Состоятельные люди, среди ко-
торых Эбигейл Дисней — продюсер и внучатая племян-
ница Уолта Диснея, опубликовали обращение к участ-
никам сессии экономического форума в Давосе, про-
ходящего в онлайн-формате.

Подписанты считают налоговые системы стран За-
пада несправедливыми, сконструированными так, что-
бы «богачи становились богаче». В результате, как го-
ворится в письме, пока мир последние пару лет борется 
с кризисом, состояние богатых выросло, «но мало кто 
из них может сказать, что платит налоги по справедли-
вости». В обращении раскритикованы «путешествую-
щие в космос миллиардеры», которые приумножили 
свое состояние на пандемии, но почти не платят нало-
гов и экономят на зарплатах для сотрудников — весьма 
прозрачный намек на главу Amazon Джеффа Безоса.

Все это сегодня создает «колоссальный кризис до-
верия» между национальными элитами и обществен-
ностью в странах Запада. Подписанты считают, что 
восстанавливать это доверие необходимо «не в кулу-
арах форумов для самых богатых людей планеты и не 
благотворительными жестами, а созданием «справед-
ливой налоговой системы». «Взимайте с нас — богатых 
— налоги, взимайте сейчас», — требуют сознательные 
богачи, предупреждая о том, что история полна «мрач-
ных» примеров того, «чем заканчивают общества с 
глубоким неравенством». Группа «Миллионеры-па-
триоты» существует с 2010 года. На сегодня в нее вхо-
дят более сотни состоятельных граждан США, Канады 
и стран Европы, от имени которых в СМИ периодиче-
ски появляются публикации с призывами к решению 
проблемы социального неравенства.

Впрочем, не все западные миллионеры проявля-
ют такую налоговую сознательность. В прошлом году 
большой резонанс получила публикация ресурсом 
ProPublica конфиденциальных налоговых деклараций 
самых состоятельных людей США. Из них следовало, 
что богатейшие американцы не уплачивают и десятой 
доли тех налогов, которые должны были бы перечи-
слять в казну с реального роста своего состояния. Так, 
суммарное состояние 25 богатейших американцев с 
2014 по 2018 год выросло на 401 миллиард долларов, 
а налогов они заплатили на 13,6 миллиарда. То есть 
3,4 процента от роста состояния. И это «в среднем по 
больнице». Например, инвестор Уоррен Баффет упла-
тил налогов на сумму 0,1 процента от роста его капита-
ла, основатель Amazon Джефф Безос — 0,98 процента, 
основатель Tesla и SpaceX Илон Маск — 3,27 процента. 
А финансист Джордж Сорос, кстати, активно ратую-
щий за высокие налоги для богачей, заполнял нулевые 
налоговые декларации три года подряд. Причем на за-
конных основаниях, поскольку речь о росте стоимости 
активов, которыми богачи владеют, — налоги с этого 
роста взимаются только в случае продажи активов..  

МАКРОН И ВУЗЫ

Вячеслав Прокофьев

За три месяца до президентских выборов во Франции 
Эмманюэль Макрон, который, судя по всему, в бли-
жайшее время объявит о намерении баллотироваться 
на второй срок,  неожиданно  выдвинул инициативу, 
которая явно  пришлась не по вкусу многим францу-
зам. В первую очередь молодежи. О чем речь? О зако-
нопроекте, предусматривающем реформу системы 
высшего образования. В нем, в частности, предложе-
но отказаться от нынешней ситуации, когда доступ в 
университетские аудитории для всех практически бес-
платный.  Для того, чтобы быть зачисленным на пер-
вый курс, достаточно иметь  аттестат об общем сред-
нем образовании или, как его здесь называют, «бак».  
Затем внести в кассу социального страхования около 
200 евро, а также регистрационный взнос, который 
также невелик —170 евро. И это все. 

Сам процесс обучения, зарплаты профессоров,  
стипендии, расходы, связанные с функционировани-
ем  вузов,  целиком оплачиваются государством.  Со-
ответствующая статья в госбюджете — четвертая  по 
значению. Так,  в этом году на эти цели зарезервирова-
но  24,5 миллиарда евро. Выступив на съезде универси-
тетских президентов, Эмманюэль Макрон заявил, что 
страна не в состоянии поддерживать систему, когда в 
отличие от многих западных стран, и в первую очередь 
США, Британии, почти никто из студентов не оплачи-
вает учебу. По сложившейся практике ежегодно свы-
ше 90 процентов выпускников, а это более 600 тысяч 
человек, с помощью интернет-платформы, созданной 
специально министерством  высшего образовании, за-
писываются в те или иные университеты. Причем, как 
отметил глава Пятой республики, из них треть полу-
чает стипендию, но на экзамены после первого курса 
приходят  «только 50 процентов студентов», что  яв-
ляется «недопустимым расточительством».  Отсюда   
решение поднять регистрационный взнос. Правда, на 
сколько — Макрон уточнять не стал. Отметим, что пару 
лет назад во Франции этот взнос был увеличен для  же-
лающих учиться в местных вузах  из стран, не входя-
щих в ЕС. Теперь он составляет 2770 евро.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Глава Украины 
неудачно 
обратился 
к нации

ЗАПАСАЙСЯ 
КТО МОЖЕТ
Петр Лихоманов

Президент Украины Владимир 
Зеленский решил обратиться 
к нации. Очередной ролик выз-
вал противоречивые чувства: 
призыв не поддаваться панике, 
судя по отзывам аудитории, по-
родил обратную реакцию.

Обстоятельное обращение 
к нации назревало три неде-
ли, ведь после новогоднего по-
здравления Зеленский выпу-
стил только два коротких ви-
део: об отдыхе  в Карпатах  и 
спич к всемирному дню  благо-
дарности.  От главы Украины 
ждали комментариев по поводу 
триумфального возвращения 
Порошенко в страну и большую 
украинскую политику, о ситуа-
ции в энергетике и на потреби-
тельском рынке, о коррупцион-
ных скандалах в его окружении. 
Но Зеленский посвятил свое 
обращение мифической «рос-
сийской агрессии». Зеленский 
призвал всех не поддаваться 
панике и не воспринимать па-
нические сообщения о войне, 
поскольку «сейчас активно на-
падают не на нашу землю, а на 
ваши нервы, чтобы было ощу-
щение тревоги». Эту претен-
зию по справедливости Зелен-
ский мог прямо адресовать за-
падным СМИ, где эта война на 
словах уже началась, а не не-
ким абстрактным паникерам. 
Также Зеленский объяснил, что 
паника плохо сказывается на 
экономике, и здесь сложно спо-
рить: международные спеку-

лянты — единственные  «инве-
сторы» в современную Украину 
— начали избавляться от ОВГЗ 
и выводить из страны валюту, 
что пагубно сказалось на кур-
се гривны. И тут же президент 
призвал украинцев не снимать 
деньги со счетов, не запасать-
ся солью, спичками и гречкой. 
Нужно ли говорить, что подоб-
ные заверения, как гласят азы 
пиара, обычно воздействуют на 
людей с точностью до наоборот. 
Тем более в стране, где доверие 
к государству в целом и его ин-
ститутам по отдельности нахо-
дится на нуле.

С другой стороны, массо-
вой потребительской паники 
Зеленский может не опасать-
ся: близка к нулю и покупа-
тельская способность большей 
части населения. Да и цены на 
некоторые товары повседнев-
ного спроса за последние ме-
сяцы выросли на десятки про-
центов, а по отдельным пози-
циям и в разы. Например, на 
украинской товарной бирже 
накануне был зафиксирован 
шестикратный рост стоимости 
печных дров.  И если в этом слу-
чае работают правила рынка 
(дрова — это субститут газа, и 
дорожают пропорционально), 
то почти двукратный рост сто-
имости подсолнечного масла  и 
почти на треть взлетевшая цена 
хлеба — исключительно заслу-
га правительства, допустивше-
го неконтролируемый экспорт 
зерна и семян подсолнечника 
за рубеж и оставившего вну-
тренний рынок без запасов. И 
теперь украинские хлебопеки 
закупают муку из своего зерна 
в Турции, а масло из своих под-
солнухов в Польше, что, соот-
ветственно, делает цены на про-
дукты поистине европейски-
ми.  Комментарии в отношении 
обращения Зеленского звучат 
разные:  «После заверений Зе-
ленского о том, что войны не 
будет, страшновато стало даже 
мне»,  — написал в telegram-ка-
нале украинский публицист 
Юрий Ткачёв. Известный теле-
ведущий Макс Назаров, напро-
тив, считает, что «Зеленский 
прямо троллит Запад, их исте-
ричек и псевдоразвездку, боит-
ся только прямо сказать». 

Константин Волков,
Алма-Ата — Кугалы

В 
Алма-Ате и других городах 
Казахстана крещенские 
купания из-за коронави-

русных ограничений запреще-
ны. Однако в некоторых местах 
решили не отказываться от пра-
вославного обычая. По край-
ней мере семиреченские казаки 
твердо решили искупаться в ку-
пели. Но для этого надо ехать на 
самый юго-восток Казахстана, 
туда, где среди заснеженных гор, 
примерно в сотне километров от 
китайской границы, находится 
село Кугалы с населением около 
трех тысяч человек, оно же — ста-
ница Кугалинская, основанная в 
середине XIX века. Кугалы, как 
и большинство остальных на-
селенных пунктов в регионе во-
круг Алма-Аты, известном под 
древним  названием Семиречья, 
создано казаками, а сейчас, как и 
почти все поселки тут,  многона-
ционально. 

— И живут они очень дружно, 
— говорит атаман Семиречен-
ского казачьего войска Алексей 
Малков. — Здесь все друг за дру-
га, независимо от националь-
ности.

Жители села все вместе 
справляют праздники, будь то 
православное Крещение, казах-
ский Новый год  Навруз и так 
далее. Ходят в гости друг к дру-
гу, угощают пирожками-баур-
саками, куличом и яйцами на 
Пасху. Раньше такая традиция 
была широко распространена 
во многих странах, где бок о бок 
живут представители разных 
конфессий, — в Турции, странах 
Ближнего Востока. А здесь, в Се-
миречье, это сохранилось и по 
сей день.

Малков в зеленом кителе и 
синих штанах с широкими ма-
линовыми лампасами. По-ка-
зачьи форма называется спра-

ва, ее надевают по особым 
случаям.

«Казачество в Казахстане 
— стержень, который помога-
ет сплотить русское население, 
дать им идею. Мы — часть это-
го государства, и как законопо-
слушные граждане стараемся 
легальными путями улучшить 
жизнь казаков, — поясняет Мал-
ков. — Политикой казаки в Ка-
захстане не занимаются, защи-
щать интересы своих — вот наша 
задача».

Муниципальные главы (аки-
мы) охотно сотрудничают с ка-
заками, а через них и с русским 

населением в целом. Это пока-
зал опыт станиц Кугалинской, 
Текелийской (Текели), Цари-
цынской (Коксу).

«Когда в начале января в Ка-
захстане начались волнения, 
мы организовали местное опол-
чение», — рассказывает мест-
ный атаман есаул Владимир За-
болотный,  один из самых ува-
жаемых жителей.

«Аким села Кугалы принял 
решение об организации само-
обороны в случае нападения, — 
говорит Заболотный. — Мы пе-
регородили машинами поворот 
с главной трассы к Кугалам и 

дежурили там посменно, охот-
ники из числа местных жите-
лей. Охотничье оружие в случае 
необходимости могли быстро 
взять из сейфов».

В Кугалинской опасались, 
что в станицу могут зайти тер-
рористы.

«Понятно, что особых бо-
гатств в селе нет, но могло быть 
всякое», — считает есаул. В слу-
чае угрозы должны были экс-
тренно собирать всех, ну а даль-
ше уж как пойдет. Патрулирова-
ли восемью группами, каждая 
дежурила по три часа.

К счастью, все дни прошли 
спокойно.

В Алма-Ате два дня висит хо-
лодный густой туман, а тут, сре-
ди гор, — солнце, снег. Кугалы — 
большое село, в советские вре-
мена оно специализировалось 
на картофеле. Говорят, такой 
особенной картошки, как здесь, 
не было во всем юго-восточном 
Казахстане. Сейчас картошка 

тоже есть, но, как уверяют мест-
ные, уже не та.

Правда, после последних со-
бытий в Казахстане все разгово-
ры тут не о картошке, а о поли-
тической ситуации. Тем более 
что отец Александр Матлашов, 
батюшка из Талдыкоргана, при-
ехавший в Кугалы, чтобы про-
вести чин освящения воды, за-
держался на час. Наконец отец 
Александр приехал, и в местной 
Никольской церкви начался 
чин освящения воды. Церковь, 
поставленная силами местных 
жителей, имеет вид обычно-
го дома, только над двускатной 
крышей укреплен деревянный 
крест. Освятив воду, разлитую 
по десяткам пластиковых бу-
тылок, батюшка поехал с каза-
ками в горы. В ущелье, через ко-
торое течет горная речка, пере-
гороженная запрудой, благода-
ря которой получилась купель 
с проточной водой. Рядом с бас-
сейном — баня. Отец Александр 
освящает речку, троекратно 
окуная в нее медный крест. Ря-
дом молятся казаки, за обрядом 
уважительно наблюдают казахи 
и чеченцы, тоже приехавшие из 
села, чтобы попариться и ныр-
нуть в ледяную воду.

На вопрос, в чем задача ата-
мана, Владимир Заболотный 
степенно отвечает, что главное 
— решать хозяйственные дела, 
организовывать совместные 
мероприятия.

«И мы все делаем по согласо-
ванию с властями, — подчерки-
вает он, — мы — законопослуш-
ные граждане».

Супруга атамана Ольга рас-
сказывает о том, как в Кугалах 
соблюдают русские традиции.

«На Масленицу устраивали 
гулянья, жгли чучело, угощали 
всех блинами, — говорит она. — 
Последние годы, правда, стало 
сложнее — пандемия, да и моло-
дежи много разъехалось».  Казакам пандемия не помешала соблюсти традицию крещенского купания.

А К Ц Е Н Т

Муниципальные главы (акимы) охотно 
сотрудничают с казаками, а через них 
и с русским населением в целом 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Английские власти отменяют 
большинство ограничений, связанных с ковидом 

Альбион без масок 
Диана Ковалева

А
н г л и я  о т м е н я е т 
большинство коро-
навирусных огра-
ничений. Другие ад-
министративно-по-
литические части 
Альбиона вправе са-
мостоятельно при-
нимать подобные 

решения. Однако и в Шотлан-
дии скоро вновь откроются ноч-
ные клубы, а в Уэльсе люди сно-
ва смогут посещать спортивные 
мероприятия и дискотеки.

Как объявило правительст-
во  Бориса Джонсона, в ближай-
шее время в Англии перестанет 
действовать правило об обяза-
тельном ношении маски, в том 
числе в закрытых помещениях. 
Это касается и школьных мест 
общего пользования. При посе-
щении массовых мероприятий и 
ночных клубов теперь не нужно 
показывать так называемый ко-
видный паспорт. Хотя за заведе-
ниями остается право потребо-
вать его по своему усмотрению. 
Отменяется рекомендация вла-
стей о переводе сотрудников на 
удаленку: начальникам и подчи-
ненным предписано решить, как 
вернуть всех в офисы. Джонсон 
также заявил, что власти наме-
рены перестать требовать от за-
болевших коронавирусом ухо-
дить на самоизоляцию и вместо 
этого будут только рекомендо-
вать пройти карантин.  

По его словам, благодаря бу-
стерным вакцинам и введен-
ным ранее строгим мерам стра-
не удалось сдержать вирус и бо-
лее-менее нормализовать ситу-
ацию. Ссылаясь на последнее 
исследование Управления наци-
ональной статистики, премьер 
заявил, что уровень инфекций в 
Англии снижается, число госпи-
тализаций стабилизировалось, 
а по мнению ученых, «вполне 
вероятно, что волна «омикро-
на» сейчас достигла своего пика 
в национальном масштабе». Как 
отметил Джонсон, коронавирус 
превращается в эндемическую 
болезнь, то есть свойственную 
определенной местности, и по-
тому юридические требова-
ния пора заменять на рекомен-
дации. И хотя глава минздрава 

Саджид Джавид назвал гряду-
щие послабления «моментом, 
которым все могут гордиться», 
в интервью BBC он все же отме-
тил, что продолжит носить ма-
ску даже после отмены соответ-
ствующего правила. Мэр Лон-
дона Садик Хан также заявил, 
что для проезда в обществен-
ном транспорте столицы маски 
останутся обязательными даже 
после ослабления ограничений.

У некоторых специалистов 
действия Джонсона вызыва-
ют недоумение, учитывая, что 
остальная Европа с каждым 
днем лишь усиливает ограни-
чительные меры. Но, как пишет 
Financial Times, эксперты пола-
гают, что отмена ограничений 
— это козырь Джонсона, кото-
рый он разыгрывает, чтобы вер-
нуть себе поддержку населения. 
А поддержка эта действительно 
сократилась на фоне недавнего 
скандала вокруг вечеринки, про-

шедшей, как выяснилось, в саду 
премьерской резиденции в раз-
гар жесткого локдауна в 2020 
году. Тогда в нарушение всех ко-
ронавирусных ограничений не-
сколько десятков человек собра-
лись вместе, в том числе сам гла-
ва правительства и его тогда еще 
невеста Кэрри Симондс. Джон-
сон подлил еще больше масла в 
огонь своими заявлениями о том, 
что якобы посчитал то собрание 
исключительно рабочим. За это 
его тут же обвинили во лжи, так 
как телекомпания ITV News опу-
бликовала электронное письмо-
приглашение на вечеринку, в ко-
тором было сказано: «Выпивку 
приносите с собой».

По мнению врача паллиатив-
ной помощи Рейчел Кларк, сегод-
ня для Джонсона «спасение его 
собственной политической шку-
ры важнее реальной смерти дру-
гих людей». На самом деле Наци-
ональная система здравоохра-

нения Британии не справляется 
с ситуацией. «Более 30 больниц 
заявили о критическом положе-
нии. Была призвана армия для 
оказания базовой медпомощи. 
Давление на некоторые службы 
скорой помощи было настолько 
сильным, что пациентам с сер-
дечным приступом говорили са-
мим добираться до больницы. Тя-
желобольные пациенты умирали 
дома, умирали по дороге в боль-
ницу или умирали, застряв в ма-

шине скорой помощи во дворе 
больницы, ожидая 10 или 12 ча-
сов, пока им предоставят койку», 
— написала она в Guardian.  

— Как защитить себя 
и окружающих от «омикрона». 
Разъяснения Роспотребнадзора 
rg.ru/art/2249304

В отмене ковидных ограничений 
аналитики увидели попытку Бориса 
Джонсона спасти «политическую 
шкуру».
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МЕЖДУ ТЕМ 

В Нидерландах музеи, театры, концертные залы и прочие культурные уч-

реждения на день превратятся в парикмахерские, маникюрные салоны и 

спортзалы. Все дело в том, что в рамках коронавирусных правил первым 

открыться запретили, а вторым наоборот разрешили. Возмущенный по-

добной логикой музей ван Гога в Амстердаме, к примеру, пригласил пора-

ботать в своих помещениях мастеров маникюра. Галерея музея Франса 

Халса в Харлеме стала временно спортивным залом, а в концертном зале 

Консертгебау посетители стриглись прямо во время репетиции Амстер-

дамского филармонического оркестра. Власти страны заявили, что 25 ян-

варя рассмотрят возможность смягчения действующих правил.

Зеленский 
 призвал украин-
цев не снимать 
деньги со счетов, 
не запасаться 
солью, спичками 
и гречкой

ОЧЕВИДЕЦ Корреспондент «РГ» побывал в селе Кугалы на юго-востоке Казахстана 

Крещенский репортаж

Эбигейл Дисней — внучатая племянница Уолта Диснея принад-
лежит к тем миллионерам, кто готов платить больше налогов.
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СИТУАЦИЯ Полвека на приеме: участкового терапевта в райцентре не отпускают с работы пациенты

Не бросайте нас, доктор
Владимир Белоконь, 
Александр Емельяненков,
Смоленская область

П
оложение на этот день 
такое: из двенадцати го-
родских участков уком-

плектованы терапевтами только 
шесть, но и по ним остаются во-
просы. На два сельских — только 
она, в одном лице: и заведующая 
отделением, и участковый врач… 

В конце прошлого года, ког-
да остались позади и День мате-
ри, и приуроченная к нему це-
ремония с вручением премии 
Анны Тимофеевны Гагариной — 
главной «материнской» награ-
ды на родине первого космонав-
та, Светлана Меркуленкова для 
себя решила: устала, больше не 
могу, надо уходить.

Женсовет Гагаринского рай-
она, который возглавляет на об-
щественных началах уже трид-
цать лет, бросать не собиралась. 
А вот с работой в поликлинике, 
куда пришла еще медсестрой в 
августе 1968-го, решила закан-
чивать. Во-первых, возраст. Во-
вторых — не спадающая нагруз-
ка: не хватает врачей и в поли-
клинике, и в стационаре, поэ-
тому приходится дежурить там 
в ночные смены, выходные и 
праздничные дни.  

А еще — тяжелый ковид, пере-
несенный весной 2020-го. Рабо-
тая пять дней в неделю на при-
еме «первичных больных», за-
вотделением Меркуленкова за-
разилась первой среди коллег и 
оказалась в своем же стациона-
ре. Предлагали и даже настаи-
вали: надо вам в Смоленск, под 
присмотр областной медицины. 
Отказалась.

В районной больнице, в бок-
се инфекционного отделения, 
Светлана Ивановна все испыта-

ла на себе. Устоявшихся прото-
колов еще не сложилось, каких-
то препаратов не было, на свой 
страх и риск, вместе с коллега-
ми, подбирала курс лечения.  

Далеко не сразу, но болезнь 
отступила. А врача с таким опы-
том опять позвала работа…

Утром, в первый рабочий 
день 2022-го, доктор Меркулен-
кова не отвечала на смс и теле-
фонные звонки от знакомых, 
которые хотели поздравить ее с 
днем рождения. 

— С восьми и до половины 
третьего вела прием, — отозва-
лась она ближе к вечеру. Голос 
немного уставший и как будто 
извиняющийся.

— Так, значит, не ушли?
— Да как уйдешь, если 36 че-

ловек за смену и на завтра запи-
сано столько же. На мне — паци-
енты из села.

— А жители города?
— Если обращаются, отказать 

не могу. Особенно «афганцам», 
тем, что прошли Чечню, другие 
«горячие точки».

— Сами себя мобилизовали?
— Такой был наказ от отца. 

Он — фронтовик, вернулся с вой-
ны инвалидом и работал в шко-
ле, вел русский и литературу. А 
в 44 года его не стало. Когда уез-
жал в больницу, уже все пони-
мал и сказал мне: «Мы видимся 
в последний раз. Знаю, ты меч-
таешь быть учителем, а я хочу, 
чтобы ты стала врачом и разга-
дала загадку моей болезни».

— Это когда было?
— В 1965-м. Через три года я 

окончила медучилище и стала 
работать медсестрой в район-
ной поликлинике. В 1971-м по-
ступила в Смоленский медин-
ститут. Чтобы себя содержать, 
работала медсестрой в детской 
реанимации. Это занятие не для 

слабых, и меня во многом укре-
пило. В 1977-м окончила с отли-
чием институт и вернулась ра-
ботать в Гагарин — уже врачом. 
Мой стаж в этом качестве — 44 
года, в профессии — почти 55. 

Нашему диалогу со Светла-
ной Ивановной Меркуленковой 
предшествовал другой, и тоже 
неюбилейный диалог, случив-
шийся в одном из местных ма-
газинов.

— Масочку, пожалуйста, на-
деньте, — говорит кассир мужчи-
не средних лет с полной корзи-
ной продуктов.

— Зачем мне маска? Я не обя-
зан! — отвечает с вызовом поку-
патель. — В нашей семье никто не 
болеет!

Кассир вздыхает и очень спо-
койно произносит, глядя куда-то 
мимо покупателя:

— Понимаю. Но вас сотни та-
ких «не болеющих». Другие про-
давцы уже на больничном, кто-

то — в реанимации. Если и я за-
болею, о моих родителях-ста-
риках кто позаботится? Может 
быть, вы?

Мужчина в замешательст-
ве. Шумно выдохнув, достает из 
кармана маску и надевает.

Доктор Меркуленкова на 
этом диспуте не присутствова-
ла. Но она, точно знаем, была 
здесь и в соседних магазинах 
раньше. Приходила сюда «с лек-
цией», как заранее объявляли 
продавцам. А Светлана Иванов-
на, по ее словам, просто пыта-
лась откровенно поговорить.

— Много заболевших посту-
пают после праздников. А вы 
на таких праздниках все вре-
мя, люди мимо вас идут и идут. 
Защитите себя, сделайте при-
вивку!

В ответ лишь несколько под-
нятых глаз. А у кого-то прорыва-
лось: «Вы нас тут не убеждайте. 
Вот недавний случай: мужчина 

сделал прививку и через неделю 
умер…».

Что врачу на такое ответить?
— Случайное совпадение не 

может быть доказательством. А 
чем больше людей привито, тем 
больше случайностей. Это же 
статистика...

По-разному протекали и за-
вершались такие лекции-раз-
говоры. До встречи с врачом — 
упорное неприятие вакцина-
ции. После — многие соглаша-
лись на прививку, а вернувшись 
в торговый зал, за кассу, находи-
ли свои аргументы для сомнева-
ющихся и «антиваксеров».

— Когда вижу, что слова не до-
ходят, предлагаю сходить на эк-
скурсию в нашу реанимацию, — 
комментирует зарисовки с на-
туры врач Меркуленкова. — Все, 
как правило, отказываются. 
Тогда захожу с другой стороны: 
«Подумайте, чем вы хуже меня? 
Я переболела, и только потом 
появилась возможность сделать 
прививку. А вы можете привить-
ся и болезнь предупредить». Не 
скажу, что работает на сто про-
центов, но случалось, когда по-
сле таких «лекций» по 60—80 че-
ловек записывались на вакци-
нацию…

Эта упорство у Светланы 
Ивановны от родителей. После 

смерти отца в деревне с мате-
рью осталось трое детей, помо-
щи ждать было неоткуда, поэ-
тому тропинку в жизни прокла-
дывали самостоятельно. Теперь 
у Светланы Ивановны пятеро 
внуков, а сын и дочь, их семьи — 
нынешняя опора в жизни.

Радовались и поздравляли, 
когда маме и бабушке присво-
или звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации». Ког-
да избрали Почетным гражда-
нином города Гагарин. Вместе с 
ней делили заботы, когда была 
депутатом горсовета (четыре 
созыва) и трижды — депутатом 
Гагаринской районной Думы.

Перед выборами минувшей 
осенью кандидат в депутаты 
Меркуленкова своей агиткам-
пании не вела, в соцсетях ни-
кого не обличала, а вела, как и 
раньше, прием в поликлинике. 
Но времена пришли такие, ког-
да слова бегут впереди дела. Вот 
и случилось: при подсчете голо-
сов перевес, совсем небольшой, 
оказался не в ее пользу.

Сказать, что она не пережи-
вала — значило бы покривить ду-
шой. Переживала. Но — справи-
лась. И в первый рабочий день 
нового года, который совпал с 
днем ее рождения, снова вышла 
на прием.  

А К Ц Е Н Т

Врачей не хватает и в поликлинике, 
и в стационаре, где приходится дежурить 
ночью, в выходные и праздники...

Светлана Меркуленкова: Будь моя воля, я бы отменила длинные выходные — 
после таких «ковикул» у взрослых число заболевших резко возрастает. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Петр Глыбочко: 
Необходимо создавать условия для нормальной работы врача

Гиппократ-2022
Ирина Краснопольская

И
сследования, опро-
сы,  касающиеся 
нашего с вами здо-
ровья, проводят-
ся постоянно. А уж 
в пору пандемии… 
Вот по данным ис-
следования Центра 
политики в сфере 

здравоохранения ВШЭ, в 2021 
году 44 процента наших гра-
ждан заявили о недовольстве 
результатами медицинской по-
мощи. В 2020-м таких недоволь-
ных было на 10 процентов мень-
ше. Что год грядущий нам гото-
вит, во многом зависит от ны-
нешних гиппократов. Об этом 
говорим с ректором медицин-
ского университета имени Се-
ченова, экспертом «РГ», акаде-
миком РАН Петром Глыбочко. 

Так случилось, что накануне 
нашей встречи была еще одна 
— с профессором-гуманитари-
ем известного столичного вуза. 
Ее дочь, окончив московскую 
школу, владеющая тремя ино-
странными языками, посту-
пила и успешно учится в пре-
стижном европейском вузе. На 
новогодние каникулы прилете-
ла к родителям в Москву. «Кем 
будет дочь?» — спросила собе-
седницу. Ответом была разъ-
яснительная почти лекция о 
том, что подобный вопрос ныне 
не ко двору. Что это вчераш-
ний взгляд на высшее образо-
вание. И уместен лишь тогда, 
когда речь о медицинских ву-
зах, где все определено и пре-
допределено. В остальных слу-
чаях надо просто получить выс-
шее образование, а кем потом 
работать… Как карта ляжет. 
Не исключено, что потребует-
ся еще один вуз, еще одно выс-
шее образование. Так теперь за-
ведено. Нередко встречаются 
обладатели двух, порой и трех 
дипломов о высшем образова-
нии. Причем об этом упомина-
ется, как правило, когда ком-
петентность сотрудника на той 
или иной должности оставляет 
желать лучшего. Образование 
есть, а профессии нет. 

Петр Витальевич! Вы окон-
чили мединститут в 1991 
году. Вам интересно было 
учиться? Вы были уверены, 
что станете именно врачом? 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Да, интересно. Да, 
был уверен. Уверен и в том, что 
большинство наших нынешних 
студентов ответили бы точно 
так же. Они целенаправленные 
и профессионально ориенти-
рованные. Среди них мало тех, 
которые, получив диплом вра-
ча, работают не по профессии. 
Студент-медик ориентирован 
на профессию. Это некий вну-
тренний посыл. И когда слы-
шишь: мой ребенок хочет быть 
врачом… 

Ваши дети? 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Дочь профессор, 
стоматолог. Работает в НИИ сто-
матологии. Сын учится в меди-
цинском предуниверсарии. Что 
такое предуниверсарий? Это 
10—11-й классы предпрофес-
сиональной подготовки для по-
ступления в медицинский вуз. 
Это новый проект Сеченовско-
го университета и департамен-
та образования Москвы. Свое-

го рода федеральный методиче-
ский центр. В проекте участву-
ет свыше ста столичных школ. В 
них учатся 6,5 тысячи школьни-
ков. Затем на конкурсной осно-
ве они придут к нам и в другие 
университеты страны. 

Предуниверсарии надо тира-
жировать в стране? 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Считаю, надо. И, 
собственно, уже делаем это там, 
где нет ни медицинских факуль-
тетов, ни институтов. Напри-
мер, в Брянске, Магадане. Там 
выпускники получают целевое 
направление, приходят к нам в 
университет, его заканчивают и 
возвращаются работать к себе в 
регион. В 2021 году 70 процен-
тов от всего набора составили 
такие целевики. Это 1700 че-
ловек. 

И при всем при том врачей в 
стране не хватает. Почему? 

П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О : Да потому, что 
необходимо создавать все для 
того, чтобы врач работал в нор-
мальных условиях, чтобы полу-
чал нормальную зарплату, что-
бы была возможность обучения 
и переподготовки за счет госу-
дарства. И так далее. Сегодня 
ситуация в этом плане меняет-
ся, но очень медленно и не везде. 

Ректор крупнейшего в мире 
медицинского вуза Глыбочко 
без конца что-то придумыва-
ет, что-то внедряет. Тот же 
предуниверсарий тому при-
мер. А самому Петру Вита-
льевичу удобно в ректорском 
кресле?

П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О : Не считаю, что 
кресло ректора должно быть 
уютным, удобным. Ректор вме-
сте со своей командой должен 
формировать и идеологию раз-
вития университета, и движение 
университета вперед. Если рек-
тору будет уютно и спокойно, то 
университет будет стоять на ме-
сте, перестанет двигаться. Это и 
делу во вред. Да и не интересно!

Работа ректора должна 
быть интересной?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: И не только рек-
тора. Неинтересная работа — 
это… Это очень плохо. Я почти 
уверен, что моей команде инте-
ресно работать, интересно во-
площать в жизнь проекты, кото-
рые спланировали. Идем к тому, 
чтобы Сеченовский стал иссле-
довательским университетом 
мирового уровня. 

Задача амбициозная.
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Амбициозная, тя-
желая. В этот проект вовлечен 
весь коллектив, начиная от ря-
довых врачей, заканчивая ака-
демиками. Будет меняться и об-
разование в университете, бу-
дет меняться и здравоохране-
ние, будут меняться научные 
подходы. В чем конкретно? Ска-
жем, в рамках образовательной 
составляющей мы будем гото-
вить — уже начали готовить — 
врачей-исследователей, кото-
рые необходимы для исследова-
тельской работы. 

Вы считаете себя современ-
ным ректором? 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В принципе, да. 

По специальности вы врач-
уролог. Практикуете?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Больных не опери-
рую. Но консультировать про-
должаю. Провожу обходы в Ин-
ституте урологии, которым ру-
ковожу. Это ведущий в стране 
научный медицинский исследо-
вательский центр по направле-
нию «Урология», работающий 
на страну. Наши специалисты 
проводят консультации наибо-
лее тяжелых пациентов. 

Вернемся к вопросу, с которого 
начали. Сегодня диплом вуза, 
если это не медицина, еще не 
значит, что человек будет 
работать именно по данной 
специальности. В современ-
ной ситуации второе, третье 
высшее образование необходи-
мы? Огромные же деньги тра-
тятся на это. 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В принципе, если 
человек правильно выбрал спе-
циальность, то он в ней и рабо-
тает. Но в жизни многое меняет-
ся. Личный пример. Я получил 
медицинское образование. Всю 
жизнь работаю врачом. Потом 
стал врачом-организатором. И 
меня жизнь заставила закончить 
экономический университет по 
направлению «бухучет и аудит». 
Мой пример не единственный.

Такое стало обыденным? 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Да. В этом есть не-
обходимость. Если руководи-
тель просто врач-уролог, а ему 
необходимо знать и бухгалте-
рию, учет и аудит, он должен 
пройти переподготовку, полу-
чить дополнительное образо-

вание. Каждый выбирает то, что 
считает нужным. А по большо-
му счету то, что диктует время. 

Диктует время. Недавно мы 
опубликовали заметку о том, 
как в небольшой деревне в Уд-
муртии открыли фельдшер-
ско-акушерский пункт, где 
самая современная аппара-
тура, где используется искус-
ственный интеллект. И не 
обязательно, чтобы к пациен-
ту пришел врач, послушал его, 
что-то ему сказал… Если не 
будет живого врача, а только 
искусственный интеллект, 
пациенты станут успешнее 
выздоравливать? Недовольных 
медпомощью станет меньше? 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Актуальный, по-
чти мучительный вопрос наших 
дней. Очень важно понять, осоз-
нать: искусственный интеллект 
без врача — пустое занятие. С 
чем мы сталкиваемся? Когда я 
учился, мы по окончании вуза 
распределялись и шли работать 
в районную больницу. Реально 
мы там учились оперировать, 
диагностировать и так далее, и 
так далее. Тогда были такие воз-
можности. Сейчас в результате 
так называемой оптимизации 
центральная районная больни-
ца, ФАП практически ничем не 
оснащены, кроме фонендоско-
па. Какой там искусственный 
интеллект? Молодые специали-
сты приходят туда минимум на 
три года. 

Я спрашиваю главврача в од-
ной из районных больниц: что 

вы даете молодому выпускнику? 
Ответ: должность врача, зарпла-
ту, иногда жилье. Молодой врач, 
тот же целевик, там не будет раз-
виваться, он потеряет те знания, 
которые получил в университе-
те, и… сбежит. Нам необходимо 
создавать такие, как вы расска-
зали, ФАПы, полностью и сов-
ременно оснащенные. Чтобы, к 
примеру, молодой кардиолог мог 
пользоваться холтером, умел чи-
тать ЭКГ и так далее. Чтобы он 
мог расти и через три года смог 
заниматься специализирован-
ной медицинской помощью. 

Той же роботической хирур-
гией? Она же не про то, как 
нажимать на те или иные 
кнопки. Чтобы достойно вы-
полнить операцию с помощью 
того же Да Винчи, нужны глу-
бокие знания анатомии, вла-
дение высокими операционны-
ми уровнями. В Сеченовском 
для этого существуют симу-
ляционные центры и так на-
зываемые летные часы. Кста-
ти, почему такое название?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: До приобретения 
роботов сотрудники прошли 
подготовку, переподготовку за 
рубежом. Сейчас проводят не-
мало времени в операционных. 
Почему летные часы? Потому 
что хирург, который выполня-
ет роботические операции, дол-
жен быть как летчик. Если он 
год не занимается на тренаже-
рах, он даже после отпуска дол-
жен эти навыки себе вернуть. 

Медицина — особая профес-
сия, особая наука. Да, все меня-
ется. Но главные в нашей жизни 
— врачи. Та же пандемия пока-
зала: медицина — наука о жиз-
ни. Стержень, вокруг которо-
го аккумулируются другие дис-
циплины: математика, физика, 
химия, биология, генетика. С 
учетом такого междисципли-
нарного подхода сегодня идет и 
разработка новых лекарствен-
ных препаратов, и продуктов, 

и новых изделий. То, что завтра 
должно быть в шаговой доступ-
ности, должно внедряться в кли-
ническую практику. И для этого 
сегодня в Сеченовском все есть. 

Все? Назовите. 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Есть научно-тех-
нологический парк биомеди-
цины со своими институтами, 
такими как Институт регене-
ративной медицины, Институт 
бионических технологий и ин-
жиниринга, Институт трансля-

ционной медицины и биотех-
нологии. В своих лабораториях 
создаем любой биопродукт и в 
рамках научных исследований 
внедряем в клиническую пра-
ктику помощи пациентам, кото-
рые находятся у нас на лечении. 
Вот в лаборатории Института 
регенеративной медицины, ко-
торый возглавляет Петр Сер-
геевич Тимашев, создана бара-
банная перепонка. Она восста-
навливает слух при поврежде-
нии барабана. Она внедряется в 
клинику лор-болезней. 

Такое возможно в Сеченовском 
меде, его клиниках. Но моя веч-
ная героиня тетя Маша из 
подъезда живет под Пермью. 
Как она попадет в вашу кли-
нику для установки той же ба-
рабанной перепонки? Не увели-
чит ли она процент недоволь-
ных медицинской помощью?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Коварный, непро-
стой вопрос. Речь о пока штуч-
ной операции, которая должна 
и может выполняться в высо-
коквалифицированном меди-
цинском учреждении. Таковы 
общепринятые мировые подхо-
ды. Вначале они выполняются в 
рамках научных исследований. 
В дальнейшем это будет патен-
товаться и внедряться уже в кли-
ническую практику лечебных 
учреждений города и регионов. 
Более того, на первом этапе, ког-
да операция проходит в рамках 
науки, за нее платит сам паци-
ент. В дальнейшем, когда это вне-
дрено в клиническую практику, 
платить будет фонд обязатель-
ного медицинского страхова-
ния. Мы же проводили доклини-
ку, клинику. Так положено. 

Еще пример. С коллегами из 
Венского медицинского уни-
верситета мы создаем вакцину 
от аллергии на кошек. Потом от 
аллергии на собак будем и так 
далее. Это первый шаг к вакци-
не от аллергии. Она весьма нуж-
на. Ведь аллергия изматывает 

множество людей. Мы уже пра-
ктически готовы проводить, так 
скажем, доклинические и клини-
ческие исследования. Они будут 
проходить в Москве и в Венском 
университете. Вакцина будет па-
тентоваться и у нас, и в Европе. 

А кто станет ее изготав-
ливать?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Доклинику, клини-
ку, все исследования готов опла-
тить бизнес-партнер, который и 
будет выходить на промышлен-
ное производство. 

Бизнес-партнер. Сейчас это 
важно и актуально. Все, что 
касается охраны здоровья, 
тем более создания лекарств, 
— безумные деньги и поэ-
тому… 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Поэтому надо учи-
тывать: медицина — единое це-
лое, стоящее на страже здоро-
вья человека. Поэтому делить: 
здесь платит государство, а 
здесь платит частник… Есть 
другие формы частно-государ-
ственного партнерства. Замечу: 
бизнес-партнеры в ковид стали 
строить инфекционные боль-
ницы, закупают оборудование. 
Они повернулись лицом к тому, 
что надо помогать медицине и 
государственной, и частной, и 
ведомственной, чтобы решать 
проблемы здоровья. 

Бизнес-партнеров надо ис-
кать, просить о помощи? Или 
бывает, что вот раздается 
звонок: «Я (мы) хотим по-
мочь»… 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: При ковиде такое 
бывает. Что касается тех науч-
ных разработок, которые мы 
проводим в университете, то 
здесь нам приходится, конеч-
но, подбирать бизнес-партнера. 
Чтобы у них тоже был интерес 
к данному препарату, вакцине, 
другому продукту. Понятно, что 
бизнес хочет свои деньги вер-
нуть. Это нормально.  

А К Ц Е Н Т

В университете появляются новые 
направления, новые течения. 
Скажем, мы  уже начали готовить 
врачей-исследователей
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Петр  Глыбочко:  Надо чтобы врач  
работал в нормальных условиях,   
получал нормальную зарплату.

Вопрос ребром

И снова к статистике недовольства. Чаще всего 
оно родом из первичного звена. Что такое совре-
менный врач, который не где-то там наверху, а 
ведет прием в поликлинике?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В идеале это высококвалифицирован-

ный специалист, который владеет своей профессией 

достаточно широко. Он может поставить диагноз, 

определить тактику лечения. Он должен владеть и 

дополнительными современными методами диагно-

стики. 

А как это сочетается со спущенными сверху 
стандартами помощи? С подходом к каждому 
пациенту?

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Подход должен быть индивидуальный. 

Это бесспорно. Что же касается стандартов… Да, мы 

перешли на стандарты. Они утверждены для того, 

чтобы уровень и качество помощи соответствовали 

определенным требованиям. Но врач имеет право в 

индивидуальном порядке, скажем, назначить тера-

пию, которую считает нужной. А сами стандарты вре-

мя от времени должны пересматривается, обнов-

ляться. Как часто? Надо подумать.

Все говорим о постковидном синдроме. Это за-
болевание? Это психоз? Надо его лечить или не 
надо? Лечить по стандартам? Или как Бог на 
душу положит? Когда надо (не надо) пройти по-
стковидную реабилитацию? Какую именно? 
Разноголосица…

 ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Пока стандартов таких нет. Одно 

опять же очевидно: и здесь нужен индивидуальный 

подход к каждому. 

Вас не напрягает, что в организациях, кото-
рые создают стандарты, не столько практи-
ки, сколько организаторы здравоохранения? 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Я бы не сказал, что только организа-

торы. Стандарты создают специалисты по направ-

лениям: по терапии, гастроэнтерологии, хирургии. 

Стандарты проходят согласования через учебно-

методическое объединение, в которое входит ко-

миссия, где опять же специалисты по этим направ-

лениям. Стандарты обсуждаются на профессио-

нальных сообществах врачей: по урологии, по хи-

рургии, по терапии… И здесь подход не чиновни-

чий, а чисто профессиональный. А последняя ин-

станция — Национальная медицинская палата. В 

ней представители и руководители общественных 

профессиональных организаций по хирургии, те-

рапии, акушерству-гинекологии, то есть по всем 

основным. Эта работа поставлена достаточно хо-

рошо. 

Нередко своих собеседников-медиков спраши-
ваю: вы оптимист или пессимист? Вас, по-
моему, об этом спрашивать не надо. Всегда 
удивляет ваше бесконечное стремление приду-
мать, изобрести, внедрить. 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Я реально получаю удовлетворение 

от того, что, к примеру, мы создаем у себя в уни-

верситете, что появляются новые направления, но-

вые течения. Это улучшает качество подготовки и 

наших выпускников, и наших врачей, и нашего 

профессорско-преподавательского состава. Да, я 

оптимист. Мне это дает силы верить в то, что мы 

идем правильным путем.
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Зебра без тормозов

Н а п о м н и м ,  с т а т ь я 
12.18 КоАП наказывает 
за «Непредоставление 

преимущества в движении пе-
шеходам или иным участникам 
дорожного движения». Водите-
ля-хама (а пронестись по «зе-
бре» перед лицом пешеходов, 
едва их не сбив, — самое настоя-
щее хамство) наказывают штра-
фом от 1,5 тысячи до 2,5 тысячи 
рублей.

На практике, кстати, нередко 
возникают споры по поводу 
того, обязаны были или нет во-
дители пропускать пешеходов. 
Но сегодня благодаря видеока-
мерам разобраться в таких де-
лах намного проще.

Например, житель Красно-
ярска некий Николай Б. был ош-
трафован на 1,5 тысячи рублей 
за то, что при повороте направо 
не пропустил женщину.

По его словам, «на пере-

крестке имелся пешеходный 
переход, на данном пешеход-
ном переходе никого не было, 
он продолжил движение. Жен-
щина переходила улицу с левой 
стороны, метров через 4—5 от 
пешеходного перехода». Поэто-
му мужчина потребовал отме-
нить штраф, мол, ехал своей до-
рогой, никому не мешал, тормо-
зить был не обязан. Однако, ког-

да слово идет против видеокаме-
ры, слово обычно проигрывает. 

«Из видеозаписи видно, что 
Б. проезжал пешеходный пере-
ход, когда пешеход уже нахо-
дился на пешеходном переходе, 
— сказано в решении Централь-
ного районного суда г. Красно-
ярска. — Кроме того, Б. создал по-
меху пешеходу, то есть не усту-
пил в соответствии с п. 1.2 ПДД 

дорогу пешеходу, что также сле-
дует из видеозаписи». 

Видео четко показало: пеше-
ход начал переходить проезжую 
часть дороги в установленном 
для этого месте, перед тем как 
Б. начал осуществлять свой ма-
невр. 

«Пешеход находился в пря-
мой видимости заявителя, при 
этом каких-либо помех для рас-
познания пешехода у Б. уста-
новлено не было, — продолжает 
суд. — Из совокупности доказа-
тельств следует, что при дви-
жении по регулируемому пере-
крестку автомобиль под управ-
лением Б. вынудил пешехода, 
находящегося на пешеходном 
переходе, изменить скорость 
движения».

Если же машина уже почти 
проехала «зебру», а пешеход 
только появился на обочине, 
водитель ненаказуем. Впрочем, 

не стоит злоупотреблять своим 
правом иногда не тормозить.

Особенно надо быть осто-
рожным на дорогах, где две по-
лосы движения в одну сторону. 
Пешеходные переходы на таких 
дорогах часто являются смер-
тельными ловушками. Достаточ-
но вспомнить громкий и трагич-
ный случай в Москве, когда сто-
личная студентка сбила на таком 
переходе детей. Видимость ей за-
городила другая машина, а сама 
девушка, похоже, отвлеклась. 
В итоге — погибли дети. Так что 
притормозить перед «зеброй» 
никогда лишним не будет.  

Если водитель был неправ, заставив 
пешехода остановиться, то заплатит 
штраф от 1500 до 2500 рублей.

А К Ц Е Н Т

Когда автомобиль уже почти проехал 
«зебру», а на обочине только-только 
появился пешеход, водитель ненаказу-
ем. Но злоупотреблять этим правом 
не стоит

1

Никита Пешков,
«Российская газета», 
Ставропольский край

Д
оложить о ходе проверки 
по информации о нару-
шении прав детей-сирот в 

Ставропольском крае поручил 
вчера руководитель Следст-
венного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин. Поводом для 
этого стал опубликованный в 
региональном выпуске «РГ»—
Недели материал «Сиротский 
угол».

В нем рассказывалось, как 
детдомовцы, получившие от го-
сударства квартиры на окраи-

не города Новопавловска, бук-
вально в них замерзают. А мест-
ные власти остаются к их про-
блемам безучастными.

«Председатель Следствен-
ного комитета России поручил 
руководителю следственного 
управления Следственного ко-
митета РФ по Ставропольскому 
краю Игорю Иванову доложить 
о ходе проверки по информации 
о нарушении прав детей-сирот в 
Ставропольском крае, — гово-
рится в официальном сообще-
нии пресс-службы ведомства. 
— Ход проверки поставлен на 
контроль в центральном аппа-
рате СК России».

Напомним, 36 квартир в 
двух трехэтажных домах на 
окраине города сиротам пере-
дали в 2018 году. Почти сразу 
новоселы стали жаловаться на 
холод, плесень на стенах и ас-
трономические счета за ком-
мунальные услуги, оплачивать 
которые они были просто не в 
состоянии. В итоге некоторым 
жильцам злополучных домов 
пришлось их покинуть.

Вчера вечером в пресс-служ-
бе следственного управления 
СКР по Ставропольскому краю 
сообщили, что по материалам 
«РГ»—Недели уже возбуждено 
уголовное дело.  

СУД Бывший полицейский 
ответит за убийство школьницы, 
которую сбил своей машиной

Убил 
со знанием дела

Наталья Козлова, 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

Главное следственное управле-
ние СК РФ завершило рассле-
дование совершенно дикого 
уголовного дела бывшего заме-
стителя начальника уголовно-
го розыска отдела полиции № 3 
по Советскому району УМВД по 
Самаре Антона Безчетвертева.

В СК объяснили, что 29 июля 
2021 года Безчетвертев ехал 
на своей Toyota Rav4 и в посел-
ке Петра Дубрава наехал на 
15-летнюю школьницу. Чтобы 
скрыть ДТП, Безчетвертев но-
жом нанес несовершеннолет-
ней пять ударов в шею, от кото-
рых она скончалась. 

Полицейского обвинили в 
«убийстве малолетнего или 
иного лица, заведомо для винов-
ного находящегося в беспомощ-
ном состоянии». 

Из-за огромного резонанса 
уголовное дело по поручению 
Александра Бастрыкина рас-
следовалось в центральном ап-
парате ведомства.

Поначалу полицейский вины 
не признавал, но во время убий-
ства девочки мужчину увиде-
ли местные жители, он пытал-
ся скрыться. Весть о жестоком 
убийстве июльским вечером 
всколыхнула тихий поселок 
Петра Дубрава в Самарской 
области.  Неизвестный нанес 
несколько ножевых ранений в 
шею 15-летней девочки и бро-
сил тело возле забора одного из 
частных домов недалеко от до-
роги. 

Следователи нашли подозре-
ваемого по горячим следам. Жи-
тельница поселка видела, как 
незнакомец прижимал девоч-
ку к земле, запомнила машину 
— белую «Тойоту» — и даже но-
мер. Поэтому вычислить его не 
составило труда. 

Предполагаемым убийцей 
оказался сотрудник полиции 
42-летний Антон Безчетвертев. 
И не просто полицейский, а под-

полковник, начальник отделе-
ния по раскрытию тяжких пре-
ступлений в Советском районе 
Самары. 

Об убийствах он знал не по-
наслышке, был опытным опе-
ром, которого уважали коллеги 
по работе. А дома был пример-
ным семьянином, воспитываю-
щим троих детей. Причем тре-
тий малыш в семье родился сов-
сем недавно. Подполковника за-
держали на следующий день по-
сле убийства и тут же уволили 
из полиции по дискредитирую-
щим обстоятельствам. 

Многие соседи даже не ве-
рили в то, что Безчетвертев мо-
жет оказаться убийцей. Говори-
ли, что он всегда откликался на 
просьбы и никогда даже грубого 
слова не слышали от полицей-
ского. 

Но Безчетвертев сразу ча-
стично признал вину. Он рас-
сказывал, что ехал с рыбалки на 
автомобиле и сбил девушку. До 
дома не доехал буквально кило-
метр. Испугавшись, полицей-
ский решил скрыть факт ДТП и 
нанес девочке смертельные уда-
ры ножом. Затем полицейский 
поехал к озеру, отцепил прицеп 
от машины и утопил его. Когда 
прицеп достали, нашли окро-
вавленную одежду водителя. 

А еще после убийства стре-
мительно распространялась ин-
формация о том, что у жертвы и 
задержанного была интимная 
связь и конфликт, что девочка 
шантажировала полицейского 
и это было мотивом убийства. 
Но следователи все проверили и 
эти слухи опровергли. На суде, 
где решался вопрос об аресте, 
Безчетвертев выглядел адекват-
ным, переживал и плакал, глядя 
на жену. Супруга отмахивалась 
от журналистов, отказывалась 
от комментариев.

Убитая девятиклассница 
была из обычной семьи, жила с 
отцом в квартире многоэтажки. 
Ее мать умерла несколько лет 
назад, воспитывать девочку по-
могала сестра отца.  
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РЕЗОНАНС Глава СКР потребовал разобраться 
в ситуации с замерзающими сиротами

Ответят за угол

ПРАВО 

МВД не вернет 
наказание 
за среднюю 
скорость

ШТРАФУ 
МЕСТА 
НЕ НАШЛИ
Владимир Баршев

МВД не вернет на дороги пра-
ктику наказания с помощью 
автоматических камер за пре-
вышение средней скорости. Ее 
возвращению мешают право-
вые пробелы. Так ответило ми-
нистерство на запрос «Коммер-
санта». 

Ранее вице-премьер Марат 
Хуснуллин давал поручение 
МВД и минюсту проработать 
вопрос о введении наказания 
за такое нарушение. В полиции 
вопрос проработали и пришли 
к выводу, что правовые пробе-
лы в законодательстве препят-
ствуют вынесению подобных 
штрафов. Поэтому говорить об 
их возвращении преждевре-
менно. 

Правовые пробелы заклю-
чаются в том, что любое адми-
нистративное правонаруше-
ние характеризуется местом и 
временем его совершения. На 
что указал Верховный суд. При 
измерении средней скорости 
движения автомобиля на про-
тяженном участке невозможно 
установить ни место, ни вре-
мя, где произошло превышение 
скорости. Указание отдельного 
участка дороги в качестве ме-
ста совершения правонаруше-
ния — недопустимо, в том числе 
и потому, что разные части это-
го участка могут относиться к 
юрисдикции разных судов. 

Решение Верховного суда по 
этому вопросу было принято в 
2019 году. С тех пор большин-
ство судов начало отменять по-
становления о средней скоро-
сти именно по причине невоз-
можности установить время и 
место нарушения. А в прошлом 
году МВД отказалось от офор-
мления таких нарушений из-за 
неоднозначной судебной пра-
ктики. 

МВД и Росстандарт разраба-
тывают новый ГОСТ для ком-
плексов фотовидеофиксации. 
В нем прописывается, что ком-
плексы должны уметь фиксиро-
вать среднюю скорость, а также 
опасное вождение. 

Госдума приняла в первом 
чтении поправки в Кодекс об 
административных правонару-
шениях, согласно которым пра-
вительство должно установить 
правила для установки ком-
плексов фотовидеофиксации и 
оформлении материалов с них. 
Но ни ГОСТ, ни правила, кото-
рые разработает правительст-
во, правовой пробел с установ-
лением времени и места совер-
шения правонарушения не ре-
шат. Для этого нужно вносить в 
КоАП другие поправки. 

Например, рабочая группа 
ОНФ по защите прав автомоби-
листов предлагает закрепить в 
КоАП понятие средней скоро-
сти. И установить, что средняя 
скорость измеряется на участ-
ке с одинаковым ограничением 
скоростного режима, не имею-
щего альтернативного объезда, 
позволяющего проехать его бы-
стрее, и находящегося в юрис-
дикции одного суда. Подобная 
формулировка закрепляется 
и в проекте нового ГОСТ. Толь-
ко закреплять ее надо именно 
в КоАП, потому что именно Ко-
декс определяет, что считать 
административным правона-
рушением.

Кстати, именно по причине 
невозможности установления 
места и времени совершения 
правонарушения невозмож-
но будет применять автомати-
ческие камеры для выявления 
опасного вождения, когда за 
него введут ответственность. 
Ведь там не только протяжен-
ный участок, но еще должно 
быть совершено несколько на-
рушений. Если технически ре-
шить вопрос с выявлением та-
кого нарушения можно, то юри-
дически – нет. В какой момент 
совершение того или иного на-
рушения вдруг становится уже 
опасным вождением? Где место 
и время совершения именно 
этого нарушения?  

— Каким водителям-лихачам 
будет грозить новая статья 
Уголовного кодекса 
rg.ru/art/2243727

Из-за невозмож-
ности установле-
ния места и време-
ни нарушения не 
получится приме-
нять автоматиче-
ские камеры для 
выявления опа-
сного вождения

РАКУРС Что москвичи 
чаще всего теряют 
в метро? 

Забытая 
гармонь 

Александр Мелешенко 

Москвичи и приезжие в прошлом году забыли в ме-
тро почти 22 тысячи вещей, причем некоторые из них 
были весьма редкими и оригинальными. Как вам, на-
пример, оставленная в вагоне удочка? А гармонь или 
квадрокоптер?  

В списке самых оригинальных находок, помимо уже 
названных предметов, значатся матрас, стетоскоп, ра-
диостанция «Союз», карманные часы и седло велоси-
педа. А музыкальную компанию утерянной гармони 
составила скрипка. Вдобавок рассеянные пассажиры 
потеряли спальный мешок, шубу деда мороза и посох. 
О том, как можно забыть в поезде матрас или гармонь, 
остается только строить догадки. 

«Все найденные предметы, кроме документов (их 
передают в УВД на метрополитене), поступают на один 
из трех складов забытых вещей на станциях: «Котель-
ники», «Деловой центр» и «Черкизовская», — объя-
сняют в пресс-службе столичного дептранса. На «Чер-
кизовской» склад открылся совсем недавно, в ноябре. 
Вещи там хранятся шесть месяцев, при получении сво-
его потерянного предмета нужно показать паспорт и 
заполнить заявление. 

Что же делать, если вы вспомнили об оставленной в 
вагоне вещи, когда двери за вами уже закрылись?Есть 
два основных пути. Первый — позвонить в контакт-
центр «Московский транспорт» по номеру 3210, рас-
сказать о пропаже и выслушать, что делать дальше. 
Второй вариант более технологичный — заполнить 
форму в приложении «Метро Москвы», после чего с 
вами свяжется сотрудник склада и расскажет, как за-
брать свою вещь. Главное — верить в чудо и взять с со-
бой паспорт, советуют в дептрансе.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

У Москвы есть опыт 
работы с «омикроном» 

Штамм 
поставлен  

Любовь Проценко 

Вчера в столице было выявлено максимальное коли-
чество с начала пандемии заболевших коронавирусом 
— 11,5 тысячи человек. Это самое большое количество 
за время пандемии. Пиком «дельты» была заболевае-
мость чуть более 9 тысяч 19 июня 2021 года. И тем не 
менее власти оценивают ситуацию в городе как ста-
бильную.  

В частности, заммэра Москвы по вопросам соцраз-
вития, руководитель Оперативного штаба по контр-
олю и мониторингу ситуации с коронавирусом в Мо-
скве Анастасия Ракова так прокомментировала эти 
цифры: «Как мы и ожидали, в связи с распространени-
ем штамма «омикрон» в Москве продолжается значи-
тельный рост заболеваемости COVID-19. За последние 
две недели число 
новых случаев вы-
росло в 2,7 раза. С 
учетом свойств но-
вого варианта виру-
са, его контагиоз-
ности, тенденция к 
росту заболеваемо-
сти, очевидно, со-
хранится. Но несмо-
тря на это, число 
госпитализаций выросло всего на 10,5% за неделю, а 
доля госпитализированных от числа выявленных забо-
левших последние четыре дня остается стабильной и 
не превышает 10%». В результате в городе сохраняется 
достаточный объем мощностей — из развернутых для 
коронавирусных больных почти 14 тысяч коек заняты 
пока всего половина. 

Городские поликлиники сейчас ведут прием с 8.00 
до 20.00 без выходных. В каждой расширен штат де-
журных врачей, попасть к которым можно без пред-
варительной записи. По данным Анастасии Раковой 
ежедневно в Москве проводится около 12 тысяч эк-
спресс-тестов на COVID-19, мощности же позволяют 
проводить еще больше — до 17—20 тысяч в сутки.  

Обращаясь к москвичам, специалисты департа-
мента здравоохранения города просят не пропустить 
первых же признаков заболевания омикроном. При 
появлении симптомов — повышении температуры, го-
ловной и мышечной боли, насморке, першении в гор-
ле, они советуют начать принимать ибупрофен или 
парацетомол, для снятия воспаления в горле исполь-
зовать антисептические растворы. Можно принимать  
противовирусные препараты, но ни в коем случае не 
пить без назначения врача антибиотики. «А как же на-
счет рекомендации «никакого самолечения», которая 
звучала от медиков на протяжении почти двух лет пан-
демии?»,  — поинтересовалась корреспондент «РГ» у 
главного инфекциониста департамента здравоохране-
ния Москвы Светланы Сметаниной. «Сегодня мы уже 
имеем некоторый опыт лечения нового штамма, — рас-
сказала врач. — Изучили и международный опыт, то, 
как протекает инфекция, вызванная  штаммом «оми-
крон». И можем сделать выводы, что симптомы пра-
ктически идентичны ОРВИ и сама болезнь в большин-
стве случаев протекает по типу ОРВИ, при которой 
очень важно начать лечение как можно раньше».  

Число госпитали-
заций выросло 
всего лишь 
на 10,5 процента 
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ТУРИЗМ Ростуризм впервые лишил аккредитации 
классификатора отелей

Потускнели звезды
Евгений Гайва, Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь 

Р
остуризм впервые приме-
нил санкции к участни-
кам индустрии гостепри-

имства за несоответствие ка-
чества предоставляемых услуг. 
Агентство отозвало лицензию 
у организации «Курортный 
Крым», занимавшейся класси-
фикацией отелей. В туротрасли 
признают наличие проблем и 
считают этот случай началом 
масштабной чистки.

В Ростуризме настроены се-
рьезно. «Сейчас готовим еще 
несколько выездных инспек-
ций в три региона, где есть 
крупные курортные террито-
рии», — заявила журналистам 
руководитель ведомства Зари-
на Догузова. 

С 1 января 2022 года клас-
сификация стала обязательной 
для всех отелей в России. Про-
водят ее и присваивают «зве-
зды» отелям аккредитованные 
при Ростуризме организации. 
Учитывается площадь номе-

ров, их оснащение, наличие 
дополнительных услуг в от-
еле, качество питания и многое 
другое. 

Жалобы на качество пред-
ставляемых услуг поступают 
от туристов регулярно, заявля-
ли ранее в Ростуризме. В июне 
2021 года глава ведомства пре-
дупреждала, что у отелей, ко-
торые не соответствуют требо-
ваниям, будут аннулировать 
свидетельства о классифика-
ции. Теперь от угроз перешли 
к делу.

Как пояснили в Ростуриз-
ме, действие аттестата аккре-
дитации «Курортного Крыма» 
приостановили по причине не-
своевременного предоставле-
ния сведений о классифициро-
ванных объектах и нарушения 
правил классификации гости-
ниц. Организация классифи-
цировала гостевые дома, рас-
полагающиеся в жилом фонде, 
и проводила классификацию 
средств размещения, нарушая 
правила. 

Ранее о серьезных претен-
зиях к некоторым крымским 

классификаторам отелей за-
являл  министр курортов и ту-
ризма Республики Крым Ва-
дим Волченко. По его словам, 
во время декабрьской провер-
ки нескольких трехзвездочных 
отелей полуострова были вы-
явлены серьезные нарушения. 

Проблемы с соответстви-
ем услуг заявленному уров-
ню есть в Севастополе, Кра-
снодарском крае, в Республи-
ке Алтай, говорит президент 
Общенационального союза 
индустрии гостеприимства 
Алексей Волков. Потому, по 
его мнению, проверки нужно 
проводить по всей стране. Ра-
боту стоит сделать системной. 
«Проводить проверку нуж-
но каждый год перед началом 
сезона», — считает он. Стоит 
предусмотреть канал для пода-
чи туристами жалоб на качест-
во услуг в отелях, добавил Вол-
ков.  

— Где в 2022 году провести 
отпуск: необычные места 
для отдыха на любой вкус 
rg.ru/art/2248937
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Пласидо Доминго 
об интернете, молодых 
певцах и вакцинации

Старость 
его дома 
не застанет

Мария Бабалова

Сегодня, 21 января, самый знаменитый оперный певец 
современности Пласидо Доминго встречает свой 81-й 
день рождения и делает это на сцене! Его истинное ам-
плуа — рекордсмен. Пласидо Доминго 21 раз открывал 
сезон в лучшем оперном театре мира — нью-йоркской 
Metropolitan. Он обладатель дюжины Grammy. А к на-
стоящему моменту он исполнил более 150 оперных 
партий.

Его именем названы поезда, самолеты и корабли. 
Его портреты украшают почтовые марки и банкноты. 
Его выступления проходят под попечением королей и 
президентов. И как бы кто ни пытался покуситься на 
его безупречную репутацию — все обвинения рассыпа-
ются, выходят нелепыми — и Пласидо Доминго продол-
жает выступать с высоко поднятой головой по всему 
миру. Накануне своего дня рождения Пласидо Доминго 
дал эксклюзивное 
интервью «РГ».

Маэстро, вы уже 
побили все воз-
можные рекорды 
в опере, что се-
годня для вас са-
мое важное, когда 
вы выходите на 
сцену?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Сце-
на для меня — жизнь. 
Я очень рано при-
страстился к запа-
ху кулис благодаря моим чудесным родителям — зна-
менитым артистам сарсуэлы. Я музыку, театр пости-
гал не на студенческой скамье, хотя некоторое время 
в юности и посещал консерваторию, но не закончил 
обучения и диплома не получил. Вообще в моей жиз-
ни многое было не благодаря, а вопреки. И уже многие 
годы я обладаю и невероятной привилегией каждый 
день общаться с публикой, которой я безмерно дорожу. 
Это нереально, но это абсолютная правда, выходя се-
годня на сцену Большого театра, я чувствую такую же 
огромную любовь публики, как и почти полвека назад, 
в 1974 году, когда впервые приехал в Москву вместе с 
миланским театром La Scala и пел Каварадосси в «То-
ске» Пуччини.

А в нынешнем сезоне «Тоской» в Большом театре вы 
дирижировали…

ПЛАСИДО ДОМИНГО: И должен признать, это гораздо от-
ветственнее, чем петь. Певец несет ответственность 
только за себя, а когда ты занимаешь место за дири-
жерским пультом, то несешь ответственность за все, 
что происходит и на сцене, и в оркестровой яме. И хо-
чешь быть уверен, что все будет хорошо, притом что 
полноценных репетиций постоянно не хватает, а на 
спектакле что-то да происходит. Концентрация дири-
жера должна быть абсолютной каждую секунду спек-
такля.

Вы и сегодня продолжаете расширять галерею своих 
баритональных образов. А появится ли в ней Скарпиа 
из «Тоски»?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Нет. Никогда Скарпиа и Яго я петь не 
буду. Каварадосси и Отелло были и остаются для меня 
особенными персонажами, наверное, главными в 
моей жизни, поэтому я не хочу отдавать свой голос их 
врагам. Но есть много партий для баритона в других 
операх, которые мне интересны сегодня. Но тут я по-
нимаю, что время — не мой союзник. И больше чем на 
два-три года планов не строю. Но и дирижирую, и кон-
курс провожу, и продолжаю петь. И есть еще оперы, 
которые не безразличны моему воображению. Напри-
мер, «Иродиада» и «Таис» Массне. И я очень люблю 
образы Набукко, Макбета и Симона Бокканегры в вер-
диевских операх. Мне невероятно повезло, потому что 
я имел прекрасную карьеру как тенор, а теперь имею 
возможность исполнять баритональный репертуар 
и часто в тех же операх, в которых когда-то был тено-
ром. И на самом деле, в душе я и остаюсь тенором до 
сих пор.

А современные композиторы, на ваш взгляд, в долгу пе-
ред оперой?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Да. Сегодня все, что напишут компози-
торы, там, как правило, нет мелодии. А для оперы ме-
лодия — это основа, сердце и душа оперы. Прекрасная 
мелодия побуждает лучшие человеческие чувства и 
способна свести с ума, возможно. Со всем уважением 
к современной музыке, я признаю, что появляются ин-
тересные вещи, заслуживающие внимания, но они не 
имеют отношения к опере. Думаю, сложно сегодня со-
чинить прекрасную оперу, потому что для этого боль-
шинство композиторов должны предать самих себя. 
Потому что, если они хотят написать о любви, им не-
обходимо стать немножко Пуччини, Чайковским или 
Верди… 

А почему до сих пор никто из молодых певцов не может 
назвать себя вашим учеником?

ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я преподаю, но непостоянно, потому 
что ответственно совмещать преподавание с гастроль-
ной жизнью невозможно. Но я всегда и везде поддер-
живаю всех участников своего конкурса «Опералия», 
часто и с удовольствием встречаюсь с молодыми пев-
цами и даю мастер-классы.    

ПАМЯТЬ 140 лет отцу Павлу Флоренскому

Пророк весны
Павел Басинский

Д
вадцать первого января по 
новому стилю 1882 года в 
местечке Евлах в Азер-

байджане, входившем в состав 
Российской империи в каче-
стве Елизаветпольской губер-
нии, в русско-армянской семье 
родился Павел Александрович 
Флоренский — будущий священ-
ник, богослов, ученый, инже-
нер, изобретатель, журналист, 
искусствовед, писатель, кри-
тик… И это не все творческие 
сферы, в которых он талантли-
во проявил себя за свою сравни-
тельно недолгую жизнь.

25 ноября 1937 года особой 
«тройкой» НКВД он был при-
говорен к высшей мере наказа-
ния и расстрелян в до сих пор не 
установленном месте. Неизвест-
но и место его захоронения.

Его называют русским Ле-
онардо да Винчи. Диапазон его 
интересов был столь широк, что 
с трудом укладывается в созна-
нии. Множество богословских 
трудов, среди которых класси-
ческое сочинение «Столп и ут-
верждение истины» с попыткой 
объяснить, почему Божествен-
ная справедливость в «лучшем 
из миров» соглашается с суще-
ствованием мирового зла — во-
прос, волновавший философов и 
богословов с незапамятных вре-
мен. Профессор философии Мо-
сковской духовной академии и 
редактор журнала «Богослов-
ский вестник», он в то же время 
являлся преподавателем знаме-

нитой художественной школы 
ВХУТЕМАС. После революции — 
ученый секретарь государствен-
ной комиссии по охране памят-
ников искусства Троице-Серги-
евой лавры, пытавшийся на ос-
нове закрытого большевиками 
монастыря создать «живой му-
зей». И в то же время — инженер, 
один из разработчиков ленин-
ского плана ГОЭЛРО по электри-
фикации всей страны. Он был 
обладателем более десятка ав-
торских свидетельств на изобре-
тения в области химии, изучал 
вопросы электрических полей и 
диэлектриков. И одновременно 
написал книгу «Мнимости в ге-
ометрии», в которой с помощью 

математики опроверг теорию 
Коперника о вращении Земли и 
других планет вокруг Солнца, 
доказывая, что это Солнце и дру-
гие планеты вращаются вокруг 
Земли. Уже находясь в заключе-
нии в Соловецком лагере, рабо-
тал на заводе по производству 
йода и даже сумел запатентовать 
четыре научные разработки.

После революции, проживая 
в Сергиевом Посаде, он стал ду-
ховником Василия Розанова, 
провожал его в последний путь 
и затем описал последние дни 
его жизни.

На знаменитой картине 1917 
года Михаила Нестерова «Фи-
лософы» изображены двое, кто, 
по мнению великого художни-
ка, олицетворяет философскую 
мысль России начала ХХ века. 
Сергей Булгаков и Павел Фло-
ренский. Оба — священники.

Язык богословских сочине-
ний Павла Флоренского — свое-
образный и порой напоминает 
литературный язык. «Нет слов, 
которые бы лучше передавали 
впечатление от ликующей ти-
шины, от беспредельной уми-
ротворенности первохристиан-
ского кладбища. Здесь тела ле-
жат, как пшеница под зимним 
саваном, ожидая, предваряя, 
пророчествуя нездешнюю, все-
мирную весну Вечности» («Фи-
лософия культа»). 

Путь отца Павла Флоренско-
го Патриарх Алексий II назвал 
«примером верного служения 
Церкви и Отечеству, залогом 
возможности и необходимости 
добрых отношений между нау-
кой церковной и светской, зало-
гом согласия веры и разума».  

ПРЕМЬЕРА Худрук Театра Вахтангова ставит «Привидения» в Венеции

Там, за Туминасом
Наталья Лебедева 

С
вой юбилей художе-
ственный руководи-
тель Театра им. Вах-
тангова, литовец с 
русской душой Ри-
мас Туминас отме-
тил в Италии. В го-
сударственном Те-
атре Карло Гольдо-

ни из региона Венето он ставит 
одну из самых противоречивых 
пьес Генрика Ибсена «Привиде-
ния». Времени до премьеры (3 
февраля) совсем в обрез. И все 
же Туминас ответил на вопросы 
«РГ». Конечно, о войне и мире. О 
разнице менталитетов. Разуме-
ется, об иллюзиях и призраках. 
И о том, каково это — отмечать 
70-летие вдали от дома и родно-
го театра.

Римас Владимирович, кто 
предложил вам взяться имен-
но за Ибсена — и именно в 
Италии, в венецианском Теа-
тре Карло Гольдони? Не сом-
невались, сразу согласились?

РИМАС ТУМИНАС: На самом деле на-
шим теплым отношениям с Ита-
лией уже много лет. Вместе с Те-
атром Вахтангова мы дважды 
принимали участие в Между-
народном фестивале искусств 
в итальянском городе Споле-
то, где показывали «Онегина» 
и «Царя Эдипа». Там я и позна-
комился с Джорджио Феррара, 
художественным руководите-
лем Teatro Stabile del Veneto. И, 
когда он пригласил меня посо-
трудничать с его театром, до-
бавив, что вместе со мной свои 
спектакли там будут ставить 
Роберт Уилсон и Эмма Данте, я 
не смог отказаться. Признаюсь, 
такая компания для меня очень 
лестна. Останавливало лишь то, 
что это январь, — я догадывал-
ся, что не все поймут, а неко-
торые просто обидятся и обви-
нят меня в том, что я сбежал от 
всех в свой день рождения. Но 
решил, что это судьба. И вот я в 
Италии. Хотя, если честно, даже 
рад, что оказался в этот день не 
в Москве и не в Вильнюсе, а в Ве-
неции.

Ибсена на итальянский пере-
вело Фаусто Паравидино, мо-
лодой итальянский драма-
тург и кинорежиссер. По-ва-
шему, он обошелся с классиком 
бережно? Совпало его видение 
с вашим?

РИМАС ТУМИНАС: Совсем не совпа-
ло. Как и всем итальянцам, ему 
особенно близка тема сновиде-
ний, мистицизма, если хотите. 
И, кстати, у Ибсена этого тоже 
в избытке — ему это близко и 
понятно. А я вот реалист. Хотя, 
наверное, хочется быть реали-
стом фантастическим. Поэто-
му взял его текст, кое-что из-
менил и сократил. Теперь уже 
вместе с актерами на репети-
циях соединяем его и мои ча-
сти в единое целое. Пока полу-
чается.

О чем будут ваши «Приви-
дения»?

РИМАС ТУМИНАС: Я убежден, что 
у Ибсена получились одни из 

самых прекрасных и сильных 
женских образов в мировой 
драматургии. Его героиня Эле-
не Алвинг — женщина, которая 
прозревает, раскрывает ложь 
и стремится к своему идеалу. 
Ради этого она готова пожер-
твовать всем и всеми: и доче-
рью мужа, и собственным сы-
ном… Посмотрите, что она го-
ворит: «Правда — это идеал». 
Это как же нужно прожить, че-
рез что пройти, чтобы воспи-
тать в себе такое желание жить 
только с правдой? Это очень тя-
жело. Нас же с самого детства 
окружают обман и ложь. Вот и 
главная героиня искренне меч-
тает о семейном благополучии, 
но не понимает, что истинно-
го благополучия никогда и не 
было. Это всего лишь иллю-
зия. А иллюзия правды — еще не 
правда.

У Ибсена все начинает ру-
шиться прямо со второго дей-
ствия: иллюзии разбиваются 
вдребезги, жестокая правда вы-
ходит наружу. Он будто гово-
рит нам: перестаньте играть в 
семейное благополучие. Каж-
дый член семьи — это уникаль-
ный и свободный человек. А пе-
рейти к свободе можно только 
через преодоление иллюзий. И 

Элене Алвинг станет свобод-
ной, как и другие героини Иб-
сена. Но прежде она должна 
совладать со своими призрака-
ми. Они повсюду, здесь, вокруг 
нас — страх, боязнь за себя, не-
доверие, обман. Эти призраки 
живут в нас, освободиться от 
них можно, только пожертво-
вав чем-то по-настоящему важ-
ным. На такую жертву способен 
только сильный человек, такой, 
как Элене Алвинг. Эта пьеса о 
том, как развенчиваются идо-
лы и рушится мир иллюзий.

Главную роль в вашей поста-
новке сыграет немецкая ак-
триса Андреа Йонассон. Вме-
сте с ней на сцене итальян-
ские актеры. Легко найти об-
щий язык с таким пестрым 
интернациональным коллек-
тивом?

РИМАС ТУМИНАС: Конечно. Все вста-
ло на свои места уже на третий 
день репетиций. Всем стало по-
нятно, кто есть кто. Разные язы-
ки, национальные особенности 
— с этим несложно работать. А 
вот нужную интонацию поста-
новки мы ищем до сих пор. И 
этот поиск в хорошем смысле 
интригует. Я большой поклон-
ник Анатолия Эфроса и Джор-
джо Стрелера. Мне не довелось 
быть лично знакомым со Стре-
лером, но здесь, на итальянской 
земле, сама судьба подсказала 
мне взять кое-что и у него.

Насколько ощутима разни-
ца — где ставить спектакль: 

в России или, скажем, в Ита-
лии? Зрители по-разному ре-
агируют?

РИМАС ТУМИНАС: Конечно, по-раз-
ному. Но я стараюсь не думать о 
том, кто и как будет реагировать. 
Тем более что на боль все реаги-
руют одинаково — и русские, 
и итальянцы. Если это больно, 
то больно всем. Если весело, то 
опять же весело всем. Человече-
ская природа везде одинакова. 
Хотя и с некоторыми нюансами.

Российские зрители увидят 
эту вашу постановку «При-
видений»?

РИМАС ТУМИНАС: Не думаю. В наше 
время вообще очень сложно 
что-либо планировать. Слиш-
ком многое сорвалось или не со-
стоялось, поэтому мы все сей-
час очень осторожны в своих 
планах. И потом привезти та-
кую постановку в другую стра-
ну очень дорого. Не каждый те-
атр на такое решится.

Конечно, с театральными га-
стролями, особенно зарубеж-
ными, стало сложно. Но если 
представить, что появилась 
возможность, куда бы вы по-
везли свою «Войну и мир»? На-
пример, итальянцы поняли 
бы в вашем спектакле все?

Р И М АС  Т У М И Н АС : Конечно. Тема 
войны и тема мира не то что 
нам близка — они живут с нами 
и в нас. Человечество все вре-
мя мечтает о мире. Но мы веч-
но находимся в состоянии вой-
ны. Эта война шла веками и 
продолжается сейчас — даже 
когда без пушек, она не менее 
страшная.

Сразу после Льва Толсто-
го — Ибсен. Крупные класси-
ки, судьбы отдельных героев 
и целого мира, герои мечут-
ся на фоне глобальных и се-
мейных катастроф. Разный 
масштаб и разные сюжеты, 
а в середине все равно и там 
и тут человек, цепляющий-
ся как за соломинку за идеа-
лы, семьи, принципы, иллю-
зии, фантомы… Раскроете 
секрет, кто у вас на очереди за 
Толстым и Ибсеном? Кто сле-
дующий?

РИМАС ТУМИНАС: Тот, кто величест-
веннее Толстого и Пушкина…  

Римас Туминас на репетиции спекта-
кля «Война и мир» — одной из глав-
ных премьер прошедшего сезона.

Его называют русским Леонардо 
да Винчи. Диапазон его интересов 
с трудом укладывается в сознании.

А К Ц Е Н Т

В «Привидениях» Ибсен будто говорит 
нам: перестаньте играть в семейное 
благополучие. Каждый член семьи — 
уникальный и свободный человек

МУЗЫКА Завершился фестиваль 
«Возвращение»

И песни 
Грига-жениха

Майя Крылова

Основанный музыкантами 
Дмитрием Булгаковым и Рома-
ном Минцем как дружеская и 
творческая встреча выпускни-
ков Гнесинской школы фести-
валь «Возвращение» прошел в 
Москве в двадцать четвертый 
раз — в Малом зале консерва-
тории.

Сегодня на «Возвращении» 
играют представители разных 
школ и возрастов, проживаю-
щие в разных странах. Средства 
организаторы в последние годы 
добывают за счет краундфан-
динга — непросто, но успешно. 
Фестиваль имеет характерные 
особенности: смешливый бу-
клет с полуфантастическими 
биографиями исполнителей, 
три тематических концерта, 
равное внимание мэтрам исто-
рии музыки и малоизвестным 
авторам, наличие музыкальных 
редкостей и раритетов, широ-
чайший исторический диапа-
зон, начиная со Средневековья, 
внимание к современным ком-
позиторам. 

Среди участников проекта 
в этом году — Борис Андрианов, 
Ксения Башмет, Ася Гречищева, 
Антон Дресслер, Дмитрий Илла-
рионов, Яков Кацнельсон, Ели-
завета Миллер, ансамбли «Ин-
трада» и Labyrinthus… У проек-
та, создавшего традицию целого 
поколения, есть постоянная пу-

блика. И неповторимость, в пря-
мом смысле слова, ежегодных 
программ: сочинения не испол-
няются дважды.

Концерт «Доля шутки» по-
священ смеху во всех проявле-
ниях, от беззлобного юмора до 
обжигающей сатиры. Канцо-
нетты Монтеверди, «Сакура и 
берлинский воздух» Лахенма-
на. Уморительный опус Хинде-
мита «Увертюра к опере «Лету-
чий голландец», прочитанная с 
листа курортным оркестром у 
фонтана в семь часов утра». И — 
«Три сатиры» Шенберга.

Вечер под названием 
«Думы» объединил «Утреннее 
размышление о Божием величе-
стве», написанное Леонидом Де-
сятниковым на слова Ломоно-
сова, с «Размышлением о хорале 
Баха», где София Губайдулина 
переживает мистику барокко и 
музыкальной математики. 

Сочинений, подпадающих 
под тему «Первая любовь», в 
истории музыки много. Фести-
валь отобрал среди прочего фор-
тепианные пьесы Прокофьева 
о «Ромео и Джульетте», песни 
Грига-жениха, вариации флир-
тующего Глинки для арфы по те-
мам Моцарта.

И наконец, «Концерт по за-
явкам», где играли Пендерец-
кого, Зеленского и Мессианана. 
После такого апофеоза остается 
ждать юбилейный, двадцать пя-
тый фестиваль.  

Пласидо Доминго: Выходя на сцену Большого, я чувствую 
такую же любовь публики, как и полвека назад.

Сейчас я имею 
возможность 
исполнять барито-
нальный реперту-
ар, но в душе оста-
юсь тенором

Увидеть 
фильм 
в Кино-
клубе «РГ» 
можно 
по этому 
коду.

Кстати

В 1998 году в Москве был открыт 

музей Павла Флоренского.

В 2011 году создан Фонд науки 

и православной культуры свя-

щенника Павла Флоренского.

В 2017 году в Сергиевом Посаде 

был открыт Культурный центр 

Павла Флоренского.
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Кстати

К юбилею Римаса Туминаса специально для наших 

читателей в Киноклубе «РГ» (на нашем сайте) прохо-

дят премьерные показы фильма Тофика Шахвердие-

ва «Вся наша жизнь — игра».

Известный документалист Тофик Шахвердиев запе-

чатлел мастера в работе над спектаклем Большого 

театра «Пиковая дама», вышедшем в 2017 году. Ре-

жиссер по преимуществу драматический, имевший 

дело с классиками от Софокла, Шекспира, Пушки-

на, Чехова, Толстого и Грибоедова до Беккета и 

Дюрренматта, Туминас был приглашен в Большой 

поставить «Катерину Измайлову» Шостаковича и 

«Пиковую даму» Чайковского — это пока все его 

опыты в оперном жанре. Фильм-наблюдение Тофи-

ка Шахвердиева позволит составить более полное 

представление о творческом методе и характере 

мастера.

«Римас Туминас — шаман, и, что он говорит, не так су-

щественно, — объясняет автор фильма. — Главное: 

то,что говорит,  звучит убедительно, и с ним соглаша-

ются. При этом, кто бы что ни говорил ему, Римас со 

всеми тоже соглашается. Однажды я назвал его мисте-

ром «Да», вспомнив советского мистера «Нет», и все 

удивились. Оказывается, с этим повсеместным «со-

глашательством» все сжились и никто этого не заме-

чал. Этот фильм не про Пушкина, не про Чайковского, 

не про оперу, не про Большой театр, а про человека в 

работе, вся жизнь которого — игра. Профессия такая».

Подготовил Валерий Кичин
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БЕЗОПАСНОСТЬ После 
звонков о минировании 
школы Красноярска 
теперь не эвакуируют 

Прикрытие 
для учебы

Надежда Столярчук, Ольга Медведева, 
«Российская газета», Красноярск, Екатеринбург

Не поддаваться панике и не эвакуировать детей из обра-
зовательных учреждений в том случае, если появится ин-
формация об их минировании — такое решение приняли 
власти Красноярского края. Инициативу об отмене эва-
куации обсуждали и в Екатеринбурге , но в итоге власти 
вовремя спохватились, понимая, что это поставит под уг-
розу безопасность детей. Решение принято не было.

В образовательные учреждения Красноярского края 
сообщения о минировании регулярно  поступали, на-
чиная с конца прошлой недели — только 19 января из 
257 зданий пришлось эвакуировать 34 803 ребенка. 
После этого многие родители просили краевые влас-
ти временно перевести детей на удаленку, однако те 
нашли другой выход — поставить все образовательные 
учреждения под контроль сотрудников силовых ве-
домств. В итоге с 20 января школы и детсады, несмотря 
на звонки о минировании, работают в штатном режи-
ме. Охрана учебных заведений введена не только в кра-
евом центре, но и на сельских территориях.

— Мною принято 
решение взять все 
школы под кругло-
суточную охрану 
до особого распо-
ряжения. Мы будем 
работать в тесном 
взаимодействии с 
нашими коллега-
ми из Росгвардии, — 
сообщил началь-
ник ГУ МВД России 
по Красноярскому 
краю Александр Ре-
чицкий.

Кроме того, в школах и детсадах проводятся провер-
ки безопасности с помощью кинологов и служебных 
собак.  

— Когда нашу школу взяли под защиту, конечно, ста-
ло намного спокойнее всем — и педагогам, и детям, и 
родителям, — рассказала  замдиректора красноярской 
гимназии № 3 Оксана Бусарева. — Бойцы Росгвардии 
находятся у нас круглосуточно, введен усиленный про-
пускной режим. Кроме того, на ночь входы пломбируют, 
а утром пломба снимается в присутствии свидетелей. 

В Екатеринбурге же и Свердловской области власти 
решили, что  совсем не реагировать на письма лжемине-
ров нельзя, ведь речь идет о безопасности детей. 

— Мы экстренно реагируем на любое сообщение с уг-
розой, проводим полную проверку. За эвакуацию же от-
вечают не силовые структуры, а руководство организа-
ций и собственники объектов. Они, конечно, советуют-
ся с полицией и реагируют по обстоятельствам, — объя-
снили нам в ГУ МВД по Свердловской области.

Позицию администрации Екатеринбурга сформули-
ровала замглавы города Екатерина Сибирцева, сама в 
прошлом директор школы. По ее словам, сейчас все зда-
ния ученых заведений осматривают вечером после уро-
ков и утром до занятий. После таких тщательных прове-
рок  осмотр школы при получении угрозы проходит бы-
стрее и порой даже не приходится отменять уроки.  

АРМИЯ Минобороны России: 
Военная техника получает элементы искусственного интеллекта

Свой — чужой 
на минном поле
Юрий Гаврилов

В 
2022 году Северный 
флот получит ком-
плексы для выработ-
ки питьевой воды из 
снега и льда. Он не 
только поможет воен-
ным справиться с де-
фицитом пригодной 
для потребления вла-

ги, но и обеспечит их постоян-
ным источником жидкости для 
хозяйственных нужд. Установ-
ка УПВС-5 — только один из не-
скольких десятков видов совре-
менных технических средств, 
которыми сейчас оснащают Ин-
женерные войска Вооруженных 
сил РФ.

Какие еще новинки пригото-
вили для таких специалистов, 
как при их создании использу-
ется искусственный интеллект, 
что будут представлять из себя 
инженерные части через не-
сколько десятков лет? Об этом 
корреспондент «РГ» беседовал 
с начальником Инженерных 
войск России генерал-лейтенан-
том Юрием Ставицким.

Юрий Михайлович, в послед-
ние годы в армию и на флот 
массово приходит современ-
ная техника. О новых тан-
ках, кораблях, самолетах 
известно многое. Про инже-
нерные машины и средст-
ва — меньше. Какие новинки 
в этом году поступят в ваши 
войска?

Ю Р И Й  С ТА В И Ц К И Й :  Инженерные 
войска — одни из наиболее раз-
ноплановых и технически насы-
щенных. На их вооружении бо-
лее 600 наименований различ-
ных средств и комплектов 80 
типов. И этот парк постоянно 
обновляется. Так, в нынешнем 
году в рамках гособоронзаказа 
спланирована поставка свыше 
600 единиц инженерного воо-
ружения. Получим современ-
ные средства защиты сапера, 
дистанционного минирования, 
системы комплексной очистки 
воды, понтонные парки, бук-
сирные моторные катера, фрон-
тальные погрузчики, электро-
технические средства различ-
ной мощности, войсковые кра-
ны и экскаваторы.

Хочу напомнить, что в прош-
лом году было принято на снаб-
жение 12 инженерных новинок. 
Среди них переносной водолаз-
ный миноискатель МИВ-3, ком-
плект механизированной уста-
новки габионов, комплекс для 
получения воды из снега и льда 
УПВС-5. Если говорить в целом, 
то развитие отечественного ин-
женерного вооружения ведет-
ся так, чтобы как минимум под-
держивать паритет, а еще луч-
ше — обеспечивать превосходст-
во над зарубежными аналогами.

«Железо», конечно, нужно. Но 
нужны и новейшие техноло-
гии. Как с этим? Они вообще 
применимы в столь специ-
фическом виде боевого обеспе-
чения?

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Разработка но-
вых средств инженерного воо-
ружения ведется непрерывно 
и по всем направлениям. В том 
числе активно применяются на-
учно-технические достижения в 
области искусственного интел-
лекта. Новейшие технологии, 
в частности, ориентированы 
на создание интеллектуальных 
минных полей с системой рас-
познавания «свой—чужой».

Вообще, на мой взгляд, эле-
менты искусственного интел-
лекта — это завтрашний, а в не-
которых областях уже сегод-
няшний день Инженерных 
войск. Они могут использовать-
ся для автоматического распоз-
навания объектов в ходе инже-
нерной разведки противника 
и местности. Для поиска и раз-
минирования взрывоопасных 
предметов, ориентации робо-
тотехнических комплексов, вы-
полняющих задачи в автоном-
ном режиме.

В системы управления пер-
спективных инженерных ро-
бототехнических комплексов 
разведки, минирования и раз-
минирования собираемся вне-
дрять элементы искусственно-
го интеллекта с функциями рас-
познавания изображений, ви-
деопотока и речи. Искусствен-
ный интеллект, построенный 
на принципе нейронных сетей, 
применим для управления ма-
нипуляторами роботов-сапе-
ров легкого класса. В перспек-
тивных автоматизированных 
системах управления войска-
ми оперативного и тактическо-
го звена, а также в роботизиро-
ванных комплексах группового 
управления искусственный ин-
теллект можно внедрить в си-
стему поддержки принятия ре-

шений при выполнении задач 
инженерного обеспечения.

Работы в этом направлении 
уже ведутся. Ими занимаются 
ведущие предприятия промыш-
ленности, военно-научный ко-
митет Инженерных войск, наш 
Центральный научно-исследо-
вательский испытательный ин-
ститут.

Давайте еще поговорим о ро-
ботизации. У многих на слуху 
робот-сапер «Уран-6». Но ведь 
он далеко не единственный…

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Действительно, 
чтобы свести к минимуму риск 
поражения саперов при разми-
нировании на пригодных лан-
дшафтах, применяются много-
функциональные робототех-
нические комплексы «Уран-6». 
Они могут проделывать прохо-
ды в противопехотных минных 
полях и позволяют в режиме ди-
станционного управления за-
ниматься сплошной очисткой 
местности от взрывоопасных 
предметов массой до 2 килог-
раммов в тротиловом эквива-
ленте. Оператор управляет ро-
ботом с помощью специально-
го пульта с дистанции до 1 кило-
метра.

Напомню, что «Уран-6» ши-
роко и эффективно использо-
вали наши саперы в ходе разми-
нирования сирийских городов 
Пальмира, Алеппо и Дейр-эз-
Зор. Этот робот оснащен пятью 
сменными тралами: бойковым, 
катковым и фрезерным отвала-
ми, а также бульдозерным отва-
лом и механическим схватом. 
Несколько видов трала исполь-
зуют для работы с различными 
типами грунтов.

Теперь про другие инже-
нерные «беспилотные» маши-
ны. Многофункциональный 
робототехнический комплекс 
«Уран-14» предназначен для 
дистанционного тушения пожа-
ров на опасных и труднодоступ-
ных для человека объектах. Его, 
к примеру, вместе с «Ураном-6» 
применили в 2020 году для лик-
видации последствий взрыва 
боеприпасов на арсенале в Ря-
занской области. Тогда наши ин-
женерные подразделения очи-
стили более 7 тысяч гектаров 
местности, в том числе терри-
тории девяти населенных пун-
ктов. Там нашли и обезвредили 
свыше 13 тысяч взрывоопасных 
предметов.

Робототехнические средст-
ва разминирования активно 
поставляют в войска. Сегодня 
там имеются свыше 30 единиц 
МРТК-Р «Уран-6» и 20 МРТК-П 
«Уран-14». Кроме того, инже-
нерные подразделения усилили 
современными досмотровыми 
робототехническими комплек-
сами «Скарабей» и «Сфера». С 
их помощью удобно вести ин-
женерную разведку труднодо-
ступных мест — колодцев, под-

валов, туннелей. Это подтвер-
дилось в Сирии. Комплексы 
оснащены средствами видео-
фиксации, и картинка с роботов 
выводилась на пульт находяще-
гося на безопасном удалении 
оператора.

Наши саперы работают в 
Нагорном Карабахе и Лаосе, 
продолжают разминировать 
местность на Северном Кав-
казе. Эти военные оснащены 
так же, как другие их колле-
ги, или все лучшее, передовое, в 
том числе новые средства за-
щиты, — им?

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Среди задач ин-
женерного обеспечения разми-
нирование занимает особое ме-
сто. Ведь этой миссией саперы 
занимаются постоянно, в бое-
вых условиях и в мирное время.

Главное, что выходит на пер-
вый план, — сохранение их жиз-
ни, максимальное снижение 
риска при разминировании. 
Вот почему придумали робота 
«Уран-6». По той же причине 
постоянно совершенствуются 
индивидуальные средства за-
щиты сапера. Скажем, сейчас в 
Инженерных войсках использу-
ют общевойсковые комплекты 
разминирования ОВР-2-02. Ими 
оснащают все наши группы са-
перов. Он спасет жизнь военно-
служащему не только при взры-
ве, но и при обстреле. Имеет си-
стему охлаждения. Не слишком 
громоздкий и весит относитель-
но немного: вместе с защитой, 
шлемом, многофункциональ-
ной саперной лопаткой и фона-
рем — 8 килограммов.

Особая миссия Инженерных 
войск — помощь мирному на-
селению. И это не только раз-
минирование. Мосты в районе 
природных бедствий наводи-

те, с последствиями наводне-
ний, оползней и землетрясе-
ний разбираетесь. Чудеса тво-
рите там, где у гражданских 
коллег руки опускаются. Слы-
шал, что питьевую воду до-
будете хоть в пустыне, хоть 
на Северном полюсе. Болото 
при необходимости осушите. 
Это так?

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Ликвидацией по-
следствий аварий, катастроф 
и стихийных бедствий Инже-
нерные войска занимаются не-
редко. Возможно, помните, как 
из-за обрушения сопки образо-
вался завал горной породы, раз-
делившей на две части одно из 
крупнейших в Дальневосточ-
ном регионе Бурейское водох-
ранилище в 120 километрах 
выше Бурейской ГЭС. Скаль-
ный массив тогда перекрыл 
участок водохранилища шири-
ной свыше 400 и длиной поряд-
ка 700 метров. Высота искус-
ственной дамбы достигла 160 
метров.

При наступлении весеннего 
половодья подъем уровня воды 
мог повлечь подтопление насе-
ленных пунктов, расположен-
ных выше железнодорожных и 
автомобильных коммуникаций. 

А также инженерных сооруже-
ний Байкало-Амурской маги-
страли. Кроме того, из-за пере-
крытия водной артерии, питаю-
щей Бурейскую ГЭС, возникла 
прямая угроза остановки ее ра-
боты. Словом, беда могла прио-
брести даже не региональный, а 
общероссийский масштаб.

По поручению президента 
страны был создан сводный от-
ряд ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации, куда 
привлекли и Инженерные вой-
ска. В кратчайшие сроки же-
лезнодорожным транспортом 
и авиацией доставили на место 
свыше 300 тонн взрывчатых ве-
ществ и более 1,5 тысячи специ-
альных инженерных боеприпа-
сов КЗ-4 и КЗ-5. На первом эта-
пе оборудовали ров на месте бу-
дущего прорана с максимально 
возможной глубиной. На вто-
ром — убирали перемычки и 
пустили воду из верхнего в ни-
жний бьеф. Затем расширили, 
углубили и выровняли проран, 
чтобы придать его руслу прямо-
линейную форму.

Нашим саперам приходи-
лось в условиях экстремально 
низких температур устанав-
ливать кумулятивные заряды 

и оборудовать дублирующие 
сети из детонирующего шнура 
непосредственно в русле прора-
на. Работали по пояс в ледяной 
воде. Выручало, что военнослу-
жащие имели специальные эки-
пировочные костюмы понтон-
но-переправочных подразде-
лений. Было проведено 11 под-
рывов большой мощности. В ре-
зультате в теле оползня сделали 
проран длиной 254 метра, ши-
риной по дну 150 и глубиной до 
23 метров. Это позволило пре-
дотвратить масштабное зато-
пление местности, снять угро-
зу с населенных пунктов, пре-
дотвратить остановку Бурей-
ской ГЭС.

Сложная и трудоемкая ра-
бота была выполнена при лик-
видации последствий наводне-
ния в городе Тулуне и других на-
селенных пунктах Тулунского 
района Иркутской области. Там 
Инженерные войска тоже дей-
ствовали по поручению прези-
дента РФ. Точнее, в рамках его 
указа об оказании помощи по-
страдавшему населению.

Там большая вода обернулась 
большой бедой. Но есть места, 
где без вашей помощи воду 
просто не добудешь.

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Это правда. Вот 
почему для получения воды 
на хозяйственные нужды, ее 
очистки и опреснения до питье-
вого качества в условиях Арк-
тики и Крайнего Севера разра-
ботали и приняли на снабжение 
Инженерных войск установку 
УПВС-5. Она позволяет полу-
чать воду из снега и льда. Про-
изводительность — не менее 5 
кубометров воды для хозяйст-
венных нужд в час. Или 2,5 ку-
бометра опресненной питье-
вой воды. Время от начала раз-
вертывания установки до полу-
чения воды из снега и льда — не 
более двух часов. УПВС-5 раз-
мещается в двух контейнерах. 
Ее можно транспортировать на 
двухзвенном тягаче или авто-
мобиле высокой проходимости 
с прицепом. В этом году поста-
вим первый такой комплект на 
Северный флот.  

В Инженерных войсках даже есть 
свой спецназ — подразделения 
штурма и разграждения. 

А К Ц Е Н Т

Робот-сапер «Уран-6» широко 
и эффективно использовался в ходе 
разминирования сирийских городов 
Пальмира, Алеппо и Дейр-эз-Зор

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Юрий Жданов, генерал-лейтенант, 
президент Российской секции 
Международной полицейской ассоциации:
Если есть гарантия, что людям ничего в реальности не угро-

жает, то их можно не эвакуировать. Потому что телефонные 

террористы своей задачей как раз и ставят сорвать нор-

мальное функционирование объектов. Но приоритет всег-

да — безопасность людей. При стопроцентной гарантии без-

опасности такое решение — оправданное.

Но решение в каждом случае принимается должностными 

лицами, получившими сообщение о преступлении. В связи 

с этим оперативно выявляется источник — откуда поступи-

ло сообщение. С учетом этого принимаются решения. Если 

очевидно, что опасности нет, а речь идет о заведомо лож-

ном сообщении, то необходимость в эвакуации отсутству-

ет. Ведомственные инструкции по этому поводу есть.

Действительно, если учебное или дошкольное заведение 

круглосуточно охраняет полиция или Росгвардия, то про-

никнуть туда практически невозможно даже очень подго-

товленному диверсанту. Напомню, что именно Росгвардия 

охраняет особо важные объекты, в том числе и атомные. 

Даже квартиры, дачи и гаражи, которые находятся под опе-

кой подразделений вневедомственной охраны Росгвардии, 

ни разу не были успешно ограбленными. 

Напомню, в России насчитывается примерно 53 600 школ 

и 45 600 детских садов. В них работают более 1 миллиона 

учителей и воспитателей и обучаются более 13 миллионов 

учеников и воспитанников. Конечно, их надо охранять и за-

щищать.

 Безопасность школы вполне успешно может обеспечить и 

частная охрана, если ее сотрудники хорошо обучены и 

оснащены необходимым оборудованием. А такие есть там, 

где, как правило, работают бывшие спецназовцы.

Законодательные, нормативные акты, служебные инструк-

ции и учебные методички до деталей расписывают права и 

обязанности работников частных охранных организаций. 

Сейчас в соответствии со статьей 15 Закона «О частной де-

тективной и охранной деятельности в РФ» охранником мож-

но стать только после окончания специального негосударст-

венного образовательного учреждения. Существует приказ 

Минобрнауки России, где перечислены требования профес-

сиональной обязательной программы частных детективов и 

охранников. Разумеется, эти требования согласованы с 

МВД и Росгвардией. Собственно, документ в основном и со-

ставлен по рекомендациям правоохранительных ведомств. 

Есть нормативы, определяющие, как быстро и метко должен 

стрелять охранник, за сколько секунд он должен обезвре-

дить нарушителя и надеть на него наручники, какую меди-

цинскую помощь оказать пострадавшему. А также как бы-

стро потушить возгорание, какие законы, приказы и дол-

жностные инструкции обязан назубок знать и какие правила 

и положения ни в коем случае не должен нарушать. 

Да, профессиональная и технически оснащенная охрана 

стоит недешево. Так, в Москве установлена максимальная 

цена на месяц охраны для школы в 124 тысячи рублей, а сто-

имость услуг вневедомственной охраны Росгвардии со-

ставляет больше 300 тысяч рублей в месяц. Если бюджет го-

рода не в состоянии финансировать платные охранные 

меры, этим занимается родительский комитет. Сумма обыч-

но взимается из денежных средств фонда класса. Там же, 

где охрану оплачивают из бюджета, заключение контрактов 

на охрану производится по конкурсу в соответствии с зако-

ном «О контрактной системе в сфере закупок товаров, ра-

бот, услуг для обеспечения государственных и муниципаль-

ных нужд» № 44-ФЗ от 5 апреля 2013 года. 

Могу сказать, что местные администрации и школы, кото-

рые сумели обеспечить профессиональную охрану, заслу-

живают всяческих похвал.

Подготовил Михаил Фалалеев

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

НА ОЧЕРЕДИ — ЛАЗЕРЫ И СВЧ
Заглянем лет на 20—30 вперед. 
Какими вы видите Инженерные 
войска будущего  с точки зрения их 
оснащения, новых задач,  комплек-
тования. Солдаты-призывники там 
останутся или будут служить 
сплошь контрактники? А может, 
и их «умная» техника заменит?
Юрий Ставицкий | Инженерные 

войска, конечно, продолжат разви-

ваться.  Будут созданы принципи-

ально новые средства на основе 

прорывных, инновационных техно-

логий. Возможна разработка эки-

пировки и робототехники с приме-

нением экзоскелетов и средств за-

щиты на новых физических прин-

ципах. Перспективным выглядит 

разминирование территорий с ис-

пользованием лазерного и СВЧ-из-

лучения, возведение фортификаци-

онных сооружений с изменяемой 

степенью защиты на основе про-

грессивных материалов. 

Думаю,  все это выведет Инженер-

ные войска на новый качествен-

ный уровень, соответствующий 

перспективному технологическо-

му укладу и способствующий 

укреплению лидирующих позиций 

наших Вооруженных сил среди 

армий ведущих стран мира.

Уникальная разноплановость за-

дач обусловила исключительную 

широту номенклатуры средств ин-

женерного вооружения в войсках. 

Для ее эксплуатации нужны высо-

коквалифицированные специали-

сты. Но при этом никакая «умная» 

техника не сможет полностью за-

менить человека. Принятие реше-

ния — конкретного, правильного и 

взвешенного — все равно останет-

ся за ним.

Генерал-лейтенант Юрий Ставицкий 
руководит Инженерными войсками 
России с июля 2010 года. 

Все группы саперов во время боевой работы используют общевойсковой комплект разминирования ОВР-2-02. Он может спасти жизнь не только при взрыве, но и при обстреле.

Охрана учебных 
заведений введе-
на не только 
в Красноярске, 
но и на сельских 
территориях
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Надо ли хоронить Ленина?
Лев, в своей книге вы за-
давали вопрос: кто он, 
Ленин — Дон Кихот, ко-

роль Лир, мифический герой 
Эдип, сын своего отца, дитя 
симбирской сказки? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Универсального 
кода к Ленину нет — а главное, 
он не нужен за пределами кни-
ги. В жизни важно, какая сто-
рона Ленина актуальнее «здесь 
и сейчас», для конкретного по-
ложения дел. Я не сомневаюсь, 
что сейчас, с учетом противоре-
чий, свойственных конкретно 
сегодняшней России, это пре-
жде всего тот Ленин, который 
автор «Государства и револю-
ции». Книги, которая противо-
речит официальному культу го-
сударства — и потому обладает 
острейшей политической акту-
альностью.

Все-таки «мировой больше-
визм победит мировую бур-
жуазию»? А что за странная 
история с «политическим за-
вещанием» Ленина? В округ 
его болезни и последних лет 
жизни — сплошные загадки. 
Теперь вдруг выясняется, что 
и относящиеся к его «завеща-
нию» последние письма — к 
съезду, к Сталину, Троцкому 
— непонятно кем написаны. 
Жена Ленина, Надежда Конс-
тантиновна, все время будто 
бы в тени — но при этом игра-
ла свою таинственную роль. 
И вы, говоря о ленинском «за-
вещании», назвали Крупскую 
«самым интересным челове-
ком в этой густонаселенной 
эпопее». С чего бы это? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Она была, как ока-
залось, абсолютно самостоя-
тельной политической фигурой 
— и она даже больше, чем Ленин, 
подходит для биографий в жан-
ре «ролевая модель». Умная, 
самостийная, опасная, упря-
мая, не всегда счастливая, про-
грессивная, художественно та-
лантливая женщина. Я хорошо 
представляю себе альтернатив-
ную историю России, где роль 
коллективного Ленина после 
1924 года играют Преображен-
ский, Сокольников, Бухарин, 
Троцкий, Каменев, Фрунзе — и 
обязательно она. 

Но этого не случилось. Вас 
волнует «феноменальная, не-
вообразимая разница между 
проектом, который пытал-
ся реализовать Ленин, и тем 
миром, где мы очутились». 
Но в вашей книге читаю: уже 
к трагическому 1924 году «Ле-
нин и ленинизм были не нуж-
ны новой элите». Уже тогда 
«что-то пошло не так». Толь-
ко начали выстраивать но-
вую власть — чтоб без сослов-
ных, буржуйских элит — и сра-
зу же столкнулись: «наш ап-
парат такая мерзость, что 
чинить его невозможно». Что 
это за элита, откуда, почему? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Это для Ленина, 
для Троцкого, для Луначарского 
1917 годом ничего не закончи-
лось — и Октябрь был только на-
чалом, и НЭП был маневром. Но 
среди победителей в Граждан-
ской войне возник слой тех, кто 
с энтузиазмом пользовался бла-
гами относительной стабильно-
сти, кто намерен был снизить 
темп революции и зафиксиро-
вать  удобный статус-кво. Эти 
«красные мещане» раздражали 

непримиримых, и характерно 
в этом смысле известное пись-
мо к Ленину начала 1920-х — от 
красного командира рабочего 
Власова: про то, что жены всей 
этой новой партэлиты живут 
во дворцах и особняках, ездят 
на дачи, в разные «Архангель-
ские» и «Тарасовки»,  «в тре-
харшинных, с перьями райских 
птиц, шляпах». Ну то есть что 
большевистская номеклатура 
наслаждается потреблением — 
и, по сути, происходит восста-
новление сословного общества.

И Ленин, разумеется, тоже 
все это замечал и вычислял: от-
сюда, собственно, еще при нем 
начавшиеся чистки — чтобы 
партия не превращалась в ка-
сту, которой все дозволено; от-
сюда и попытка демонтировать, 
по сути, ЧК в 1922-м. 

Идея справедливости — веч-
ная мечта человечества. Но 
красные пришли —и справед-
ливость стала красной: белое 
вычеркнули. Потом красные 
же добровольно решили вер-
нуться к белой справедливо-
сти — и красное вычеркнули. 
Все-таки, какого цвета спра-
ведливость, какого цвета пра-
вильное мироустройство?

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Это какая-то че-
ресчур широкая тема, слиш-
ком космического масштаба. Я 
бы, воспользовавшись методи-
кой Ленина, переспросил: спра-
ведливость — для кого? Ради 
чего? Справедливость — какая 
именно: экономическая, сексу-
альная, климатическая, куль-
турная?

В любом случае я не знаю, 
как насчет всего человечества, 
мне проще судить про то, что 
здесь. Я не думаю, что «красные 
добровольно решили вернуться 
к белой справедливости»: про-
цесс перехвата власти у партии 
контрэлитами занял несколько 
десятилетий, он сопровождался 
конфликтами. 

Я полагаю, что живу в обще-
стве, объективно устроенном 
как сословное, — и что представ-
ления о справедливости у раз-
ных статусных групп разные — и 
драматически несовпадающие. 
Эту конкуренцию представле-
ний о справедливости надо бы 
«модерировать» — мир, в кото-
ром все делается «само», заве-
домо не может быть справедли-
вым. Потому что когда «само» 
— то сильный лупит слабого. К 
счастью или к несчастью, вре-
мя от времени в обществе воз-
никают разные идеи — которые 
инфицируют людей и дают им 
энергию заниматься улучшени-
ем мира.

Чувствую себя ренегатом Ка-
утским, но все же напомню 
про цвет — красная, белая или 
какая справедливость? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Мне самому боль-
ше по душе «красная» версия, 
но вообще-то идеальное спра-

ведливое государство — не кра-
сное и не белое. Кстати, и Ле-
нина раздражали лозунги про 
то, что «царству рабочих и кре-
стьян не будет конца». Потому 
что диктатура пролетариата — 
только временная мера, а смысл 
революции не в репрессиях и 
мести, а в построении общест-
ва, в котором государство не 
нужно, в котором нет классов и 
сословий. Государство есть ма-
шина несправедливости. Но по-
скольку в современной России 
— культ государства, эта форму-
лировка пока квалифицируется 
как еретическая.  

Тут нет противоречия? Ну 
хорошо, Ленин мечтал со-
здать условия, в которых 
люди не нуждаются ни в ка-
ких государствах. Но первое, 

чем занялся после прихода к 
власти, — изо всех сил собирал 
и укреплял разваленное госу-
дарство. На страну свалилось 
же все сразу: санкции, необхо-
димость импортозамещения, 
модернизации и научно-тех-
нического прорыва. Сто лет 
прошло — а все знакомые для 
нас проблемы. Этот опыт 
молодой советской власти 
нам ничем сегодня не полезен? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Выдающийся со-
циолог Георгий Дерлугьян хо-
рошо сформулировал: «у боль-
шевиков была великая «воен-
ная тайна» — харизматическая 
бюрократия, соединившая силу 
государства с идеей прогресса 
и преодоления старого мира». 
При размышлениях о потен-
циальной пользе опыта такого 
рода я бы сфокусировался на 
«прогрессе» и преодолении ста-
рого мира. Возможно, обратил 
бы внимание на то, что в составе 
ингредиентов отсутствует упо-
минание консерватизма и свет-
лой идеи возвращения к 1913 
году и всяческой «России-кото-
рую-мы-потеряли».

Для вас история российская 
и советская — это две разные, 
как принято считать сегод-
ня, истории? 

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Нет, история одна, 
но смена власти произошла, так 
что это два разных государства. 
Конечно, и там, и там дважды два 
— четыре. И там, и там искусство 
Микеланджело, Репина и Чай-
ковского ценится дорого — при 
этом у каждого свои представ-
ления о своей миссии и проис-
хождении. Но то, что история об-
щая, дает много нюансов. Напри-
мер, РФ строит свою идентифи-
кацию на избирательном «насле-
довании» — не всего «советско-
го», а, условно, 9 Мая и 12 апре-
ля. Интересен период транзита 
власти, перехода власти от элит 
к контрэлитам, от партии к спец-
службам, и если всматриваться, 
видно, что процесс смещения 
баланса начался очень давно, со 
второй половины 1960-х. 

Не странно, что французы со-
хранили в Париже площадь и 
станцию метро, названные в 
честь Сталинградской бит-
вы, — и имя Сталина, не самое 
«политкорректное», не ре-
жет им слух. Да и поют спо-
койно «Марсельезу» как на-
циональный гимн — не думая, 
что этим славят парижских 
коммунаров, врагов буржу-
азии. К чему я клоню? У нас 
Центральный музей Ленина 
с огромными фондами, бес-
платный когда-то для всех 
посетителей, стал частью 
Исторического музея. Имя Ле-
нина убрали — теперь это Му-
зей 1812 года. Ленинские Горки 
стараются все чаще продви-
гать как «Усадьбу Горки», па-
мятник усадебной культуры, 
которым до революции вла-
дела достойная женщина, су-
пруга градоначальника (!) и 
вдова солидного промышлен-
ника (!). То, что здесь жил Ле-
нин, потихоньку отползает 
на второй план. И даже Ле-
нинский мемориал в Ульянов-
ске, как поговаривают, ста-
нет Музеем СССР. Лишь бы не 
было имени Ленина.
И это только на поверхно-
сти — чтобы только память 

наша стала такой: здесь пом-
ню — здесь не помню. Вычищая 
прошлое (свое!), мы станем 
чище? Архистерильнее? Ум-
нее? Авторитетнее? Прибли-
зимся к истине? Вопрос про-
стой: зачем нам ликвидиро-
вать музеи Ленина, вычерки-
вать его из истории и делать 
героем комиксов, придуркова-
тым «тельцом»?

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Как зачем? Это для 
идеологически нейтрального 
государства революция — сим-
волический капитал, от кото-
рого нелепо отказываться и ко-
торый можно использовать как 
преимущество. Но РФ — государ-
ство идеологически ярко окра-
шенное, контрреволюционное, 
прямая наследница Колчака, 
Деникина, Юденича, Врангеля, 
она будет избавляться от «капи-
тала» такого рода. Какие музеи, 
вы что? Колчак — оставил бы му-
зеи Ленина?

Многие вам могут возразить 
на это, скажем, так: вы ви-
дите портрет современной 
РФ в контексте вашей кни-
ги — а вспомните хотя бы 
памятник окончанию Гра-
жданской войны, открытый 
не так давно в Севастополе. 

Там запечатлены два реаль-
ных брата, белый и красный, 
как равные сыновья своей Ро-
дины, Российской Федерации. 
Может быть, вы имеете в 
виду отношение к истории не 
столько государства, сколько 
разных общественных слоев, 
элит или сословий?

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Любая власть так 
или иначе стремится к монопо-
лии на историю — так же, как на 
легитимное насилие. Для лю-
бого государства нет никакой 
«объективной истории», есть 
конструируемый исторический 
нарратив, который оно должно 
контролировать — и маргинали-
зовать альтернативные точки 
зрения на «болезненные» исто-
рические события.

Единственная проблема 
в том, что конкретные музеи 
можно закрыть, памятники сне-
сти, биографии и сочинения за-
претить, но сам механизм гене-
рации еретических идей никуда 
не денется, «лениных» рождают 
не историки, а объективные об-
стоятельства. 

Вы как-то признались, что 
работа над книгой о Ленине 
серьезно изменила вас. А кни-
ги о Гагарине не повлияли? 
О первом космонавте вы пи-
сали дважды — наверное, не 
просто так.

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Может, это связано 
с отсутствием «стержня», мо-
жет, с плохой памятью, сейчас 
уже без разницы — но в смысле 
картины мира, которая у меня 
в голове, я вообще не похож на 
себя самого 30-, 20-, 10- да и 
5-летней давности. И, мне ка-
жется, когда картина мира пос-
тоянно корректируется — это 
не так уж и плохо. И то, что ты 
себя несколько раз в жизни за-
ново можешь так пересобирать, 
«идентичность конструиро-
вать», — это тоже скорее не беда. 
Это все-таки признак, что ты не 
рехнулся от ощущения собст-
венной значимости.

В общем, я не вижу никакого 
другого повода тратить годы на 
изучение жизни какого-то дру-
гого, чужого мне человека — вхо-
дить в обстоятельства его част-
ной жизни, прикидывать, поче-
му он поступал так, а не иначе, 
что он скрыл тут и почему пока-
зал там, — кроме как надеяться, 
что эта жизнь даст тебе новый 
ключ к реальности, новую кар-
тину мира. Так произошло — у 
меня — с Прохановым, с Гагари-
ным, с Лениным, можно сказать, 
с математиком Фоменко, про ко-
торого я так и не придумал пока 
адекватный способ рассказать 
его историю. Тут, конечно, всег-
да страшно промахнуться — года-
ми своей жизни рискуешь.

И все-таки к Гагарину вы вер-
нулись аж через десять лет.

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Что до Гагарина, то 
его история — это история про 
диалектику отношений между 
человеком и государством. И 
если у рассказчика меняются 
представления о государстве — а 
рассказчик второй книги о Гага-
рине уже хорошенько начитал-
ся Ленина, — то и сама история 
Гагарина предстает для него ма-
лость в другом свете. Не то что 
я угрожаю сейчас написать тре-
тью книжку — но с Гагариным, я 
знаю, и это не конец: когда-ни-
будь же просочится подоплека 
его гибели — и выяснится точно, 
договаривался ли СССР о чем-
нибудь про Луну с Америкой 
или нет. Я знаю, что это ерети-
ческая версия, но я как раз всег-
да ценил разного рода еретиков, 
людей, которые распорядились 
своей жизнью не так, как им 
было «предписано». 

Сейчас вы занялись книгой об 
Ирине Антоновой, легендар-
ном директоре Музея изобра-
зительных искусств имени 
Пушкина. Каково ей там, в 
ряду других ваших героев?

ЛЕВ ДАНИЛКИН: Ирина Александ-
ровна Антонова была прежде 
всего искусствоведом, а это гер-
метичное профессиональное со-
общество, и там крайне скепти-
чески воспринимают посторон-
них — особенно когда те выдают 
себя за «тоже знатоков». Это 
было бы крайне самонадеянно с 
моей стороны — отвечать, «како-
во ей там». Но она была из «ро-
жденных революцией», поэто-
му на соседство с Лениным у нее, 
видимо, не было бы аллергии.

Вообще, это будет книж-
ка про совсем другой мир, и я 
опять, как когда-то с «красно-
коричневыми», потом с космо-
сом и с марксизмом, умудрил-
ся влезть на абсолютно чужую 
территорию, очень серьезно 
охраняемую — Ватикан такой. 
Но, пожалуй, раз уж мы нача-
ли с большевиков, а съехали на 
Антонову, то — вот уж кто, среди 
прочего, представлял «харизма-
тическую бюрократию», — она, 
конечно, тоже часть этой самой 
советской «военной тайны». И 
если бы Антонова не была уни-
кальной, здесь был бы комму-
низм в хорошем смысле, а го-
сударство и правда отмерло бы 
само — за ненадобностью.  
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Музеи можно закрыть, биографии 
запретить, но лениных рождают 
не историки, а объективные 
обстоятельства

Лев Данилкин: Крупская, как оказалось, была абсолютно самостоятельной политической фигурой.
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По коду 
можно 
услышать 
голос вождя 
— обращение 
к Красной 
армии.

Справка «РГ»

Лев Данилкин родился в 1974 году. Окончил филфак и аспирантуру 

МГУ. Известен как литературный критик. В 2007 году вышла его книга 

об Александре Проханове. С разницей в десять лет вышли две книги 

о Юрии Гагарине. В серии ЖЗЛ издательства «Молодая гвардия» в 2017 

году вышел его «Ленин. Пантократор солнечных пылинок», отмеченный 

главной литературной премией «Большая книга». Роль Ленина в испол-

нении Иннокентия Смоктуновского в фильме 1965 года «На одной пла-

нете» считает наиболее точной: таким он видит героя. Сейчас писатель 

работает над книгой об Ирине Антоновой.

Универсального кода к Ленину нет: биограф уверяет — важнее, какая из его сторон актуальнее «здесь и сейчас».
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РАКУРС 

ВЦИОМ: 
Из 61,7 миллиона  
семей 
23,7 хотят 
купить жилье  

ДОМ 
ИЛИ КВАРТИРА? 

Владимир Емельяненко 

Идеал жилья в понимании сов-
ременной семьи — трехком-
натная квартира 70 квадрат-
ных метров с кухней 9 метров, 
а строительный рынок чаще 
предлагает стандарт — 55 «ква-
дратов». На жилье-мечту людям 
не хватает средств. Таковы ито-
ги исследования ВЦИОМ.  

— Чтобы решить больной 
вопрос — жилищный,  — счита-
ет гендиректор Фонда ВЦИОМ 
Константин Абрамов, — надо ис-
кать способы роста доходов по-
купателей. Опрос обозначил 
«вилку»: «идеального» жилья 
строится столько, сколько люди 
способны его потянуть финансо-
во — купить сразу или приобре-
сти в ипотеку.  

Всего, по данным ВЦИОМ, 
из 61,7 миллиона семей острую 
потребность в улучшении жи-
лья испытывают 23,7 миллио-
на. Могут его купить сразу или 
частями 11,6 миллиона семей, 
вступить в ипотеку — 9,4 милли-
она, остальные рассчитывают 
на социальный наем. При этом 
среди тех, кто может расширять 
квадратные метры, 42% не ис-
пытывают затруднений с прио-
бретением мебели и еды, а 29% 
способны купить жилье лишь пр 
ипотеке. При этом у 55% таких 
семей есть дети, 22% — бездет-
ная молодежь.   

— Ситуация медленно, но 
улучшается, — говорит руково-
дитель Аналитического центра 
«ДОМ.РФ» Михаил Гольдберг, 
— за пять лет 22,7% семей улуч-
шили жилищные условия. Этого 
мало, но близко к норме, когда 
по мере смены поколений дети 
отделяются от родителей. Дру-
гое дело, что у 5,9 миллиона се-
мей не погашена ипотека. 55% 
ее могут гасить, а 43%  - нет.  Это 
семьи с детьми. Им нужна под-
держка государства.   

Однако, если ресурс для по-
гашения ипотек есть — их ре-
структуризация и снижение 
ставок для семей, то назрела 
иная проблема. Так, идеаль-
ным жильем 90% опрошенных 
ВЦИОМ семей назвали трех-
комнатную квартиру в 70 ква-
дратных метров с кухней 9 ме-
тров в доме не выше 12 этажей 
и с развитой инфраструктурой 
рядом.  При этом две трети или 
до 67% семей живут в кварти-
рах, и лишь треть или почти 34% 
— в частных домах. Хотя все хо-
тят наоборот: две трети хотят 
перебраться в дом, а одна треть 
согласна на квартиру, но — трех-
комнатную.    

— Это одна из проблем одно-
бокой урбанизации и причин 
идущей депопуляции — теснота 
квартир вместо личных домов, — 
убеждена, главный научный со-
трудник Института демографи-
ческих исследований РАН Ольга 
Воробьева. — В «человейниках» — 
млогаборитном ипотечном жи-
лье, особенно в многоэтажках, 
второй-третий ребенок не рож-
даются. Надо расширять выбор 
индивидуального жилья. Поэто-
му стране как воздух нужна ма-
лоэтажная урбанизация. Пока 
выбор  невелик: ипотека, зе-
мельный надел или квартира по 
найму. Но чтобы арендное жи-
лье развивать, нужна и альтер-
натива — бесплатная квартира, а 
институт социального найма не 
развит, его, как и частное строи-
тельство, надо культивировать. 

По данным ВЦИОМ, от бес-
платного жилья как временно-
го не отказались бы до 5,8 мил-
лиона семей, планирующих 
первенца. А поскольку таких 
программ пока почти нет, то 
второго ребенка в стране пла-
нируют 27% семей, третьего — 
11%, четвертого — 3%.  

В «человейниках» 
— ипотечном 
жилье в много-
этажках, второй-
третий ребенок 
не рождаются

ЦИФРА

24
КВАДРАТНЫХ

метра жилья на человека 

(в среднем), по данным Росста-

та, приходится в стране на каж-

дого россиянина.
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Ковалев готов 
провести 
первый бой
за 2,5 года

РВЕТСЯ
НА РИНГ
Артур Нанян

Экс-чемпион WBA, WBO и IBF 
в полутяжелом весе россия-
нин Сергей Ковалев проведет 
бой против представителя Ки-
тая Мэна Фаньлуна, сообщает 
ESPN. Поединок запланирован 
на 12 марта в Лос-Анджелесе.

Ковалев должен был сра-
зиться 30 января прошлого 
года с Бектемиром Меликузи-
евым (Узбекистан), однако из-
за положительного допинг-те-
ста россиянина организаторы 
отменили мероприятие. В сво-
ем последнем поединке в 2019 
году Сергей досрочно проиг-
рал Саулю Альваресу и потерял 
пояс WBO в полутяжелом весе. 

На профессиональном рин-
ге Ковалев одержал 34 победы 
(29 нокаутом) при четырех по-
ражениях и ничьей. Что касает-
ся Фаньлуна, то в 2020 году он 
должен был подраться с нашим 
спортсменом Артуром Бетер-
биевым, но из-за ограничений, 
связанных с пандемией корона-
вируса, не смог приехать в Рос-
сию. В послужном списке китай-
ца 17 побед (десять нокаутом) 
и ни одного поражения.  

НОВОСТИ 

УНИКС 
обыграл 
лидера 
баскетбольной 
Евролиги

ЗАСЛОН 
ДЛЯ «БАРСЫ»
Илья Соболев

Лидер баскетбольной Единой 
лиги казанский УНИКС в до-
машнем матче обыграл лидера 
Евролиги, испанскую «Барсе-
лону» — 70:64. 

Предыдущая встреча ко-
манд состоялась совсем не-
давно, в конце декабря. И тог-
да «Барса» на своем паркете 
вырвала победу в овертайме 
— 111:109. УНИКСу дополни-
тельная пятиминутка не по-
требовалась.

Справедливости ради ска-
жем, что «Барселона» не смо-
гла рассчитывать на своего ли-
дера, Николу Миротича, под-
хватившего коронавирус. Од-
нако заслуг казанцев этот факт  
нисколько не умаляет. Особен-
но это касается игры казанцев 
в защите. Лишь один раз в этом 
сезоне «Барса» не добиралась 
до отметки в 70 очков, когда 
уступила израильскому «Мак-
каби» (68:85). В Казани это 
произошло снова.

А в атаке лучшим у побе-
дителей стал Лоренцо Бра-
ун, записавший на свой счет 
22 очка.  

Легенда ЦСКА
продолжит
карьеру 
в Дании

ВАГНЕР
ЕЩЕ ЗАБЬЕТ
Артур Нанян

Датский футбольный клуб 
«Мидтьюлланн» заключил со-
глашение до конца сезона с 
37-летним нападающим Вагне-
ром Лавом, который находился 
в статусе свободного агента по-
сле ухода из «Кайрата». 

В Казахстане Вагнер высту-
пал на протяжении последних 
полутора лет. В прошлом году 
форвард всеми силами пытал-
ся уже в третий раз вернуться в 
ЦСКА, в котором он стал насто-
ящей легендой: за восемь лет в 
составе армейцев (2004—2012) 
Лав несколько раз становился 
чемпионом России и завоевал 
Кубок УЕФА. Несмотря на опре-
деленный интерес к бразиль-
цу со стороны «красно-синих», 
трансфер все же не состоялся.

Что касается «Мидтьюллан-
на», то команда после 17 туров 
с 35-ю набранными очками ли-
дирует в национальном первен-
стве. В прошлом году датский 
клуб впервые в истории сыг-
рал в групповой стадии Лиги 
чемпионов. К слову, именно в 
ворота «Мидтьюлланна» свой 
дебютный мяч за итальянскую 
«Аталанту» забил полузащит-
ник сборной России Алексей 
Миранчук.  

ГАНДБОЛ Наша мужская 
сборная потерпела первое  
поражение на ЧЕ-2022

Шведский гол

Илья Трисвятский

Мужская сборная России с поражения от Швеции на-
чала свое выступление на втором этапе проходящего 
в Венгрии и Словакии чемпионата Европы. Результат 
матча в словацкой Братиславе в группе II — 23:29. Од-
нако шансы на выход в полуфинал сохраняются. 

Победив на начальной стадии хозяев этой части 
чемпионата, Литву и грозную Норвегию, перед стар-
том второго этапа сборная России, руководимая сер-
бом с немецким паспортом Велимиром Петковичем, 
столкнулась с кадровыми проблемами. Из-за положи-
тельных ПЦР-тестов на карантине находятся капитан 
команды правый крайний Даниил Шишкарев, голки-
пер Андрей Верещагин и особенно здорово сыграв-
ший на первом этапе левый полусредний Сергей Марк 
Косоротов. Пришлось срочно вызывать из Астрахани 
Илью Демина, это игрок того же амплуа, что и Шиш-
карев. По регламенту разрешены замены заболевших 
или травмированных гандболистов на спортсменов из 
расширенных списков сборных.

Кадровая нервотрепка и потери важных исполните-
лей не могли не сказаться на действиях россиян. С са-
мого начала встречи со шведами наша команда находи-
лась в роли догоняющей. Ключевым оказался отрезок с 
21-й по 28-ю минуты первого тайма, когда скандинавы 
сумели забросить четыре безответных мяча и повели 
в счете 16:12. Начав второй тайм при «минус три», так 
и не смогли приблизиться к сопернику. Максимальное 
отставание составляло семь мячей.

Теперь у России в таблице группы — по одной победе 
(в зачет пошел результат матча с Норвегией) и пораже-
нию. Осталось сыграть с Испанией, Польшей и Герма-
нией. Две лучшие команды из этой шестерки продол-
жат борьбу за награды в полуфинале.  

БИАТЛОН Бабиков, 
не попавший 
на Олимпиаду, выиграл 
индивидуальную гонку

Генерал запаса

Илья Соболев

Седьмой этап Кубка мира по биатлону и последний 
перед Олимпийскими играми стартовал для мужской 
сборной России сверхудачно. Победителем индивиду-
альной гонки на 20 км, открывшей программу сорев-
нований, стал Антон Бабиков. Еще один наш соотечест-
венник, Карим Халили — с «бронзой».

По медальным дуплетам мы соскучились. В послед-
ний раз двое наших забирались на пьедестал в 2016 
году. Для Хахили это вообще первый личный подиум за 
все время выступлений в Кубке мира. Казалось бы, ра-
доваться и радоваться. Особенно в преддверии Олимпи-
ады. Но есть и повод для грусти.

При нынешних раскладах Антон Бабиков в Пекин 
не едет. Из-за совершенно необъяснимого провала в 
спринте на предыдущем этапе в Рупольдинге мужская 
команда лишилась шансов заявить на Олимпийские 
игры максимальную квоту из шести человек. Игры еще 
не начались, а то 
упущение уже ау-
кается тренерам го-
ловной болью.

В Рупольдинге 
все казалось более 
чем понятно. Баби-
ков будучи одним 
из кандидатов на 
попадание в олим-
пийскую пятерку 
фактически сам ли-
шил себя заветной 
путевки, провалив стрельбу в спринтерской гонке. В Ан-
тхольце он единственный из ста с лишним участников 
«индивидуалки», не допустивший промахов ни на од-
ном рубеже.   Такой Бабиков в Пекине России точно бы 
пригодился.

— Я не опускал руки и верил в себя, верил в то, что 
пока никто не полетел на Олимпиаду, поэтому, навер-
ное, что-то можно изменить. Терпеть, конечно, при-
шлось. Но я находил в себе силы, чтобы бороться. Были 
и злость, и мотивация, и все на свете. Я, конечно, ста-
рался сегодня доказать всем что-то, себе в том числе. 
Посмотрим. Я в любом случае счастлив тому, что я 
здесь, тому, что я показываю, тому, что происходит. Я 
всему счастлив. Я считаю, что наша команда в этом се-
зоне заслуживает 6 мест на Олимпиаде. И Карим заслу-
живает свое место, и я заслуживаю. Как все сложится — 
я не знаю, но мы все большие молодцы, — был открове-
нен после гонки Бабиков в эфире «Матч ТВ»

«Возможно, стоит замену», — прокомментировал 
эту коллизию в российской сборной лидер норвежцев 
Йоханнес Бё. Но вместо кого? Логинов — самый ста-
бильный член нашей олимпийской пятерки. Серохво-
стов не пропустил ни одной классической эстафеты в 
этом сезоне, Цветков здорово выступил в Оберхофе и 
Рупольдинге. Казалось, подвисал Халили, но теперь и 
у него личный подиум. А могла быть и победа, если бы 
не промах последним выстрелом. Есть еще Эдуард Ла-
тыпов, который до заражения коронавирусом был луч-
шим среди наших в Кубке мира. Он, кстати, уже прие-
хал в Антхольц вчера и пробежит минимум одну гонку. 

Хорошая новость в том, что за резерв мы можем 
точно быть спокойны.  

ТЕННИС Даниил Медведев сохранил самообладание и показал класс 
главному шоумену Тура — австралийцу Нику Кирьосу 

Не играй на камеру
Анна Козина

В
торая ракетка мира Дани-
ил Медведев вышел в тре-
тий круг Australian Open, 

поставив на место чудаковато-
го австралийца Ника Кирьоса. 
Местной публике тоже доста-
лось от россиянина.

Главная встреча вчерашне-
го дня продолжалась чуть боль-
ше трех часов и завершилась со 
счетом 7:6 (7:1), 4:6, 6:4, 6:2 в 
пользу Медведева. 

По игре звездный час Кирь-
оса пришелся на концовку тре-
тьего сета. Но по ходу всего мат-
ча он старался оправдывать 
свое звание главного шоумена 
и артиста Тура и играть не толь-
ко в теннис, но и на камеру. Для 
начала Ник поприпирался с су-
дьей на вышке: тот якобы слиш-
ком быстро запускал отсчет 
времени на его подаче. Потом 
попытался подначить соперни-
ка, в паузе после второго сета 
подойдя к скамейке Медведе-
ва и взяв его полотенце. Была и 
нецензурная брань в адрес бо-
лельщиков, помешавших свои-
ми криками, и разбитая ракет-
ка после проигранного под ноль 
гейма на подаче Даниила. 

Медведев, который тоже мо-
жет поддаться эмоциям, на этот 
раз был предельно сконцентри-
рован и спокоен. Казалось, что 

он просто поставил психоло-
гический блок и решил никак 
не реагировать ни на выходки 
Кирьоса, ни на поведение пу-
блики, которую Ник заводил 
своими гримасами. 

Экс-первая ракетка мира 
Джим Курье, бравший у побе-
дителя интервью на корте, даже 
поинтересовался, была ли это 
специальная установка. «Ко-
нечно, это единственный вы-

бор, когда ты слышишь, как 
тебя освистывают между пер-
вой и второй подачей», — отме-
тил Медведев. 

Курье хотел объяснить, что 
все кричат Siii — как Роналду по-
сле празднования гола. Но все 
его слова тонули в гуле толпы. 
Тогда Медведев осадил фанатов 
еще жестче: «Ребята, уважайте 
Курье. Я не слышу Джима».

Но ответ на главный вопрос — 

готов ли Медведев выиграть ти-
тул на Australian Open — прозву-
чал четко.

— Есть ли у меня игра для по-
беды в Австралии? Есть, но на 
моем пути будут встречаться 
такие сложные соперники, как 
Кирьос. В любом матче могут 
случаться сенсации, когда про-

игрывают даже фавориты. Но за 
это мы и любим теннис. Я лишь 
могу выкладываться на макси-
мум. Надеюсь, все получится. 

Следующим соперником 
Медведева будет представитель 
Нидерландов Ботик ван де За-
ндсхулп. Его оппонент по мат-
чу второго раунда — француз 
Ришар Гаске — отказался от про-
должения борьбы при счете 6:4, 
0:6, 0:4.

А теперь о том, как сыграли 
другие наши теннисисты. Анд-
рей Рублев без проблем вышел 
в третий круг Australian Open, 
разгромив литовца Ричардаса 
Беранкиса (6:4, 6:2, 6:0). Дарья 
Касаткина оказалась сильнее 
представительницы Польши 
Магды Линетт (6:2, 6:3). 

Анастасия Павлюченкова 
также в третьем круге. Настя, 
которая занимает 11-ю строчку 
в мировом рейтинге, выбила из 
сетки 37-летнюю австралийку 
Саманту Стосур (6:2, 6:2). Сто-
сур — чемпионка US Open-2011, 
экс-четвертая ракетка мира, но 
сейчас — лишь 487-я. Но это как 
раз был ее последний матч в про-
фессиональном туре. Под апло-
дисменты местной публики Са-
манта завершила карьеру.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Общий состав олимпийской делегации России 
на зимних Играх-2022 в Пекине — 509 человек

Едем без страха

Николай Долгополов 

Н
а заседании Испол-
кома Олимпийско-
го комитета Рос-
сии — заключитель-
ные подсчеты, за-
вершающие подго-
товку отчеты и по-
чти окончательные 
цифры.

Осторожно!
Для олимпийцев и тренеров, 

выезжающих в Пекин, установ-
лены важные меры предосто-
рожности.

Учитывая сложную эпидеми-
ологическую обстановку, засе-
дание Исполкома ОКР проходи-
ло и в очном режиме, и в онлайн. 
И поэтому выступление (очное) 
министра спорта РФ Олега Ма-
тыцина, первым взявшего сло-
во, было исключительно акту-
ально. С 17 января все спортсме-
ны олимпийских команд, нахо-
дящиеся на сборах, не покида-
ют своих баз в Подмосковье и во 
всех других городах. Их примеру 
следуют и тренеры, и весь обслу-
живающий персонал сборных и 
спортивных сооружений. Нов-
шество, не применявшееся при 
подготовке к Играм в Токио, но 
ставшее абсолютно необходи-
мым при сегодняшней эпидеми-
ологической ситуации.

Практически все будущие 
олимпийцы вакцинированы. 
Небывалую дисциплинирован-
ность и чувство ответственно-
сти продемонстрировал пер-
сонал всех баз: 99 процентов с 
лишним привиты и соблюдают 
все правила безопасности.

Слово «бдительность» в ко-
роткой речи министра не про-
звучало. Зато он напомнил, 
столько же поставлено на кар-
ту. Обидно, четыре года выкла-
дываясь до конца, подвергнуть 
риску свое участие в Олимпи-
аде в самый последний момент. 
Да помимо сил человеческих и 
даже сверхчеловеческих на под-
готовку к Играм потрачены не-
малые суммы, которые мы вско-
ре обнародуем. Дело и в том, что 
выделенные средства перера-
спределялись. Причина понят-
на: Олимпиада в Токио, хотя 

и именовалась Играми-2020, 
прошла на год позже.

Интересно, что в подготовке 
россиян к зимней Олимпиаде 
участвовали и 22 иностранных 
специалиста.

А если снова к эпидемио-
логической безопасности, то 
предусмотрены мелочи, кото-
рые мелочами в данный момент 
не являются. Для посадки спор-
тсменов в лайнеры «Аэрофло-
та» предусмотрены так назы-
ваемые «особые коридоры». И 
понятно, никто из других пасса-
жиров, отправляющихся в Пе-
кин из Иркутска, Красноярска, 

Челябинска, не обидится на та-
кую заслуженно достающуюся 
олимпийцам привилегию.

А за здоровьем наших пол-
предов в Пекине предстоит сле-
дить 38 медикам, включенным в 
делегацию.

Сколько будет наших
Окончательный ответ на 

этот вопрос будет дан днем 24 
января. После этого дедлайна 
перемены в состав участников 
можно будет вносить строго по 
медицинским показаниям, за-
веренным врачами.

Пока же в составе всей деле-
гации 509 человек. А вот сколь-
ко из них спортсменов — сказать 
пока невозможно. Их может 
быть от 209 до 217. Междуна-
родные спортивные федерации 
еще не закончили перераспре-
деление квот, так что к 209 мо-
гут присоединиться несколь-
ко представителей сноуборда и 
фристайла. Не до конца опреде-
лились с членами сборной хок-
кеисты.

Но уже ясно, что больше все-
го — 49 олимпийцев из Москвы, 
3 — из Санкт-Петербурга, да-
лее — Московская область. Сре-

ди уже точно отобравшихся 
на Игры 12 олимпийских чем-
пионов.

За что боремся
В Пекин приедут спортсме-

ны из 90 стран. Они поспорят за 
109 комплектов наград. Это на 7 
больше, чем в Пхёнчхане-2018 
и на 11, чем в Сочи.

Прогнозы в этот пандемий-
ный год, как, впрочем, и в прош-
лый, делать невозможно. Ситу-
ация непредсказуема. Тем бо-
лее что о подготовке спортсме-
нов ряда государств известно 
очень немного, некоторые сов-
сем засекретились. Так, исклю-
чительно проблематично оце-
нить степень готовности хозяев 
Олимпиады. Ясно одно: это бу-
дет очень сильная и великолеп-
но подготовленная команда.

О медальном плане для на-
ших олимпийцев речи нет. Но 
вот задача-минимум поставле-
на — быть пятыми в командном 
зачете, задача-максимум — тре-
тье место.

На исполкоме напомнили 
об официальных призовых для 
россиян. Золото — 4 миллио-
на рублей, серебро — 2 миллио-
на, бронза — 1,7. По сравнению 
с прошлыми Играми цифры все 
те же. 

С 26 января начинает рабо-
тать оперативный штаб нашей 
команды. Его расписание за-
помнить несложно: 24 часа в 
сутки.

Спорить не только 
за медали

Важный вопрос поднял на 
заседании исполкома дуайен 

олимпийского движения, по-
четный член МОК Виталий Ге-
оргиевич Смирнов. К сожале-
нию, нападки на наше спор-
тивное движение продолжают-
ся. И в обвинениях в примене-
нии допинга, и прочих грехах, 
как правило, мнимых, двойные 
стандарты не просто просма-
триваются, а просто выпирают 
наружу.

А ведь сейчас в США, в ста-
не главного обвинителя, с удо-
вольствием взявших на себя эту 
роль, разгораются небывалые 
скандалы. Американские спор-
тсмены обвиняются в исполь-
зовании запрещенных средств 
на Олимпиаде-2020 в Токио. 
Есть доказательства, на кото-
рые правящие в большом спор-
те крупные международные 
организации внимания никак 
не обращают. На весь мир про-
гремели истории о множестве 
несовершеннолетних амери-
канок, изнасилованных на сбо-
рах в тренировочных лагерях. 
Насильники даже осуждены. 
Но все это остается сугубо вну-
тренним делом американцев. 
Например, МОК на такое не ре-
агирует.

И Виталий Смирнов предло-
жил двум членам МОК от Рос-
сии выступить на открываю-
щейся 2 февраля в Пекине сес-
сии Международного олимпий-
ского комитета. Обратить вни-
мание на это президента МОК 
Томаса Баха, словно отводяще-
го глаза от таких не просто на-
рушений, но и преступлений.  

Лыжник Александр Большунов 
одним из первых застолбил место 
в олимпийском составе.

А К Ц Е Н Т

Задача-максимум перед нашими 
олимпийцами поставлена — 
быть третьими в командном зачете. 
Задача-минимум — пятое место

— Australian Open-2022: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6679
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Даниил Медведев приложит 
все силы, чтобы в этом году 
увезти с Australian Open трофей.
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В последний раз 
двое россиян 
попадали на пье-
дестал Кубка мира 
в 2016 году

В атаке россиянам явно не хватило попавших на временный 
карантин Даниила Шишкарева и Сергея Марка Косоротова.
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